
¿SE ACUERDAN cuando el Presidente, para impulsar
la reactivación económica, se reunió con empresarios
y acudió con cubrebocas a plantas industriales
a abanderar el regreso a la actividad? ¿No? Pues
es que no lo ha hecho.

LLAMA la atención que todos los días Andrés
Manuel López Obrador insiste en que ya pasó
lo peor, que ya vamos de salida, que ya es hora
de irnos reactivando, pero no se le ve mucho empeño
en el asunto. En contraste, varios gobernadores
andan visitando fábricas y empresas, pero no
por cortesía, sino bajo la idea de promover la
recuperación económica sin descuidar la salud.
Y es que los mandatarios estatales tienen más
claro que la economía familiar está con el agua
al cuello.

SIN EMBARGO, el Presidente no ha tenido ese
tipo de acercamientos. Al contrario, pareciera
empeñado en ponerles piedritas a los pequeños
y medianos empresarios, a esos que son los
que generan el mayor número de empleos, pero
que no forman parte de su corte ni lo acompañan
a la Casa Blanca. Tan dado que es a leer los
Evangelios y a AMLO se le olvida que a Dios
rogando y con el mazo dando.

AL FINAL Mario Delgado logró aplacar a los ultras
de la bancada de Morena que pretendían dinamitar
el proceso de selección de consejeros del INE. Anoche
los morenistas tenían afinada y refinada una lista
de cuatro nombres: Uuckib Espadas Ancona,
Carla Humphrey, Norma Irene de la Cruz
Magaña y José Martín Fernando Faz Mora

LO QUE está por verse es qué posición tomarán
los partidos de oposición y qué tanto estarán

los morenistas dispuestos a ceder o si simplemente
impondrán su santa mayoría. Sería un golazo
para Delgado si logra sacar los nombramientos
con el consenso de todos los partidos.
POR CIERTO que quien se quedó colgado de su
brocha incendiaria fue el académico (es un decir)
John Ackerman, pues su graaan impugnación
al proceso de selección de consejeros quedó reducida
a pura baba de perico. Lo que según él eran graves
irregularidades, al final, fueron desechadas hasta
por sus propios compañeros de "rebelión". ¡Lááástima,
Juanito!

QUIÉN lo iba decir: ¡Hugo LópezGatell es un genio!
Es perfecto su plan para que en México no tengamos
rebrotes de la pandemia como en otros países: no se
puede tener una segunda ola de contagios... ¡si no
se sale nunca de la primera!
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CIRCUITO
INTERIOR

DURANTE su

participación en el
Consejo Directivo
Nacional de
Canacintra, la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se llevó
temas de tarea.

PRIMERO, que
considere su propuesta
de que las pruebas
Covid19 que deben
aplicar las industrias
sean deducibles

de impuestos. La
Mandataria les dijo que
lo revisaría con quien
tenga que revisarse y
que los restauranteros
ya habían solicitado
un esquema similar.

PERO, ADEMÁS, le
encargaron mucho
que cuando se trate de
inversiones, voltee a
ver a la manufactura
nacional. Pusieron

como ejemplo el
centro de transferencia

que se hará en
Azcapotzalco con

tecnología extranjera,
cuando en México hay
con qué responder.
LA MORENISTA tomó

nota y dijo que lo
considerarán para las
obras que se vienen,
sobre todo las del
Metro.

• • •

EL ESTADO de

México pasó a naranja
en el Semáforo

Epidemiológico, pero
el Alcalde Fernando

Vilchis decidió que
Ecatepec seguirá en
alerta máxima.

APENAS cacareó su

rebeldía... perdón...
su decisión, vecinos
le recordaron puntos
de contagio donde
no se respeta medida
preventiva alguna y la
autoridad municipal ni
se aparece. Y de poco
servirá permanecer en
rojo si no cambian el
tonito ¡transparente!
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Todo fue encanto

Hubo lindas palabras entre Trump
yAMLO, pero unos días después
siguió la diatriba de siempre.

El recluta hizo su primer salto
de paracaidista En caída ver
tiginosa llamó angustiado por

el radio a su sargento: "¡No encuentro
la anilla que sirve para abrir el para
caídas!". Le indicó el milite: "Busca a
la altura de tus testículos". El recluta
se llevó la mano a la garganta y clamó
con desesperación: "¡No está!"... El
hombre de la Edad de Piedra vio las
calificaciones de su hijo y lo reprendió,
irritado: "No la jodas. Reprobado en
Historia, y apenas llevamos un año"...
Don Cucurulo, senescente caballero,
cortejaba con discreción a la señori
ta Himenia, célibe de 30 abriles más
un número indeterminado de mayos,
junios y julios. Una tarde, terminado
el piscolabis de bienmesabes y una
copita de vermú, el provecto señor
se atrevió a pedirle a su anfitriona
un beso. Ella se resistía, pues había
leído en el libro Pudor y pudicicia que
la doncella que besa a un hombre es
como el guardián de un castillo que
entrega la llave de la puerta al sitia
dor. Insistió, sin embargo, el provecto
galán. Con vivas instancias le dijo a la
señorita que besar sus dulces labios
era la ilusión de su vida, y le prometió
que el beso no sería al estilo francés,
sino más bien tirándole a la inglesa
Himenia no quería faltar a los deberes

de la hospitalidad, y dijo al fin: "Ha
gamos lo siguiente, amigo mío. Me
esconderé, y usted contará hasta 10
antes de buscarme. Si me encuen
tra le daré el beso que me pide. Si
no me encuentra estoy detrás de las
cortinas de la sala"... Recordemos el
cuento de la recién casada a quien
una de sus amigas le preguntó cómo
era el matrimonio. "Al principio es
muy bonito respondió ella. Todo
es encanto, amor, palabras bonitas...
Pero luego sales de la iglesia donde
se celebró la boda y...". Algo semejan
te sucedió con el reciente encuentro
de López Obrador y Trump. Todo
fue encanto también: lindas palabras,
promesas de amistad eterna, elogios
del magnate yanqui para México y
los mexicanos, alabanzas para el vi
sitante. Y ahora, cuando AMLO no
acaba todavía de enderezar la cintura,
la diatriba de siempre contra nuestro
país. Dijo el tal Trump a propósito de
la pandemia "¿Por qué no hablan de
México, que no nos está ayudando?".
Y añadió: "Todo lo que puedo decir es
que gracias a Dios que construí casi
todo el muro, porque si no tuviera
el muro arriba, tendríamos un pro
blema mucho mayor con México".
Desde luego las palabras de Trump
son mentirosas, pero el mentecato

ocupante de la Casa Blanca se parece
a López Obrador en que para ellos la
realidad no existe: ambos fabrican su
propia realidad. Me pregunto ahora
si AMLO ejercitará su famoso dere
cho de réplica con Trump... Pepito y
Juanilito estaban en el parque. En eso
pasó junto a ellos una bella pelirroja
La vio Pepito y le comentó a su ami
go: "No sé, pero algo me dice que la
vida es algo más que una tablet y una
bicicleta"... Doña Jodoncia le dijo a
su esposo, don Martiriano: "Cuan
do uno de nosotros se vaya de este
mundo me iré a vivir a Mazatlán"...
Babalucas se estaba confesando con
el padre Arsilio. Le dijo: "No sé qué
hacer para resistir las tentaciones".
Le aconsejó el buen sacerdote: "Ora".
Respondió el tonto roque: "Las 6 y
cuarto"... Un granito de arena en el
desierto del Sahara lanzó un hondo
suspiro y exclamó: "¡Me siento tan
solo!"... La esposa de Lucifer, el diablo
mayor del infierno, le dijo a su marido:
"Me preocupa nuestro hijo. Se está
portando como un angelito"... Aquella
gallinita tenía tratos indebidos con el
gallo del corral vecino. Un día estaban
juntos cuando de pronto oyeron pasos.
"Es mi marido se alarmó la gallinita.
Conozco perfectamente sus pisadas"...
FIN.
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Divorciarse de México
Hay quien puede salir del país a pesar
de las pérdidas económicas sufridas,
pero para millones de mexicanos esa
no es una opción.
"La única protesta que se me permite

es con mis pies y escojo irme".

Kenneth Karger

Un dentista estadounidense reti
rado, Kenneth Karger, escribió
el 18 de julio un artículo en

el México News Daily en el que de
cía: "Estoy terminando una relación
de 20 años con México y eso es muy
triste para mí. Es como el fin de un
matrimonio... Lo que hace más triste
esta situación es que amo a México.
Amo su belleza natural, desde el de
sierto hasta las montañas y las prístinas
playas... Pero más importante, hemos
amado a los mexicanos... Yo he inverti
do personalmente millones de dólares
en su país, pero me rindo. Su gobierno
claramente no me quiere aquí".

Hace dos décadas su hermano y la
esposa de éste compraron una casa en
San Miguel de Allende y empezaron
a echar raíces. Se involucraron en la
comunidad y en el rescate de perros
callejeros. Karger mismo se estableció
en Quintana Roo, donde compró una
casa semiderruida en Puerto Aven
turas para restaurarla hasta dejarla
espectacular. Adquirió también una
propiedad cercana a Mahahual, 20
hectáreas sobre el lago Bacalar y un
rancho semiabandonado de dos mil

hectáreas cerca de Chetumal.
Karger contrató a siete empleados

de tiempo completo, con salarios y
prestaciones superiores a los prevale
cientes en nuestro país, para trabajar
en el rancho y proteger la fauna natu
ral de los cazadores furtivos. Los peces
y las aves que habían desaparecido
ante la depredación y el abandono
han regresado.

"¿Y cómo nos han tratado?", pre
gunta Karger. "No muy bien". El ran
cho ha sido invadido en dos ocasiones,
"una vez por 10 hombres con armas
que amenazaron con matar a los tra
bajadores si no salían de inmediato.
Llamamos a la policía. ¿Qué hicieron?
Nada.. Se necesitó un año y 2 millones
de pesos para recuperar mi rancho
de los invasores".

"Tengo otra propiedad en la que
estoy peleando una invasión desde
hace tres años. He ganado las batallas
en los tribunales, pero los invasores
están todavía en mi propiedad y he
gastado 200 mil pesos en abogados.
¿Ganaré? Sí, pero ya no tengo deseo de
seguir peleando esta batalla. México
me obliga a gastar dinero simplemente
para conservar las propiedades que ya
he adquirido legalmente y pagado".

Karger narra que su hermano fue
retenido en un bloqueo de narcos de
regreso de Puerto Vallarta y asaltado.
Habla de unos rancheros de Tamauli
pas que estaban tratando de malbara
tar todas sus propiedades para huir del
estado ante las amenazas del crimen
organizado y de otro ranchero secues

trado. La hermana de un amigo y el
hijo de ella fueron ejecutados por un
cártel en un estado del norte del país.
Además, unos 20 millones de pesos
fueron sustraídos de su cuenta en Mo
nex, al parecer por empleados, pero
estos no han sido detenidos o proce
sados, ni el banco ha restituido el di
nero a los clientes despojados. Pueden
pasar varios años para que se recupere
este dinero.

"Tenía grandes esperanzas en Ló
pez Obrador escribe después de que
Peña Nieto demostró ser un fracaso".
Pero dar abrazos a los delincuentes no
está funcionando. En México no se
respetan los contratos ni los derechos
de propiedad, no hay un Estado de de
recho, prevalece la ley del más fuerte.

Karger puede contabilizar sus
pérdidas económicas y salir del país.
Millones de mexicanos, sin embargo,
no tenemos esta opción. "Los mexi
canos merecen más de lo que están
obteniendo escribe. Merecen espe
ranza, justicia, equidad y honestidad.
En este momento no están obteniendo
ninguna".
• RETENIDOS

Un grupo de motociclistas fueron re
tenidos durante varias horas en una
carretera de Chiapas el 18 de julio por
campesinos que les exigieron dinero
para dejarlos en libertad. Ellos pudie
ron pagar, pero otros paseantes lleva
ban varios días detenidos. Uno de los
motociclistas publicó los hechos en Fa
cebook: 'Esta gente escribió necesita
ayuda y el gobierno solo los friega".

Fecha: 22/07/2020

Página: 8

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,274

Página 2



Dijo el filósofo al mirar las nubes:

Son tan pasajeras como la vida.

Dijo el ñlósofo al meditar sobre la vida:

Es tan pasajera como las nubes.

Pasó el filósofo y las nubes siguieron
pasando.

El filósofo pasó, y siguió pasando la vida.

Las nubes que pasan nunca pasan.

La vida que pasa nunca pasa.

La vida y las nubes están hechas
de la misma materia que la eternidad.

Cuando las nubes pasen ahí estará la vida.

Cuando nuestras vidas pasen ahí estarán
las nubes.

Hay cosas pasajeras que nunca pasarán.

La vida y las nubes están entre ellas.
Deberíamos escribir con inicial

mayúscula la palabra Vida.

Pero siempre andamos en las nubes.

¡Hasta mañana!...
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BAJO RESERVA
Nueva chamba para el doctor LópezGatell
Nos comentan que a las varias actividades que el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, ha desempeñado desde la lle
gada de la pandemia del Covid19 hay una que se puede agre
gar a su lista. Don Hugo se ha desempeñado como lector de
poesía y activista en contra de la comida chatarra y los refres
cos, pero también, al parecer, cree tener madera de asesor de
medios de comunicación. En su conferencia del domingo el
médico dio consejos a medios de comunicación acerca de có
mo construir los encabezados de las notas y cómo tratar los
datos que todos los días se presentan en el salón de Tesorería.
"Pareciera como que también la creatividad se necesita esti
mular en algunos medios de comunicación (...) ponemos a
disposición (una nueva plataforma de información sobre Co
vid) esperemos que les sea útil a los mexicanos, a ustedes co
municadoras y comunicadores (...) díganles a sus casas edito
riales que existe esto para que también el que hace los encabe
zados vea los datos y sepa a qué se refieren sus notas cuando
se las presentan". Así que el doctor que, según sus datos, ha
domado la pandemia tiene tiempo de sobra para hacer el tra
bajo de editor de medios. La noticia es que no hay encabezado
que pueda ayudar al doctor luego de 40 mil muertes, e imagi
ne las cabezas de los diarios si se pudieran conocer las cifras
reales de contagios y decesos.

La otra veladora de John Ackerman
Una vez cancelada la posibilidad de que la aspirante Diana
Talayera llegara al INE, nos dicen que el académico John
Ackerman se concentró en apoyar con todo a favor de otra
aspirante, considerada afín a la "cuarta transformación", lo
que no quiere decir que sea morenista. Se trata, nos comen
tan, de Norma Irene Cruz Magaña, periodista por la UNAM
y quien los diputados reconocieron el domingo una amplísima
experiencia como observadora internacional de comicios en el
extranjero. Doña Norma Irene fue asesora del hoy gobernador
de Chiapas, Rutiiio Escandón, en la época en la que él era
senador. Así, al doctor Ackerman se le apagó una veladora, pe
ro otra sigue encendida.

José líafel Ojeda Durán

Un martes negro para la Marina
Un martes muy negro vivió la Secretaría de Marina, pues nos
hicieron saber que por medio de dos recomendaciones, el día
de ayer la Comisión Nacional de los Derechos Humanos se
ñaló a integrantes de la Marina por presuntamente haber
participado no en una, sino en 33 desapariciones forzadas
entre 2016 y 2018. Aunque nos aclaran que la actual adminis
tración federal no tuvo nada que ver en esos hechos, lo que
sí se requiere es que el actual secretario, el almirante José
Rafael Ojeda Durán, tome cartas en el asunto y evite un
desgaste de una institución que mantiene el aprecio de la
mayoría de los ciudadanos.

Renuncia embajadora de México en Colombia
Quien ha decidido renunciar a su cargo, nos comentan, es la
embajadora de México en Colombia, Patricia Galeana. La
historiadora fúe nombrada hace apenas un año como repre
sentante de México en aquella nación, y fúe en junio de 2019
que llegó a Bogotá. Doña Patricia está ya en vías de regresar a
México para, dijo, reincorporarse a la vida académica en la
Universidad Nacional Autónoma de México. En el mundo de
la diplomacia, nos comentan, no es muy recomendable un
cambio de embajador en un periodo tan corto de tiempo. Ha
brá que ver qué motivó el regreso temprano de la representan
te del presidente Andrés Manuel López Obrador ante el go
bierno del mandatario Iván Duque Márquez.
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EL CABALLITO
Se resquebraja la bancada del PT

Todo parece indicar que la
bancada del PT en el Congreso
de la CDMX se desmorona por
una mala dirección. Si las co
sas no cambian este miércoles

presentará su renuncia Jesús
Martín del Campo a la frac
ción parlamentaria por dife
rencias con la coordinadora
Circe Carnacho Bastida, al
igual que lo hicieron la sema
na pasada Lizette Clavel y

Leonor López Otegui. Con esta determinación el PT
pasaría de ser uno de los principales aliados de More
na a la bancada más pequeña y sin posibilidades de
tener la Junta de Coordinación Política. Su posición
sería como antaño, relegada a una posición chica en
la capital del país, nos mencionan.

Jesús Martin

del Campo

En abonos chiquitos darán
400 mdp al gobierno
Eso de las cuentas nada más no le sa

len a la bancada de Morena y con la
promesa de donar 400 millones de

pesos al Gobierno capitalino para atender la pande
mia se metieron en un tremendo enredo que puso en
riesgo el empleo a más de mil trabajadores de honora
rios. La propuesta la presentó la coordinadora more
nista Martha Ávila y fue aprobada por el pleno. Con
las corridas financieras que hicieron le quitaron 61 mi
llones de pesos a los empleados de honorarios, motivo
por el que ahora les están haciendo contratos men
suales y no semestrales, como se hacía antes, porque
no tienen dinero para pagarles hasta diciembre. Ante
esta situación, los diputados plantean entregar ese di
nero a la administración central, pero en abonos
chiquitos, es decir, en octubre, noviembre, di
ciembre y hasta enero del próximo año, con parte
del presupuesto del 2021.

Martha
Ávila
Ventura
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¿Reelección de síndicos y regidores en el
Estado de México?
Vaya sorpresa generó la propuesta de reforma al Cód¡
go Electoral del Estado de México que presentó el di
putado de Morena, Valentín González Bautista, en
ia que se plantea la elección consecutiva de alcaldes,
diputados y ahora síndicos y regidores, con la salve
dad de que podrán realizar campaña sin dejar el car
go. Morena tiene la mayoría en el Congreso mexi
quense y veremos si le entra de lleno
a sacar esta iniciativa o la dejan pa
sar. Lo que nos dicen es que influi
rán las mediciones que realicen en
la entidad para ver cómo están sus
funcionarios y si tienen posibilidades
de repetir.

Valentín González
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JÉ.KI0SK0
"Amigos incómodos" y su "regreso" al PAN, la tía

Taris y sus fake nevos
Considerada por tirios y troyanos, entre
los punteros para disputar la guberna
tura de Nuevo León en 2021, nos co
mentan que en las últimas semanas la
diputada federal Tatiana Clouthier
(Morena) ha sido objeto de diversos ata
ques, lo cual ha levantado más de una
ceja, pues mientras hay quienes señalan
que quien está detrás es "otro puntero",
unos más apuestan que el enemigo está
en casa Ejemplo de lo anterior, nos ex
plican, ha sido la reciente difusión de
una vieja fotografía, donde la llamada
Tía Tatis recibe un libro del polémico

exalcalde de Monterrey, Adalberto Madero, lo cual dio pie a
los detractores de la diputada, para asegurar que Morena "ya
decidió" que Clouthier irá por la gubernatura y "Maderito" por
la alcaldía regiomontana. Pero eso no es todo, nos mencionan,
pues también se difundió una falce news en la que se asegura
que la morenista analiza regresar al PAN, pues ya la descarta
ron en la fuerza guinda como su abanderada. No cabe duda
que la guerra electoral ya inició.

ratiana Clout oler
Carrillo

Alejandro
Tello
Cristerna

Reggaetón y challenges para el Covid
Nos cuentan que el gobernador de Zacatecas,
Alejandro Tello (PRI), está que no lo calienta
ni el sol ahora que su entidad entró en semá
foro rojo de la pandemia, y en un grito de au

xilio lanzó en sus redes sociales el reto "15 días con tapabocas",
al que añadió la amenaza de que si no se detienen los conta
gios, aplicará medidas más severas. De fondo, nos explican,
entre sus cercanos se habla de que para don Alejandro la
emergencia se desbordó desde hace un mes, con la nueva nor
malidad, por lo que ahora intenta de todo para contener al vi
rus. Primero, nos explican, el góber ordenó la aplicación del
Hoy no Circula, lo que resultó contraproducente, pues redujo
la movilidad vehicular, pero aumentó la afluencia en el trans
porte público, por lo que después optó por motivar el uso de
cubrebocas al ritmo del reggaetón La Tusa, y ahora de plano
ya se fúe a los challenges. ¡Ups!
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En Ocampo, le faltó rienda a los jinetes
Donde buscan a qué jinete "quitarle la cabeza", nos dicen, es
en el municipio de Ocampo, Tamaulipas, una vez que decenas
de personas participaron en un evento al que paradójicamente
denominaron cabalgata "Su sana distancia". El tema, nos ex
plican, es que aunque el recorrido fúe promovido por particu
lares, al primero que le llovieron reclamos a la hora de repartir
culpas, fue al edil Jesús Ávalos Puente (PAN), pues pese al
creciente número de casos positivos de Covid19 en la entidad,
no hizo nada como autoridad municipal para frenar dicho en
cuentro, en el que incluso algunos jinetes olvidaron el uso de
tapabocas. Ahora, nos señalan, los detractores del munícipe se
preguntan si para remediar su omisión el edil se pondrá a ca
balgar... pero en contra del coronavirus y el dengue.

De las cebollas a las rifas, edil no pierde el tiempo
Quien otra vez se animó a usar la contingencia sanitaria para
hacer campaña adelantada, nos aseguran, fúe el diputado local
de Sinaloa, José Manuel Valenzuela López [sin partido], esta
vez presumiendo la entrega de su camioneta Bronco, modelo
1986, la cual sorteó en una rifa cuyas ganancias beneficiaron a
familias y músicos del municipio de Angostura, donde aspira
ganar por cuarta ocasión la alcaldía o por
tercera una curul. El tema, nos dicen, es
que durante la pandemia don José Ma
nuel lo mismo ha realizado la rifa, que
regalado frutas y verduras en el munici
pio, bajo el alegato de que es importan
te apoyar a quienes se quedaron
sin trabajo o incluso, de que las
cebollas son buenas para el
aparato respiratorio. Así las co
sas en el norte del país.

José Manuel
Valenzuela
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Hoy se espera que vote la Cámara de Dipu
tados a los cuatro nuevos Consejeros Elec
torales que hacen falta en el INE después de

que concluyeran su periodo Benito Nacif, PamelaSan
Martín, Enrique Andradey Marco Antonio Baños. No
hace falta hacer un ejercicio de historia profúndapara
recordar que el INE existe para que en México ten
gamos elecciones confiables.
Pero como lamera existencia del INE no halogrado

generar confianza de todos los jugadores, se han he
cho múltiples modificaciones al edificio electoral tan
abultado en México. Todas ellas ya elevadas a rango
constitucional, parasumarle al empeñode blindar las
elecciones.

En el intento más reciente para construir esta cre
dibilidad se decidió que los nuevos consejeros elec
torales ya no sean nombrados solamente por la Cá
mara de Diputados y así evitar las cuotas de cuates
que ha llevado en repetidas ocasiones a nombra
mientos de acuerdo con líneas partidistas.
Para ello, se decidió nombrar un Comité Técnico Eva

luador cuyos siete integrantes serían nombrados tres por
la Cámara de Diputados; tras por el Instituto Nacional de
Acceso a la Información, el Inai; y dos por la Comisión
Nacional de Derechos Humanos. Este Comité se con

cibiócomoksoluciónparaque.dadoel perfil profesional
e imparcial de sus integrantes, fueran los que escogieran,
mediante un proceso de entrevistas y evaluación ex
haustivo de los aspirantes, a cinco personas —una quin
teta— por cada asiento vacante del Consejo Electoral.
En esta ocasión, como hay que reponer cuatro Con

sejeros, hablamos de 20 perfiles que fueron seleccio
nados de entre más de tres centenares de personas
que levantaron la mano y fúeron al INE a presentar
sus documentos.

Todo este proceso se creía que sería a prueba de los
escépticos y de los tramposos. Pero no. Resulta que uno
de los integrantes del Comité Técnico Evaluador no

cumplía con la premisa básica de ser imparcial. Me re
fiero a John Ackerman, el esposo de la Secretaria de la
Función Pública que, entre otras cosas, ha atacado al
INE por considerarlo "otro partido de oposición".
Si alguna duda quedaba de que su nombramiento

para formar parte de este Comité era fuera de lugar,
ahora, con el berrinche que ha hecho, queda totalmen
te claro que no merecía estar incluido en el proceso.
Y es que después de que el Comité Técnico evaluó

los perfiles de 390 personas para llegar a elegir a los
integrantes de las quintetas, Ackerman decidió que
el proceso era inválido en el último momento. Cuan
do él y el resto del Comité le habían dado el visto
bueno a 19 personas, como en la última votación, no
quedó Diana Talavera, Ackerman hizo berrinche y
pidió que se renueve TODO el proceso. Todo, inclu
yendo la selección de las 19 personas a las que el con
ductor de Canal Once ya había votado en favor junto
con el resto del Comité Técnico.
Pero el cinismo de Ackerman es tal, que no le im

portó que fúera evidente que su empeño por que que 
dara Talavera en el INE tuviera que desnudar un con
flicto de interés de ambos: de Ackerman porque no dijo
que tiene un vínculo profesional y personal con la ac
tual empleada del Instituto de Defensoría Pública que
encabeza su cuñado, Netzaí Sandoval Ballesteros. Y de
Talavera, porque el criterio número uno para poder ser
Consejero Electoral es no tener vínculos partidistas y
Diana Talavera los tiene con Morena.
Este berrinche de Ackerman deja en claro que no

importa cuántos institutos, trámites y trancas legales
pongamos para lograr tener elecciones creíbles en Mé 
xico. Mentras una sola persona, en este caso John Ac 
kerman, esté dispuesto a dinamitar el proceso con el
aval del presidente, en el país no tendremos elecciones
a prueba de tramposos, ni de berrinchudos. •
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En México, el bloqueo de una ca
rretera o la toma de una caseta no

es algo inusual. Pasa en muchas
partes, por muchos motivos. Ha sido
parte del repertorio de lucha social des
de hace décadas.

¿Pero qué pasa si se trata de varias ca
setas en la misma carretera? ¿Qué pasa si
la toma de la caseta no es asunto de horas

o de días, sino de meses? ¿Y qué sucede si
las personas que toman la caseta no se
identifican como parte de algún grupo so
cial ni parecen defender una causa distin
ta a sacarle dinero a los automovilistas? Si

todo eso ocurre, tal vez habría que pensar
que el asunto no es normal.
Todo esto viene a cuento porque el es

cenario descrito en el párrafo anterior ha
venido sucediendo en Nayarit desde ha
ce varios meses. En la casi totalidad de

las carreteras de cuota, algunas conce
sionadas y otras de Capufe, las casetas
están tomadas desde abril. De forma

ininterrumpida, día y noche. Y, al pare
cer, sin que haya alguna demanda espe
cífica o petición concreta de las personas
que se han apropiado del peaje.
Vale la pena destacar lo novedoso del

asunto. En Nayarit, como en muchos
otros estados, las casetas han sido toma
das muchas veces por muchos grupos. A
finales del año pasado y principios de es
te, un grupo de ejidatarios tomó diversas
casetas protestando por lo que conside

raban una compensación insuficiente
por parte del concesionario y de las au
toridades. Eso es parte del paisaje polí
tico y social del país.
Pero tomar casetas sin otro propósito

aparente que apropiarse del peaje que le
correspondería al concesionario o al go
bierno es algo categóricamente distinto,
más cercano al saqueo que a la moviliza
ción social. No se trata, además, de montos
menores. Según la Asociación de Conce
sionarios de Infraestructura Vial, la toma
de las casetas en Nayarit ha provocado una
pérdida de 2 mil millones de pesos en pea
jes no cobrados y300 millones de pesos en
impuestos y derechos.
A pesar de ese impacto, no parece haber

reacción de las autoridades federales.
El asunto lleva ya casi cuatro meses y
la Guardia Nacional no se ha parado
por allí para garantizar la operación co
rrecta de las casetas.
Esto lleva a una reflexión más am

plia que se empata con lo que comenté
el lunes sobre los videos del Cártel de
Jalisco Nueva Generación (CNJG): el
Estado mexicano tiene una presencia
muy frágil en buena parte del territo
rio. Eso hace posible que alguien se
apropie de los ingresos de una carre
tera federal. O que organice el saqueo
de un tren. O haga perforaciones ile
gales en ductos de gasolina. O mueva

a casi un centenar de personas fuer
temente armadas en vehículos blinda
dos y balizados con el nombre de un
grupo criminal.
Ese es el problema que, previsible

mente, podría empezar a corregirse
con la Guardia Nacional. Los cuerpos
intermedios que supuestamente ins
piraron la creación de la GN —la Guar
dia Civil española o la Gendarmería
francesa— tienen como propósito bá
sico el control territorial y están des
plegados fundamentalmente en zonas
rurales y pequeñas poblaciones.
Pero para eso habría que cambiarle

el enfoque a la GN, sacarla de las ciu
dades y dejar de usarla en funciones
sustitutivas de las policías locales. Es
decir, algo que no va a suceder en la
actual administración federal.
En resumen, esto no es solo un

problemade Nayarity de carreteras.
Está en juego la autoridad del Esta
do sobre el territorio. Nada más y na
da menos. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71

El Estado tiene presencia
frágil en parte del territorio.
Eso posibilita que alguien
se apropie de los ingresos
de una carretera federal
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Enrique Peña Nieto solía hacer los amarres en
su propia oficina. Con gobernadores o con le
gisladores de mayor perfil. Votos a cambio de

recursos presupuéstales con margen de discreciona
lidad para que a la hora de ser asignados, generaran
una "comisión". Concluidalanegociación, levantaba
el teléfono rojo de la oficina presidencial en Los Pinos
y muchas veces incluso giraba la instrucción direc
tamente a Fernando Galindo, su subsecretario de
Egresos de Hacienda: dale tantos millones a tal o
cual. Y punto.
Lo que seguía era una minuciosa operación para

darle forma 'legal" al asunto. El papeleo, pues, para
guardar las apariencias. Esaminuciosaoperaciónera
llevada al cabo por un hombre que fue asesinado ha
ce dos meses en Morelos. LaFiscalía local apuntó que
fúe un crimen pasional. Nadie como Isaac Gamboa
Lozano, quien el sexenio pasado se desempeñó co
mo titular de la Unidad de Política y Control Presu
puestal de Hacienda, para hacer una radiografía de
cómo fúncionaba la corrupción al más alto nivel: a
cambio de los votos en el Congreso, legisladores y
gobernadores recibían manga ancha para "etique
tar" recursos del presupuesto federal hacia alguna
obra pública que quisieran, y de esa obra, ellos se
quedaban con una tajada.
Isaac Gamboa era el hombre que aterrizaba el pa

peleo. Las citas solían realizarse en las oficinas de la
Secretaría de Hacienda en la Avenida Constituyentes
de la Ciudad de México. Era el último eslabón de los

"moches" que habían pactado en las negociaciones
políticas los altos mandos del gobierno. Gamboa Lo
zano se llevó muchos nombres y muchos números
a la tumba.

Pero no era el único que sabía. Otro personaje clave

en la trama de los moches es hoy diputado federal
del PRI: el exsubsecretario Galindo, que trabajaba en
Hacienda bajo el mando de Luis Videgaray y con ac
ceso directo al entonces presidente. Y también sabe
buena parte de esta truculenta historia el también
legislador priista Luis Miranda, amigo entrañable de
Peña Nieto, una especie de "rey del cash" que ma
nejaba enormes cantidades de dinero en efectivo pa
ra la "operación política", primero como subsecre
tario de Gobernación y luego como secretario de De
sarrollo Social.

Todo esto me lo cuentan distintas fuentes a las que
he acudido para tratar de encontrar nuevas aristas en
la historia de la corrupción detrás del Pacto por Mé
xico, que ha denunciado el presidente López Obra
dor y que tiene como primera temporada de espec
táculo político la participación del exdirector general
de Pemex, Emilio Lozoya, en su calidad de testigo
protegido.
En la operación de compra de votos que acompañó

al Pacto por México el desfile de nombres que sueltan
las fuentes es interminable. Vamos a ver cuáles salen
a la luz pública, cuáles se reservan por estrategia, y
contra cuántos realmente existe un proceso judicial
que termine en una sentencia. Sólo con una inves
tigación exhaustiva, que no seleccione interesada
mente acusados y que derive en una condena, se po
drá hablar de combate a la corrupción y fin de la im
punidad. Todo lo demás es campaña política.
Fe de Erratas. Ayer en esta columna escribí Carlos

Autrey cuando debí haber escrito Arturo Henríquez
Autrey, operador de Lozoya. Ofrezco una disculpa
por el error. •
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Tras la extradición de Emilio Lozoya,
con un acuerdo que todo apunta lo
convertirá en "testigo colaborador",

ahora las baterías de la Fiscalía General de

laRepúblicay del gobierno mexicano se en
focan todasalograr la extradiciónde Alonso
Ancira, el dueñodeAltosHornos de México
y coacusado de Lozoya en la compraventa
de la planta de Agronitrogenados. Ancira
no sólo es pieza clave para el armado del
maxiproceso que quiere abrir la FGR a par 
tir de la información y pruebas que aporte
el exdirector de Pemex en contra de varios
personajes de la política mexicana, también
el vínculo que puede conectar al expresi
dente Carlos Salinas de Gortari con toda es

ta trama de corrupción.
Pero hay además un elemento político

que lleva a acelerar la petición de extradi
ción contra el empresario salinista, actual
mente libre bajo fianza en España; la mo
lestia particular que Ancira causó en Palacio
Nacional cuando declaró en España, duran 
te la vista judicial de su juicio la mañana del
pasado 10 de marzo de 2020, y criticó fuer
temente al presidente López Obrador y a su
gobierno. "López Obrador es un mitómano
del tamaño de Llitler", dijo el empresario
mexicano, quien pidió no ser extraditado

porque "México es un país sin leyes" y él
asegiiróser"víctimayundañocolateral" de
la intención del presidente para golpear al
anterior gobierno, además de que acusó al
mandatario mexicano de que con sus acu
saciones los está llevando a la quiebra.
Esas y otras duras frases en contra del

presidente López Obrador, dichas por An
cira ante los magistrados de la Audiencia
Nacional española, fueron tomadas como
un reto del empresario acerero al gobierno
de la 4T que hoy tiene como prioridad ex
traditarlo y hacer que responda en México
ya no sólo por los 500 millones de dólares
de sobreprecio que obtuvo por la venta
fraudulenta de su planta Agronitrogena
dos, sino por otras demandas y acusacio
nes que le están preparando para intentar
sumarlas a las causas de extradición.

Una de ellas, por ejemplo, son los 1,500
millones de pesos que adeuda Alonso An
cira a la Federación por concepto de falta de
pagos de agua de sus empresas, de adeudos
a la Comisión Federal de Electricidad e in
cluso de adeudos fiscales al SAT. La cuenta

y los detalles están en manos de la Conse
jería Jurídica de la Presidencia, que analiza
la forma de sumar esas demandas por in
cumplimientos de pagos al proceso que se

sigue en contra de Ancira.
Pero no es la única, a raíz de que íue de

tenido y de que se agravaron los problemas
financieros para Altos Hornos de México, al
empresario le han surgido nuevas denuncias
como la que interpuso en su contra el Sin
dicato de Trabajadores Mineros, por el pago
de cuotas sindicales retenido a los trabaja
dores. En total le reclamaban un adeudo de

372 millones 636 mil pesos.
Así es que, con ayuda de Lozoyay sus tes

timonios, que revelarán todos los detalles de
cómo se planeó, armó y ejecutó la compra
fraudulenta de la planta de Agronitrogena
dos, quiénes participaron en la operación y
cuál fhe el papel y el beneficio económico que
cadauno de ellos obtuvo, laFGR con el apoyo
de la Secretaria de Relaciones Exteriores, de
la Unidad de Inteligencia Financiera y de la
Consejería Jurídica del Gobierno, se propone
traer pronto de España al empresario que ad 
quiriólaprincipalacereradelgobiemoenl991
cuando fue privatizada por Salinas de Gortari
y cuya cercanía personal y familiar siempre
fiie presumida por el propio Ancira, quien ha
gozado desde entonces de la protección del
expresidente que lo recomendó e impulsó en
el gobierno de Peña Nieto. Veremos cuánto
tardan en traerlo... Los dados mandan Ser

piente doble. Caída pronunciada. •
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El año pasado ocurrió la detención
dé una célula del Cártel Jalisco
Nueva Generación en unabodega

del municipio de Haquepaque. 15 per
sonas fiiéron detenidas: mantenían pri
vadas de la libertad a ocho víctimas.
Los detenidos arrojaron información

sobre una finca abandonada en el pobla
do de El Mirador, en Hajomulco de Zú
ñiga. Agentes de la fiscalía del estado se
trasladaron al lugar. Se trataba de una zo
na rural: Un pequeño poblado de no más
de200 personas, en el que menudeaban
autoconstrucciones, casas a medio ha
cer, y grandes espacios baldíos.
Como en una novela de terror, tos ve

cinos dijeron que veían camionetas con
hombrea desconocidos que se movían
solamente de noche.
El lugár fué revisado con equipos de

geOrradar y binomios caninos. Con au
xilio del Instituto Jalisciense de Ciencias
Forenses se comenzó a excavar. Entre
noviembre y diciembre de 2019 emergió
una fosa con 50 cuerpos. Era el número
más alto hallado en una fosa de Jalisco
hasta entonces.
El lugar fue bautizado como El Mira

dor I porque la investigación revelaba
que aquel cementerio clandestino no era
el único en aquel lugar.
A principios de este año la fiscalía llegó

a El Mirador n, una finca abandonada a
menos de cién metros de la primera.
El Mirador il es un terreno bardeado en

el que se observa una construcción en
obra negra: recuerda aquel terreno a las
afueras de Tijuana en el que El Pozolero,
hoyen libertad, descuartizabay metía en

ácido tos cuerpos que, hace una década,
lellevabantossicariosdelCárteldeTijua
na: un recinto de la miseria.
En una parte del terreno hay una plancha

de oemento; en la otra, tierra y hierbas. El
lugar fué dividido en 27 cuadrantes. La
plancha de cemento, despedazada a golpes
de marro. Al explorar un cuadrante se le vol
vía a llenar de tierra para buscar en otro.
Los cuerpos, despedazados ahí mis

mo, no tardaron en aparecer.
El 7 de enero surgieron 18. El 10 de ene

ro iban ya 25. Para el día 13 las autori
dades habían encontrado 29.
El 18 de enero, El Mirador n alcanzó en

número de víctimas a El Mirador I.
Entre enero y mayo de 2020, en nueve

fosas de Jalisco fueron encontrados los
restos de 215 personas. Una cifta bestial: a
lo largo de 2019 se reportó el hallazgo de
272víctimas. Era hasta entonces el núme
ro más alto en la historia del estado.
La pandemia, el confinamiento, laemer

gencia detuvieron los trabajos. Ayer se
anunció que el predio está explorado prác
ticamente en su totalidad y que en un te
rreno de 48 metros de largo por 25 de an
cho, los peritos encontraron 104 cuerpos.
104 cuerpos.
Todos estaban segmentados. Sus ver

dugos no habían empleado bolsas para
inhumarlos. Se hallaban en contacto di
recto con el subsuelo. Algunas fosas te
nían 2.60 metros de profundidad.
Todo parece indicar que tos cadáveres

eran descuartizados ahí mismo.
De entre las víctimas que hasta el mo

mento han sido identificadas, a algunas
les habían abierto carpetas por desapari
ción. Una parte de estas eran mujeres.

En total, tos cadáveres de 154 personas,
cuya historia se pierde en un paraje de
Tlajomulco. De acuerdo con las investi
gaciones, todas fueron privadas de liber
tad y ejecutadas entre agosto y noviem
bre de 2019.
Ahí se halla uno de los cementerios

clandestinos del cártel que muestra en vi
deos su poder de muerte, su poder de fue
go. El cártel que no duda en derribar un
helicóptero de la Marina, ni en incendiar
carreteras y ciudades, ni en atentar contra
un secretario de Seguridad, ni en cubrir de
narcomanías regiones enteras: el cártel
que baña las redes con imágenes dantes
cas de torturas y descuartizamientos. El
cártel que en soto unas semanas ha dejado
ver, una y otra vez, su rostro siniestro.
El Mirador n, la fosa más grande de Ja

lisco, es un recordatorio más de su pre
sencia. Ahí está otra vez. •
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mnc ta triar nacarln mañanaA más tardar pasado mañana,
Emilio Lozoya debería com
parecer ante los jueces late

rales que lo reclaman, si nos atenemos
a la versión de fuentes de la FGR que
aseguran se pidió un plazo de siete días
para presentarlo, cuando lo hospitali
zaron el viernes pasado un par de ho
ras después de su llegada aMéxico. Ese
permiso judicial podría ampliarse se
gún vaya la convalecencia por la ciru
gía de hernia que se le practicó. De
cualquier forma, lo más probable es
que será una presentación vía remota,
yaque las audiencias judiciales, en vir
tud de la pandemia, solo se están lle
vando a cabo en esa modalidad.

¿Estamos ante un procedimiento
ilegal o algún tipo de maniobra que
apunte hacia la impunidad? No, según
la opinión de varios abogados consul
tados por esta columna. Estamos más
bien ante un procedimiento legal, pero
inusual en delitos de cuello blanco, que
desatinadamente se empañó desde su
inicio por falta de información clara y
oportuna de la FGR.
Informar inmediatamente después

de su llegada que Lozoya sería traslada
do en helicóptero a un hospital, y aclarar
que el convoy que partió del aeropuerto
al Reclusorio Norte no llevaba al dete

nido, hubiera evitado interpretaciones
de que se engañó a la prensa, tufos de
ilegalidady los desatinos de AMLOyAl
fonso Durazo al asegurar el viernes pa
sado que ya estaba en prisión.
Como se sabía que el exdirector de Pe 

mex negoció aceptar su extradición a
cambio de aportar información que re
dujera su condena, aquel desorden ali
mentó la idea de que atestiguábamos un
primer capítulo de un pacto de impuni
dad al estilo de gobiernos anteriores.
Pero no es así. Está previsto en dis

posiciones del nuevo sistema de justicia
penal. Lozoya llegó a México en calidad
de detenido y esa es hasta ahora su si
tiiar»inn ñiríHipa Pnnfttuación jurídica Contra él se ejecutó
una orden de aprehensión y deberá ser
presentado ante los jueces federales.
Con el permiso concedido por ellos,

se libró la obligación constitucional de
consignar al detenido en un término
no mayor de 48 horas. Claro que laFGR
deberá presentarlo una vez que, pasa
do mañana, se venza el plazo acorda
do, aunque ahora se atravesó la ope
ración a la que se le sometió.
Desde su llegada a México, Lozoya

ya amplió ante el ministerio público,
no ante los jueces, la declaración que
hizo en España y que, de acuerdo con
filtraciones, involucra en la trama a

Luis Videgaray, Enrique Peña Nieto,
Felipe Calderón y otros más.
¿Qué seguiría? Por supuesto su pre

sentación ante jueces mexicanos para
darpasoaunjuicio abreviado en el que
el acusado acepte su culpabilidad y re
pare el daño cometido, a cambio de
una pena reducida si es que el MP no
opta, como puede hacerlo, por no ejer
citar la acción penal. AMLO dijo ayer
que a su gobierno le interesa recuperar
dinero, por ejemplo, los 200 millones
de dólares del sobreprecio pagado por
Pemex al comprar Agronitrogenados.
Así, la reparación del daño evitaría que
el latrocinio quede impune.
Todo eso es posible mediante los lla

mados criterios de oportunidad, pre
vistos en el Código Nacional de Pro
cedimientos Penales. En la causa de

Lozoya aplica principalmente la frac
ción quinta: "Cuando el imputado
aporte información esencial y eficaz
para la persecución de un delito más
grave del que se le imputa, y se com
prometa a comparecer en juicio".
Todo indica, en este escenario, que

Lozoya no pisará la cárcel pero que la
información que aporte destaparía
una red de corrupción en la que esta
rían involucrados al menos dos expre
sidentes. Ese fue el trato. •
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POLÍTICOS

1E1 abismo. Campeche traía problemas económicos in
salvables desde que inició la administración de Carlos

Miguel Aysa González, gobernador sustituto, pero la pan
demia de covid19 acentuó la recesión económica que se
arrastraba desde hace tres lustros. No pudo pasarle nada
peor al estado que la combinación coronavirusAysa. Va tan
mal su gestión, que Campeche reprueba seis de los ocho in
dicadores de los semáforos económicos de la organización
México ¿Cómo vamos? Presenta "foco rojo" en crecimiento
económico, empleos formales, pobreza laboral, informali
dad, desigualdad laboral y ocupación del gobierno, mientras
que en deuda pública y productividad está en "amarillo". Lo
peor no son los colores de las cifras, sino el rojo del coraje
que tienen los campechanos. Pura desilusión.

2 Fuertes indicios. Los habitantes de Ecatepec, en el Es
•tado de México, se quejan de su presidente municipal,

no sólo porque no atiende la criminalidad, el desempleo o
las necesidades básicas de sus pobladores, sino, además,
lo consideran el peor gobierno municipal y piden al primer
mandatario Andrés Manuel López Obrador ponga orden,
ante las acusaciones contra Fernando Vilchis, el presidente
municipal. Cuentan que junto con Esmeralda Vallejo, titular
del DIF, tienen a gran parte de su familia en la nómina. Por
si fuera poco, el gobierno de Ecatepec es visto como el más
represor. Y para acabarla de amolar, ya es famosa la intole
rancia de vilchis, a quien no le gusta que le digan sus errores
y bloquea en redes sociales a los internautas; por cierto, una
acción fuera de la ley. *

rJ La justicia del billetazo. En un desesperado intento
k3«por evitar el proceso penal y la extradición de Esta
dos Unidos a México, el exgobernador de Chihuahua, César
Duarte, ha tramitado desde 2017 al menos 30 amparos, los
cuales han sido rechazados por distintos juzgados federa
les. El gobernador Javier Corral dio a conocer que la inves
tigación por peculado y corrupción involucra a miembros
de su familia, principalmente esposa, hijos, hermanos y
hermanas. Hasta el momento se le ha negado la protección
de la justicia federal y se han ratificado las órdenes de apre
hensión libradas por jueces de Control en el estado, pero
valdría la pena saber qué juez no va a aguantar el corrupto
cañonazo millonario.

S Responsable. El gobernador del Estado de México,
•Alfredo Del Mazo, convocó a las empresas que co

mienzan a retomar sus actividades en la entidad, con la
entrada del semáforo naranja, a ser responsables en la apli
cación de las medidas preventivas, y a ser solidarias con su
personal, para impulsar la economía de las familias. Reto
marán labores más de 64 mil empresas relacionadas con
la industria manufacturera, que aportan cerca de 11% de
la producción de este sector en el país y dan empleo a más
de 617 mil familias. Sin embargo, recordó que, aunque se
avanza en el semáforo, el covid aún representa un alto ries
go de contagio. Las medidas de sanidad incluyen un por
centaje no mayor a 30% de asistencia de los trabajadores,
sana distancia y el uso de cubrebocas. Atento en todo mo
mento. No todos, por desgracia.

W Maestro. El encono en Mórena ha traspasado los lími
'M«tes. La única voz discordante ante el desquiciamiento
de algunos morenistas, es la del diputado Porfirio Muñoz
Ledo, que ahora es cuestionado por la vicepresidenta de la
Cámara de Diputados, Dolores Padierna, quien calificó a
sú compañero de bancada como un "francotirador verbal",
al criticar las acciones del partido y del gobierno federal.
En reunión virtual, para emitir su postura por las quintetas
de aspirantes a consejeros al 1NE, la legisladora lo acusó de
ser "un aliado de la derecha", debido a la última crítica que
emitió en contra del ala radical de Morena y PT, en San Lá
zaro, por evitar la selección de consejeros y llamarlos "gol
pistas". Padierna se quejó de que "le tira a todo lo que sea
Morena y siempre coincide con las derechas". En vez de
emularlo, ¿lo denuestan? Aprendan de su mesura, mejor.
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Lozoya, denunciar no alcanza

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Hemos dicho que este interrogatorio, anterior a la presentación de Lozoya
ante un juez, podría afectar el debido proceso, ya que su declaración debe
ser publica. De fuentes oficiales de muy alto nivel me aseguran que no es así.

La confusión y el secretismo persisten en el caso de Emilio
Lozoya. Lo evidente es que, mientras el exdirector de Pemex
permanece internado, la Fiscalía General de la República está
interrogándolo, revisando la información con la que cuenta y
construyendo el caso que presentarán en tribunales, partiendo
de la base de que Lozoya se ha acogido al estatus de testigo
colaborador.

Hemos dicho que este interrogatorio, anterior a la pre
sentación de Lozoya ante un juez, podría afectar el debido
proceso, ya que su declaración debe ser pública. De fuentes
oficiales de muy alto nivel me aseguran que no es así, que
las declaraciones se vuelven públicas hasta que pasan a ser
tuteladas por un juez. En otras palabras, que hasta que no
se presente a Lozoya, sus declaraciones no tie
nen por qué hacerse públicas. Una especialista
en el tema, que no es parte del gobierno, me
asegura que el problema es otro. Como Lozoya
tiene orden de aprehensión, debió ser interna
do de forma inmediata en un penal, presentado
ante un juez para que rindiera su declaración y
por la vía de la ley de ejecución penal, solicitar
que fuera atendido, si el juez lo concede, en un
hospital particular.

Mi opinión es que, más allá de estos puntos de
vista encontrados, el convertir a Lozoya en el tes
tigo colaborador que se desea será más complejo
de lo que se cree. Es complejo porque, según la
información existente, los recursos que recibió
Lozoya de Odebrecht, diez millones de dólares,
según el que fuera director de la empresa en Mé
xico, Luis Meneses, fueron directamente, en dos
pagos, a Lozoya, no para financiar una campaña
electoral, sino como pago por lo's apoyos y servi
cios prestados a la empresa por el propio Lozoya.
Parte de esos recursos terminaron en cuentas de
la madre, la esposa y la hermana, y por eso están
ellas también indiciadas.

Si ese dinero fue para Lozoya y no para financiar la cam
paña electoral de Peña Nieto, el responsable del delito sería,
en forma individual, el exdirector de Pemex. Algo similar su
cedería con la planta de Agronitrogenados u otros negocios
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de Pemex.
El otro tema es el de la reforma energética, en la que ha

puesto el acento el propio Presidente. Allí el interés es evi
dentemente político: lo que se quiere demostrar es que se
compró el voto de distintos legisladores para sacar la reforma
energética, como una forma de descalificarla.

No dudo que en ésa o en otras votaciones haya habido di
nero para "apoyar" el voto de distintos legisladores. Una vez
más, el tema es cómo se trasciende de la declaración a las
pruebas, asumiendo incluso que, si existieran videos, habrá
que ver si estos pueden ser admitidos a juicio. Existen otros
instrumentos, sobre todo financieros, para indagarlo, pero,
insistimos, no es sencillo comprobarlo.
Ahora bien, en este tema el interés central es político. Con

esas denuncias se puede golpear a muchos actores clave de
la oposición, aunque también le tocará recibir el golpe a algún
funcionario, a algún gobernador del oficialismo. Pero exhibir
la trama devendrá en réditos políticos muy altos en el corto
plazo, aunque luego se asuma que judicializar los casos será
largo y complejo. Servirá, sin duda, para fortalecer el discurso
presidencial contra la corrupción.

La única paradoja de todo esto es que du
rante mucho tiempo se habló y se demostró que
Lozoya era el corrupto al que había que per
seguir: dejarlo en libertad, convertirlo en testi
go protegido, no castigarlo, tendrá también un
costo político. Un ejemplo lo exhibe el creador
de la trama, Marcelo Odebrecht, quien en 2017
abandonó la cárcel tras cumplir sólo dos años y
medio de una condena que ascendía a 19 años. El
acuerdo que el constructor alcanzó con la justicia
de Brasil para obtener beneficios a cambio de su
confesión le permitió, desde entonces, continuar
cumpliendo la pena en arresto domiciliario.
En Brasil se aplicó el mismo esquema que

se quiere aplicar ahora en México. Los acuer
dos llamados de "delación premiada" han sido
altamente controvertidos. Los jueces y fiscales
de la llamada Operación Lava jato, la trama de
corrupción descubierta a partir de los sobornos
de Odebrecht, dicen que era el único medio de
llevar sus investigaciones hasta el final. Pero ese
mecanismo, como ocurrió en Brasil, se presta a
la politización de la justicia y sirve para ejercer

venganzas políticas o impedir la participación de adversarios
en contiendas electorales.

Sérgio Moro, el fiscal que encabezó esa enorme operación y
que impidió que Lula fuera candidato presidencial, terminó
siendo ministro de justicia de Jair Bolsonaro, hasta que él
mismo fue acusado de actos de corrupción y tuvo que re
nunciar. Odebrecht y otros 70 funcionarios de la empresa
cumplen sanciones domiciliarias y el sistema político de Bra
sil quedó destruido, lo que permitió la llegada al poder de un
populista de extrema derecha. No repitamos la historia.

Si ese dinero

fue para Lozoya
y no para
financiar

la campaña
electoral
de Peña Nieto,
el responsable
del delito
sería, en forma
individual,
el exdirector
de Pemex.
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Dan a Ackerman
nueva tunda

El activista John Ackerman, quien pidió anular las cuatro
quintetas de aspirantes a consejeros del 1NE —proceso se
lectivo en el que él mismo participó— recibió ayer un doble
golpe por parte del Tribunal Electoral y de su propio partido.

Primero, porque al no quedar en las listas finales su
candidata Diana Talavera, se levantó, de la mesa y acu
só al Comité Técnico de Evaluación de haber respondi
do a intereses ajenos a la hora de hacer la elección de los
candidatos.

Este comité, integrado de manera plural por destacados
personajes de la sociedad, revisó inicialmente 390 expe
dientes de aspirantes a consejeros del INE, y luego de va
rias etapas llegó a un listado de 20, en el que la mitad son
mujeres y la otra mitad hombres.

Al dar a conocer los nombres de los finalistas, que serían
enviados en cuatro quintetas a la Cámara de Diputados
para que ahí elijan a los cuatro nuevos integrantes del Con
sejo General, Ackerman abandonó la sesión virtual al no

ver el nombre de Talavera.

Dijo que fue un proceso des
aseado, pues su candidata ob
tuvo el promedio más alto en la
prueba escrita que todos hicie
ron... lo que no dijo el activista
es que él mismo fue quien la
calificó.
Tras su berrinche pidió a

Morena y sus aliados descalifi
car el proceso, y de inmediato
encontró apoyo en la diputada

René Bejarano, por la sencilla razón de que Talavera era
no sólo candidata de Ackerman, sino del propio profesor.

Aunque 65 diputados morenos, más sus rémoras del PT,
hicieron eco inicial al llamado del activista, lo único que
logró con su berrinchito de perdedor, fue descomponerle
la agenda legislativa a Mario Delgado, coordinador pejista
en San Lázaro.

A tal grado le metieron ruido con el grueso de la Cámara
de Diputados, que Delgado tuvo que acceder a bajar de la
lista varios temas que le interesaban ala 4T, con tal de con

tentar a la oposición y poder sacar el extraordinario de hoy.
Por si fuera poco, ayer, el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación dio un revés a Talavera y otros
aspirantes que se inconformaron por haber quedado fuera
de las listas, con lo que el tema quedó cerrado.
A estas derrotas se agrega la que, recientemente,

Ackerman se llevó también al exigir a los senadores de
Morena destituir a Ricardo Monreal como su coordina7
dor, por haberle dado una entrevista al "sicario mediático"
Carlos Loret de Mola.

Nadie lo peló y Monreal sigue tan campante al frente
de la bancada, pero como los berrinchitos del activista ya
están afectando al proyecto de la 4T, ya no es tan bien
visto en Palacio Nacional.

El esposo de Eréndira Sandoval ha caído tan bajo, que
hasta entre los propios morenos bromean con eso de que
es más fácil encontrar su nombre en el Registro Público de
la Propiedad, que en la Dirección General de Profesiones.
Y todo por ser acusado de tener seis propiedades mi

llonadas no reportadas y un título patito de doctor, según
su propio compañero de partido, Alejandro Rojas Díaz
Durán.

©<CENTAVITOS
Nada bien cayó entre la moreniza de Alvaro Obregón que
el exdelegado Leonel Luna esté de regreso en busca de la
revancha para 2021. Los pejistas apuestan a volver a de
rrotarlo porque dicen que no hay buenos recuerdos de su
gestión y se quedó solo. Sus malquerientes aseguran que ya
fuera de la administración no tendrá de dónde sacar dine
ro para campañas. Y será el sereno, pero su sola mención
calentó a varios.

Ackerman es
acusado de tener

seis propiedades
millonarias

no reportadas

y un título patito
de doctor.
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Al Instituto Nacional Electoral (INE) y a la ley electoral
—con todas las prerrogativas que otorga a partidos y can
didatos— se les usó como a una escalera y, una vez con
quistada la cima, se les quiere dar una patada para privar a
"los otros" de la posibilidad de subir por ella. La capacidad
de echar a perder casi cualquier cosa está siendo infinita.
¡ El desprecio por las instituciones no tiene límite.

Después de muchas especulaciones sobre el nombra
miento de los cuatro consejeros faltantes del Instituto Na
cional Electoral (INE), el complicado proceso urdido por los
entonces perdedores y hoy en el poder se cumplió al pie de
la letra, comenzando por la convocatoria y la selección de
un Comité Técnico de Evaluación. Sólo un integrante del
: comité fue cuestionado. No por su competencia, sino por
> su cercanía con el gobierno. Al final, quedó entre los miem
bros del comité. Siendo un cuerpo colegiado y habiéndo
se acordado las reglas de selección para los candidatos a
consejeros del INE, se juzgó que más valía su permanencia
que seguir cuestionando su idoneidad.

Pandemia de por medio, el proceso comenzó el 13 de
febrero con la Convocatoria a la
Elección de Consejeros y al pro
ceso de integración del Comité
de Evaluación. Entre esa fecha

y el 16 de julio, en el que se re
mitieron las cuatro quintetas
debidamente fundamentadas y
motivadas a la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de

¡una vergüenza. Diputados, mediaron cinco me
ses y 19 acuerdos.

En el último de ellos, firman
los siete miembros del comité, aunque sobre el nombre de
John Ackerman —el único de los integrantes claramente
Identificado con un partido— puede leerse: "voto particular
y disidente, bajo protesta". Desde entonces se desató una
polémica que, por decir lo menos, es impropia de quien
quiera recibir el calificativo de demócrata.

El trabajo de los evaluadores fue impecable. Así lo ex
presaron los coordinadores parlamentarios, incluido el lí
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der morenista de la mayoría de la Cámara de Diputados. El
de los detractores del Acuerdo —Morena y PT— está siendo
una vergüenza. Las primeras expresiones vinieron del pro
pio disidente que firmó bajo protesta, quien ha intentado
descalificar el proceso diciendo que entre los perfiles se
leccionados hay "conflicto de intereses, personas no aptas,
aspirantes que mintieron en las entrevistas de evaluación
y cómplices de fraudes electorales". Todas estas expresio
nes por el "diferendo de quienes ocuparían los últimos dos
lugares de la lista de diez mujeres". Su posición resultó mi

I* noritaria y decidió pasar a la ofensiva.
Lo peor no ha sido eso, sino la expresión de los y las

diputadas de Morena y del PT que, sin ambages, sostienen
que "es por demás manifiesto que fueron insertadas perso
ñas mayoritarlamente identificadas con grupos hostiles a la

í Cuarta Transformación y que anulan cualquier esperanza de
% generar los cambios necesarios en el desempeño del órgano
* electoral; e incluso podrían contribuir a que perduren todos
los vicios, sesgos y complicidades que han hecho del INE
|un enclave de los peores intereses contra la democracia a
nivel nacional". Además, pidieron al presidente de la junta de
Coordinación Política "agotar todos los recursos parlamenta
rios que garantiza nuestra mayoría calificada y revertir la de
\ cisión", así como que "se haga valer nuestra mayoría en aras
de depurar y enderezar al INE". Lo mismo pide Ackerman: la
nulidad del proceso en atención a que, "en la jucopo, el voto
»de cada coordinador parlamentario tiene el peso equivalente
¡a su bancada, es decir... más de 50% de la totalidad... y por
sí sólo podría tomar la decisión de rechazar las quintetas".

La carta de las y los diputados de Morena, las diatribas
del doctor Ackerman y las descalificaciones del presidente
López Obrador al órgano electoral demuestran una sola
cosa: la democracia, la ley y cualquier ente que pueda restar
su margen de maniobra intentarán descartarlos porque, en
su perspectiva, obstaculizan la voluntad popular.

Tampoco hay visos de que, hoy en el poder, entiendan
la naturaleza de los órganos autónomos.
De quien más sorprende esta posición es del doctor

Ackerman, quien en 2007 publicó un magnífico libro
sobre los órganos autónomos y la democracia, en el que

£ argumenta que "en los sistemas presidenciales, estos or
ganismos independientes auguran una mejora en la go
bernabilidad democrática, pues fortalece(n) y extiende(n)
la estructura de pesos y contrapesos que históricamente ha
sido relativamente débil..."

;E1 trabajo de
|los detractores
Édel Acuerdo
j—Morena y PT—
l está siendo
¡una vergüenza.
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• Los cambios están a la vista y las transformaciones
no pueden esperar.

Quien no es capaz de desprenderse de un tesoro en un
momento de necesidad es como un esclavo encadenado.

J. R. R. Tolkien

Desprenderse significa, según la Real Academia de la Len
gua Española, desunir, desatar, echar de sí algo, apartarse
o desapropiarse de algo, inferirse o deducirse de algo.

A esto nos ha orillado la pandemia, a un encierro volun
tario y, por supuesto, al regreso a la nueva normalidad. En
este proceso todos hemos tenido que ir desprendiéndonos
de algo o de alguien... Algunos incluso de seres queridos
que, desgraciadamente, se nos han ido. Es momento de
no ser egoístas, sino de ser desprendidos.

Los cambios están a la vista y las transformaciones no
pueden esperar. Algunos más que otros, ya sea por obli
gación, otros por trabajo y otros más por necesidad. Las
circunstancias por las que hemos tenido que pasar en este

tiempo nos han presentado du
ras realidades. Y podemos se
guir echando en falta lo que era
nuestra vida o lo que creímos
que era nuestro y ya no lo es,
o podemos reinventarnos con
lo que hoy queda y mirar hacia
adelante, cada uno elige dónde
desea posicionarse, lo que sí le
digo es que no se puede avan
zar mirando hacia atrás ni mi
rando hacia abajo, quizá sólo se
requiera levantar la mirada y ver
el horizonte y empezar por ahí.
Es innegable que el encie

rro ha generado un compor
tamiento, si bien necesario,
terriblemente solitario e, inclu
so, egoísta. Es como si todos tu
viesen el derecho de quejarse
de esta realidad y se compitiese
por hacerle entender a los demás

que su sufrimiento o sus pérdidas o sus desprendimien

tos han tenido que ser más graves que los de otros... y no,
cada uno ha tenido que vivir sus circunstancias con las he
rramientas materiales y emocionales que ha tenido a su
disposición, pero la realidad ha sido la misma para todos.
Es cierto que no han sido los mejores tiempos, pero

también es cierto que debemos comenzar a desprender
nos de las viejas ideas, de lo que fue nuestra realidad, de
lo que teníamos, de lo que creíamos que sería, de lo que
sentíamos, de los tiempos, de los sueños e, incluso, de los
plazos impuestos a nuestras ilusiones.

Ahora ya es tiempo de asimilar y abrazar el presente con
lo que se tiene y hacer un balance justo y objetivo de lo que
existe en nuestra vida. Porque, como bien dice Tolkien,
éste es un momento de necesidad y quien no es capaz de
desprenderse de un tesoro en estos momentos es como
ser un esclavo encadenado, y nadie quiere perder ni más
libertad ni más tiempo; sigamos adelante y cedamos con
dignidad y responsabilidad ante las exigencias del presente.

Por eso hoy le invito a desprenderse, a desunirse, a echar
de sí algo, porque lo que vivimos cada uno es exactamente
lo que tenía que pasar y es, posiblemente, lo que cada uno
de nosotros necesitaba para despertar del letargo en que
las comodidades, las costumbres, las manías, las rutinas e
incluso las necedades nos tenían absortos.

Empecemos, entonces, por desprendernos de lo que fue,
y reinventemos la realidad, y no sólo la nuestra, la realidad
también de todos aquellos y en la que estamos involucra
dos; es tiempo de soltar, de desprendernos de todo lo que
ya no necesitamos, pero que alguien más requiere e, inclu
so, de aquello que, necesitando, podamos compartir, abra
mos la mente, escuchemos más, comprendamos mejor,
hagamos más de lo que siempre hemos hecho, hagamos a
un lado el egoísmo, el fastidio, humanicemos la mente, el
corazón y tengamos muy clara la idea de prioridad y en
tendamos las de cada uno. Porque le aseguro que muchas,
muchas veces perdiendo y desprendiendo también se gana.
Como siempre, usted elige.

O
¡Felices desprendimientos, felices vidas!

Empecemos por
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Después de varios días de ausencia, un padre de familia,
ebrio consuetudinario, llega a casa con una enorme sonrisa
Tambaleante, con los ojos inyectados y evidente aliento al
cohólico, reúne ara» esposa e hijos en la sala y, acto seguido
dice de manera muy solemne: "Detuve el crecimiento de m
forma de beber. El mes pasado me tomé cien cervezas, pero
este mes estuve mejor. Lo admito, destapé las mismas cien,
pero me terminé únicamente 99 de ellas. A la centésima bo 
tella sólo le di un trago y tiré el resto del contenido por la al
cantarilla. Así es, familia, mi consumo bajó 0.8%. Felicítenme'
¿Qué dirían a este hombre sus interlocutores? Segura

mente alzarían los hombros, pondrían los ojos en blanco y
lo dejarían solo con su borrachera.

Pues ese mismo porcentaje de disminución fue el que pre
sumió el lunes pasado el secretario de Seguridad y Protecciór
Ciudadana, Alfonso Durazo, al dar a conocer las cifras dt
homicidio en el país.

Los 2 mil 851 asesinatos del mes de junio serán meno:
que los 2 mil 916 de mayo y los 2 mil 930 de abril, pero dt
ninguna manera pueden ser motivo de reconocimiento de la
labor gubernamental.

Especialmente, porque una de las razones principales po~
las que fue elegido Andrés Manuel López Obrador fue par;\
poner un alto a la inseguridad, con la que no pudieron sul,
dos predecesores. Si nos atenemos a las cifras, las cosas ni
siquiera están igual que en 2018, sino peor. Van más de 5f
mil homicidios en lo que va del sexenio.

El 22 de abril de 2019, el Presidente pidió un plazo de sei:.
meses para reducir los niveles de inseguridad en el país. Perc
llegó octubre y la promesa presidencial no se cumplió.

El 1 de noviembre de 2019, diez días después de que s<
venció el plazo que él mismo se había dado, López Obrador
fijó uno nuevo. "Yo espero que cuando mucho en un año más
ya estén establecidas las bases de la nueva etapa pública de
México", expresó. "Nada más eso pido, un año más para que

esto cambie por completo".
De ese año, ya han transcurrido casi nueve meses, pen •

el Presidente, como en otros temas en los que el desempeñe >
del gobierno ha dejado mucho que desear, simplemente nc
da su brazo a torcer.

El lunes, al comentar el video que subió a las redes sociales
el Cártel Jalisco Nueva Generación, presumiendo su arsenal y
su capacidad organizativa, el Presidente parecía más molesto
con los comentarios que algunos columnistas habían hech< >
al respecto que con los mismos criminales. Y, como en otraj
ocasiones, echó la culpa a los gobiernos pasados.

En su conferencia matutina de ese día, insistió en que no
va cambiar de estrategia.

"Yo sigo sosteniendo lo mismo, sigo llamando a todos a
portarnos bien, a que sean abrazos, no balazos. Eso de qui:
no va a temblar la mano y el ojo por ojo, diente por diente, 1; i
Ley del Talión, pues no. Eso está en el Antiguo Testamente.
en el Nuevo Testamento ya es otra la doctrina, me adhiero; ¿
lo que está en el Nuevo Testamento".

Será en Palacio Nacional, porque en los caminos polvoso;
de Michoacán, los soldados y los miembros de la Guardi;.
Nacional llevan al menos tres días respondiendo a sangre y
fuego las agresiones de los delincuentes armados y sus ba
ses civiles.

Eso, dicen periodistas de la zona de Apatzingán donde
el fin de semana fue detenido un líder criminal apodado Eí
Botox, lo cual desató balaceras y bloqueos de caminos no so
había visto en los meses que lleva este gobierno. Una de dos:
o los militares ya se hartaron de los abrazos o el Presidente ya
optó por los balazos para tratar de aplanar la terca curva de
la inseguridad, aunque no lo diga públicamente. Y qué coin
cidencia: todo eso sucede en la tierra en la que su archirrival
Felipe Calderón declaró la guerra al crimen organizado.

Como sea, quedan tres meses para que se venza el plazo
de un año, y quedan diez meses para las elecciones. En una u
otra fecha, el oficialismo no podrá evitar el juicio ciudadano.
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Avanza la carrera
• El secretario de Relaciones Exteriores detalló que
México participa con distintos países para dar con
el producto final, entre ellos mencionó el trabajo de
la Coalición para las Innovaciones en Preparación
para Epidemias, la Alianza Global de Vacunas e
Inmunización y la encabezada por la OMS.

Que ahora sí la pandemia en México va a la baja, aunque
muy lentamente. Y tanto, que el último reporte de las au
toridades de Salud registró 356 mil 255 contagios y cuenta
40 mil 400 muertes. Cifras muy alejadas de los pronósticos
que informaron al inicio dé una cuarentena, que primero
se anunció de poco más de un mes, pero de la que no hay
fecha de término a más de dieciséis semanas. Aunque ra
zones para el optimismo hay, menos mal.
A finales de año podría estar lista la vacuna contra la

covid19, informó ayer Marcelo Ebrard a un día de la pu
blicación de los que son los avances más significativos de
los proyectos de inmunización que se investigan alrededor
del mundo.

E1 secretari0 de Relaciones
Exteriores detalló que México
participa con distintos países
para dar con el producto final,entre ellos mencionó el trabajo
de la Coalición para las Inno
vaciones en Preparación para
Epidemias la Ailanza Giobal de
Vacunas e Inmunización y la en
cabezada por la OMS. También
presentó la plataforma Acceso
Global para la Vacuna contra la
covid19, que tiene como objeti
vo distribuir dos mil millones de
vacunas en 77 países, entre ellos
el nuestro, a fines de 2021 sin
importar la capacidad de pago
de las dosis: "México va a llegar
a tiempo, va a estar, ya está en el

esfuerzo por lavacuna, eso es vi
tal para nuestro país...", sentenció
en pa]ado Naclonal.

Al momento, cinco proyectos
de vacuna contra el covid19 han,
presentado avances que asoman
buenas noticias. En Alemania, la
de Pfizer y BioNTech generó res
puesta inmunológica y células T.
n Estados Unidos, la que trabaja
'a farmacéutica Moderna generó
anticuerpos contra el virus y yaestá en la Fase 3 de prueba. En
Reino Unido, la vacuna de As
traZeneca y Universidad Oxford
también generó anticuerpos; sin
embargo, también tuvo efectos

como temperatura,
aunque la OMS celebró los resul

tados de esta investigación. En China, la de CanSino Bio
logics, y en Rusia, la del Centro Nacional de Epidemiología
y Microbiología Gamaleya han tenido también avances
importantes. Las empresas trabajan a contrarreloj, porque
saben que del resultado que arrojen sus investigaciones
depende la humanidad entera.

"Tenemos que asegurarnos que la vacuna sea accesible y
asequible para todo el mundo, nadie está a salvo hasta que
todos estamos a salvo...", dijo ayer frente a los congresistas
de EU, Julie Gerberding, vicepresidenta Merck & Co. Aquí
lo dijimos también hace unos días: la vacuna tiene que lle
gar, y cuando esto suceda, tiene que estar disponible para
todos, para cada ser humano del planeta o va a servir de
nada. Para esto, se tendrá que configurar un plan de distri
bución que no reste mérito a quienes hallaron la fórmula,
pero tampoco deje en el desamparo a quienes no pueden
hacer un gasto de tal magnitud. Ahí está el otro reto, la
otra carrera. No sólo es lavacuna, es garantizar que nadie
quedará exento de ella

T as Pmnrp^s
Ldb eiiipitüdi
trabajan a
contrarrplnicuniiciiieiuj,
porque saben
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investigaciones
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humanidad

entera.
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distribuirán a finales de 2021.
vaci ina FN
ALEMANIA
n9 ^Pfr y

I ¡nmfmniñrespuesta inmunoloqica v células T

Fecha: 22/07/2020

Página: 14

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,337

Página 9



CIGARRO/ENRIQUE MANDUJANO

Don Alfredo, ahora preguntaré sobre el inútil y mortal vicio
del cigarro:

P. ¿Cuánta gente fuma en México y en el mundo, y qué país
fuma más percápita?

R. En México, el 14% de adultos fuma y en estos países es
donde se fuma más, Kiribati (47%), Montenegro (46%), Grecia
(43%), Timor (43%), Nauru (40%), seguidos de Indonesia, Rusia,
Bosnia y Herzegovina, y Serbia (39%) y Chile (38%).

P. ¿Cuánta gente y dinero maneja el narcotráfico, en México
y en el mundo? ¿Cuántas personas consumen drogas ilícitas,
en México y en el mundo?
R. Qué le parecen 320 mil millones de dólares como la cifra
que representa el negocio mundial de las drogas ilícitas y con
31 millones de usuarios de drogas ilícitas.

Nancy Flores, marzo 2018, Contralínea, informa que: "(los car
teles) habrían lavado 3.6 billones de pesos entre 2013 y 2017
(en México)".

P. ¿Sería mejor legalizar las drogas y por qué?

R. Hay que responder con estudios serios éstas dos preguntas
antes de movernos hacia un lado o el otro: ¿qué pasaría con
el consumo de drogas bajo regímenes regulatorios más per
misivos? ¿Y qué pasaría con el crimen?

Finalmente, hay que seguir estudiando el ejemplo de Portugal,
que en 2001 despenalizó todas las drogas, con aparente éxito.

RIESGOS

Si tengo que hacer un viaje, qué tiene más riesgo, ¿viajar en
avión o quedarme en un hotel?

R. En una escala de menos a más, 1 a 10, el quedarse en un ho
tel por dos noches tiene un riesgo de 4; viajar en avión, donde
todos los pasajeros usen máscara, tiene un riesgo alto de 7.

MUSICA f;". , *
¿Se necesita tener permiso del artista cuando se toca una
canción o una pieza en un mitin político?

R, No suele ser un problema relacionado con los derechos
de autor, aunque el uso de una canción sin permiso es una
infracción técnica de los derechos de autor. Si se reproduce
una canción en un lugar público, como un estadio o arena que
tiene una licencia de actuación pública, no se necesita per
miso. Sin embargo, los artistas pueden objetar sobre la base
de su derecho de publicidad, un argumento legal que cubre
cómo se representa su imagen. Pueden afirmar que el uso de
su trabajo infringe su derecho a no estar asociado con un tema
que consideran objetable.

NALGADAS

¿Es delito darle un par de nalgadas a un escuincle majadero
y desobediente que no quiere obedecer nada?

R. Sí lo es. En México, el Plan de Acción Nacional 20172018,
adoptado en el marco de la Alianza Global para Terminar
con la Violencia contra los Niños, identifica la prohibición
explícita del castigo corporal en todos los entornos como
parte de la estrategia para poner fin a todas las formas de
violencia contra los niños. No hay excusa posible y sólo exa
cerba el problema.
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Democracia en riesgo

40,400 muertos ya... ¿hasta cuándo?
Nunca antes como en las próximas horas, la Incipiente de
mocracia mexicana debió enfrentar un mayor riesgo por la
abierta e ilegal pretensión del gobierno federal, de hacerse
con el control del órgano constitucional autónomo, respon
sable de organizar y sancionar los comicios, garantizando
la equidad, legalidad y transparencia de los mismos.

En las próximas horas, efectivamente, la elección de
cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral
(1NE), por parte de la diputación federal, definirá no sólo el
previsible futuro de la democracia sino, también, la vigen
cia de los derechos y garantías fundamentales en México,
incluso, el régimen de libertades... amén que permitirá de
jar a la vista el sesgo autoritario del gobierno de la 4T, de
Andrés Manuel López Obrador.

Lo que está en juego pues, no es ni poco ni intrascen
dente, por lo que el asunto requiere atención y seguimiento
por parte de los actores políticos, sí, pero, igualmente de

parte de la sociedad en general.
Esto, porque si bien en las

últimas horas las hordas más

radicales de Morena y aliados —
idiotas útiles, les llamaría su ad
mirado Lenin— debieron asumir

un par reveses por parte del Tri
bunal Electoral del Poder judicial
de la Federación y de la junta de
Coordinación Política de San Lá

zaro que anularon su intención
de revertir el proceso invalidan
do las cuatro quintetas elabo
radas por el Comité Técnico de
Evaluación, lo cierto, es que la
votación de e sta tardenoche
podría aún reservar sorpresas.

Sorpresas desagradables por

parte de quienes, movidos por Gerardo Fernández Noroña
y Dolores Padierna o peor, por el impresentable socio (in
mobiliario) de Irma Eréndira Sandoval, la afortunada ti
tular de la Función Pública amenazan reventarla sesión si
la oposición no acepta dar cauce —"sin chistar valga de
cir...".— a su propuesta integrada por Norma Irene Cruz,
José Fernando Faz, Carla Humphrey y UucKib Espadas
misma que, de entrada, fue rechazada apenas hacerse pú
blica por parte del frente integrado por diputados de Acción
Nacional (PAN), Movimiento Ciudadano (MC), el Revolucio
nario Institucional (PRI) y de la Revolución Mexicana (PRD).
Es verdad y vale destacar que, en caso de no conse

guir consensuar una propuesta avalada por la mayoría de
los grupos, incluso, que la acordada no reciba el apoyo de
tres cuartas partes de los diputados presentes, se citaría a
sesión el jueves para, vía insaculación de "los veinte pre
seleccionados", integrar una nueva cuarteta que, igual que
la anterior, requeriría contar con mayoría calificada, pues,
en caso de fracasar también esta opción, la Cámara debe
ría enviar la lista de "los 20" a la Suprema Corte para que
sea ésta la que defina quiénes ocuparán las vacantes en el
Consejo del INE. '

La moneda está en el aire y lo que está en juego, insis
tamos, no es poco ni intrascendente.

ASTERISCOS

* Al margen la elección, nada parece más evidente, sino que
el gran perdedor hasta ayer en la puja no era otro que el
indigesto PT que, dicen los que saben, decepcionó hasta a
Mario Delgado que, por la noche, juraba que "no hay for
ma ya" de apoyar que uno de los suyos presida la Cámara.
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Lo que está
en juego no
es ni poco ni
¡^intrascendente,
,cpor lo que el
c asunto requiere

"atención y segui
miento por parte
de los actores

políticos.
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La tragedia del covid19
adquiere rostro indígena
El rostro de la tragedia, originada por el SARSCoV2, se pinta
de pobreza y marginación.

En el día 146 de la pandemia en México llegamos a 40 mil
400 muertes. Y lo peor está por venir. Pero el golpe de co
vid19 será selectivo. Desde hace cuatro semanas, los casos
de coronavirus se están concentrando en las zonas rurales e
indígenas del país. Datos del gobierno y de la Organización
Panamericana de la Salud apuntan a que este sector de la
población registra un incremento acelerado de casos.

Las autoridades, de salud y del Instituto Nacional de los
Pueblos Indígenas, lo saben. Y así lo plasmaron en su infor
me denominado Covid19 México: Panorama en Población
que se Reconoce como Indígena, del 18 de julio de 2020.

Tan sólo en este periodo se registraron cuatro mil 643
casos de indígenas que dieron positivo a covid19 y 733 que
murieron. La mayoría son amas de casa, empleados, cam
pesinos, comerciantes en mercados fijos y ambulantes, ju
bilados y obreros.

El coronavirus ha llegado a todas las poblaciones del país.
No hay entidad que se salve. Pero, de momento, el mayor
número de casos positivos se concentra en los estados de
Yucatán, Oaxaca y el Estado de México. Y la mayoría de
muertos en Quintana Roo, Puebla y la Ciudad de México.

Si hay un grupo poblacional que siempre ha vivido en la
marginación y en la pobreza, olvidados muchas veces por
los programas sociales, carentes de acceso a los servicios
de salud, esos son los 25 millones de indígenas que ahora
les está comenzado a pegar el covid19, especialmente en
las zonas rurales.

El riesgo de un indígena de fallecer por covid19 es siete
veces mayor con respecto a otro enfermo, conforme lo ha
advertido acertadamente Pascual de Jesús González, pre
sidente del Movimiento de Pueblos, Comunidades y Orga
nizaciones Indígenas.

El propio Pascual también ha destacado que mientras el
promedio del grado de letalidad por covid19 en el país es
de arriba del 10%, en las comunidades indígenas esta cifra
es del 17.5 por ciento.

No hay que perder de vista que muchas localidades de
este sector de la población no tienen los grandes hospita

les que hay en las ciudades y que para llegar a donde los
atiendan tienen que caminar o transportarse durante varias
horas. Cuentan con centros de salud, pero muchos de ellos
sin medicamento ni personal especializado.
La Secretaría de Sálud, el Instituto de Salud para el

Bienestar (Insabi), dirigido por Juan Antonio Ferrer, y el
IMSSBienestar, bajo el mando de Zoé Robledo, tienen una
gran tarea por delante.

Ésta, aseguran, en coordinación con las secretarías de Sa
lud estatales, será identificar de manera oportuna los brotes
de transmisión activa para contención comunitaria. Con eso
se salvarán vidas. Ojalá que, a diferencia de lo que ha ocurri
do en las grandes ciudades, en las zonas rurales e indígenas
sí prevengan, identifiquen a tiempo y refieran oportunamen
te a los hospitales los casos graves.
ABATELENGUAS

Aguas con el dengue. Llevamos cinco mil 48 casos y 17 de
funciones y apenas va un mes de lluvias. El 61% de los casos
confirmados corresponden a Jalisco, Michoacán, Veracruz,
Tabasco y San Luis Potosí. Comparando cifras del año pasa
do a lo que llevamos de éste, se registran incrementos. Este
mosquito, causante de muchos dolores de cabeza para la
Secretaría de Salud en sexenios pasados, puede ocasionar
presión sobre los servicios de salud, que de por sí ya tienen
cargas importantes por el covid19.
BAJO EL MICROSCOPIO

El Consejo de Salubridad General tiene listo el Compendio
de Medicinas para el 2021, por lo que se alistan las compras
para todo el sector salud. Sólo que hay un problema: no hay
un mando que se encargue de dirigir este tema, ni en la Se
cretaria de Salud ni en Hacienda. Quien tenía el control de
estas compras era la exoficial mayor de Hacienda y ahora
titular del SAT, Raquel Buenrostro. En teoría le heredó esta
tarea a su sucesora, la ahora oficial mayor, Thalía Lagunas.
Pero la realidad es que Lagunas no cuenta con el derecho de
picaporte que tiene Buenrostro con el Presidente. Y ahora
hay tantas manos metidas en la compra de medicinas, que ni
en la industria farmacéutica ni en el propio gobierno saben
qué puerta tocar para revisar el tema.
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La oposición está que truena con Mario Delgado, jefe de
la bancada de Morena en San Lázaro. Le reprochan de
claraciones en las que los responsabiliza del fracaso que
significó la no inclusión, en el periodo extraordinario, de
temas hacendarios.
Fuera de la agenda quedaron, entre otros, la ley que

daba al Presidente un mayor control sobre el presupuesto,
la que buscaba eliminar 44 fideicomisos para dar acceso
al gobierno a esos recursos. Pero, también, las modifica
ciones a la Ley de Adquisiciones para permitir al gobierno
la compra de medicamentos en el extranjero.

* Delgado repartió culpas. Le faltó carácter para admitir
que los acuerdos que construyó con parte de la oposición

se cayeron porque el gobierno
federal los vetó.

Sí dijo, en cambio, que los
opositores no dejaron avanzar
el tema de la eliminación de los
fideicomisos, que asocia maño
samente con la corrupción.
Los fideicomisos se fueron

a parlamento abierto. Doce se
siones. Cine, Fonden, ciencia y
tecnología y deporte de alto ren
dimiento. Todo se discutió.

Se llegó a un acuerdo con
Morena. Solo desaparecerían seis de los 44 que querían
eliminar.

Estaban listos para avalar el predictamen, pero al go
bierno federal no le gustó y todo se vino abajo, ¿división
de Poderes? Sí, cómo no.

El caso es que de última hora el coordinador de Morena
cambió su postura por presiones, dice la oposición, de la
SHCP. Volvió a la postura de eliminar los 44 fideicomisos.

Declaró también que el atorón de las reformas a la Ley
de Adquisiciones le quitó al gobierno la posibilidad de ha
cerse, en el extranjero, de insumos y medicamentos para
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combatir la pandemia.
Sobre el tema ya hubo un pronunciamiento en contra

de las farmacéuticas nacionales. En el artículo 41 de esa
ley ya se contemplan mecanismos en caso de emergencia.

"¿Cuál es el tema?", preguntó Tonatiuh Bravo, coordi
nador de los diputados del MC.

©
* Demasiado para quedarse callados. El propio Bravo en
cueró las maniobras de Mario Delgado.

Sin recovecos manifestó que la falta de entendimiento
de Delgado con el gobierno federal provocó que no haya
materia legislativa.

"Ellos desecharon la mayoría de dictámenes construi
dos", aseguró.

En el mismo sentido se expresó Verónica Juárez, coor
dinadora del PRD. Desmintió la versión de Delgado.

"No fue así. Ellos retiraron la de presupuesto. En fidei
comisos había un predictamen que mantenía los de ciencia
y tecnología, al final querían desaparecer los 44", nos dijo.

Lo ocurrido en San Lázaro deja claro que Mario ha per
dido credibilidad con los opositores. El gobierno federal no
le da margen de maniobra.

* Al cierre de esta edición estaba anunciada una reunión

presencial de la junta de Coordinación Política de la Cá
mara Baja para elegir a los cuatro candidatos a consejeros
del 1NE que, al mediodía de hoy, serán votados en sesión
plenaria de diputados.

Todavía ayer la diputada de Morena, Dolores Padierna,
se aferraba a la idea de cambiar las quinientas y meter a su
aliada, Diana Talavera.

Queremos "darle claridad y transparencia al INE para
que se avance en la democracia y se eliminen todos los
episodios grotescos", escribió en Twitter.

El Comité Técnico de Evaluación, que eligió las quinte
tas, revisó más de 390 notas periodísticas que vinculan a
Talavera con el grupo BejaranoPadierna.

¿Eliminar episodios grotescos? Ajá.
Los diputados rebeldes del PT y Morena que querían

reponer todo el procedimiento, bajaron la guardia. Van a
votar a los que impugnaron por ser "hostiles a la 4T".

Se requiere una mayoría de dos tercios de los diputados
que asistan a la plenaria para ser consejero del INE. En caso
de que no se logre se optará por la insaculación. Si aun así
no se reúne esa mayoría, la SCJN tendrá que entrarle al tema.

El INE va a sancionar las elecciones del 21, del 24 y del
27. Las del año próximo son las más grandes de la historia.
Están en juego 15 gubernaturas, la renovación de la Cámara
de Diputados federal y 30 elecciones locales.

Estaban listos

para avalar el
predictamen,
pero al gobierno
federal no le

gustó y todo
se vino abajo.
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Secretario de Hacienda

promueve el cubrebocas
Finalmente alguien en el gabinete legal recomienda abiertamente
el uso de cubrebocas, y no es, por supuesto, Hugo LópezGatell. Se
trata nada menos que del secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
quien ayer dijo que la mascarilla "va a ser no solamente uno de los ele
mentos más importantes para protegernos, sino que va a ser uno de
los elementos que permitan relanzar con mayor éxito la economía".
Esperemos que el subsecretario de Salud escuche al titular de las
finanzas públicas quien se recuperó de Covid, y no haga oídos sor
dos como ha hecho con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbauin,
quien incluso le ha obsequiado cubrebocas al responsable del manejo
de la pandemia, mismos que él, a su vez, ha regalado a alguien más.

Se reactiva industria en Edomex
La reactivación de la actividad económica en el estado que go
bierno Alfredo del Mazo, va a paso meoderado pero firme. En
el Estado de México hay más de 64 mil unidades económicas de
dicadas a actividades manufactureras, que representan cerca del
11% del sector a nivel nacional; la industria manufacturera emplea
más de 600 mil personas (9.7% del total en esta actividad). Ayer,
el gobernador visitó ayer a la empresa Rassini, líder en diseño y
manufactura de soluciones en sistemas integrales de suspensión y
frenado de vehículos; una compañía 100 por ciento mexicana que
emplea más de 6 mil personas, lo cual en tiempos de pandemia
constituye todo un reto y donde se dio simbólicamente el bande
razo al reinicio de actividades en un sector que también es líder en
exportaciones. Buena señal.

Se lanzan contra Porfirio...
sus compañeros
Duro se lanzaron los morenistas y peristas 'rebeldes' contra el di
putado Porfirio Muñoz Ledo. La vicepresidenta de la Mesa
Directiva, Dolores Padierna, soltó que su compañero "se volvió
un francotirador verbal, le tira a todo lo que sea Morena, todo lo
que sea gobierno, y siempre coincide con las derechas; entonces,
yo no sé quién es el golpista, porque, la verdad él está siendo más
aliado de los adversarios que de nosotros". Gerardo Fernández
Noroña la secundó y señaló que a "mi amigo ya lo perdimos.

Expectativa ante fallo del
libramiento deAguascalientes
El gobierno de Aguascalientes dará a conocer hoy al ganador de la
licitación para la construcción del libramiento poniente de la capital
aguascalentense, que es la obra más importante para la entidad, en
los últimos veinte años. Hay expectativa sobre el fallo, que podría
beneficiar a la empresa cuya propuesta obtuvo el tercero y último
lugar, ya que ofrece 120 millones de pesos menos de contrapresta
ción, una inversión de casi 200 millones de pesos menos y un peaje
casi 30 por ciento más alto, que la empresa que obtuvo el primer
lugar. PINFRA, de David Peñaloza, una de las constructoras más
importantes de México, obtuvo la primera posición y RCO, represen
tada en México por Demetrio Sodi, quedó en último lugar, a pesar de
lo cual podría verse favorecida por su cercanía con el gobernador del
estado, Martín Orozco, quien se juega su reputación en este fallo. El
libramiento poniente, tan anhelado por los aguascalentenses, tiene
un largo y penoso historial, en el cual también estuvo involucrada de
manera negativa la citada empresa RCO.

¿Sanción al Bronco?
Luego de que aplazó el tema, la Primera Sala de la Corte podría fi
nalmente resolver hoy la controversia constitucional interpuesta
por el gobernador de Nuevo León, Jaime El Bronco Rodríguez, por
la sanción en su contra por las "Broncofirmas" y el uso de recursos
públicos para su campaña presidencial. Nos cuentan que existen dos
escenarios: si hoy se aborda, el tema se desecharía 3 a 2 y el Congreso
de Nuevo León tendría que sancionar al gobernador. Y si se pospone,
el ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá debería
cambiar el proyecto a un sobreseimiento (desechar), el cual sería vo
tado 4 a 1. Veremos.
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Que Dios reparta suerte
onald Trump tiene
otros datos! Según
sus cálculos mágicos,

México es un peligro para su na
ción en cuanto a la propagación
del virus covid19, se refiere.
Así lo dijo en una entrevista en
la televisión estadounidense el
domingo para justificar la cons
trucción del muro fronterizo.
No sólo es una sin razón ya

que una cosa no va relacionada
con la otra, no hay que ser cien
tíficos para saberlo. Al contra
rio, es por todos conocido que
en estos momentos es el país
con mayor número de contagios
y muertes en el mundo gracias
a sus medidas desastrosas para
controlar desde un inicio la pan
demia, por lo que es evidente
que está buscando, desespe
radamente, encontrar culpa
bles para justificar sus propios
errores.

Sus argumentos fuera de lu
gar, sin sentido común y total
mente desproporcionados, van
dirigidos a un electorado esta
dounidense ignorante; aquellos
que se dejan llevar por la mala
información y acostumbrados al
amarillismo. A ese sector duro
y numeroso que votó por Trump
hace cuatro años, capaz de
darle nuevamente el triunfo el
próximo 3 de noviembre.
Por ello la andanada de in

sultos es de esperarse, ya que
en estos momentos la posibili

dad de que gane la presidencia
se aleja. Pero con factores tan
inciertos y volátiles como el
Trumpcandidato, un sistema
electoral estadounidense ana
crónico, más el contrincante

demócrata que demuestra poca
fuerza, el destino puede cam
biar rápidamente.
Mientras tanto, maniatado

por el derrumbe en las encues
tas ante el pésimo manejo de
la pandemia, Donald Trump
inició con su estrategia electo
ral más sucia. La de diversifi

car a sus enemigos, acusarlos,
amenazarlos y suscribir ocu
rrencias caricaturescas. Todo
ello para construir una narra
tiva de "echar culpas a los otros"
de los múltiples problemas que
agobian a su país, desde la crisis
sanitaria y económica, hasta
el tema del racismo y violencia
policial. Por supuesto, entre sus
blancos favoritos incluye a Mé
xico y a los mexicanos.
En referencia a la pandemia,

Trump sentenció: "¿Por qué no
hablan de México, que no nos
está ayudando? Gracias a Dios
construí casi todo el muro, por
que si no lo tuviera tendríamos
un problema mucho mayor con
México". Al respecto, Andrés
Manuel López Obrador respon
dió: "Hay que tomar en consi
deración que en Estados Unidos
están por iniciar formalmente

las elecciones, es una tempo
rada especial. En cualquier país
del mundo, cuando hay elec
ciones, hay más declaraciones,
más propaganda, más debate,
pero nosotros no nos metemos
en eso".
Prácticamente AMLO está

justificando lo que será México
para Trump en su campaña: un
referente de agresiones para
buscar un voto que está per
diendo. Y que, además, no res
ponderá a futuras agresiones
del mandatario estadounidense.
Es decir, se sobreentiende que
lo va a estar "toreando"... pero
ojo, porque las faenas siempre
tienen un fin y sabemos de qué
se trata el último tercio.

No hay que olvidar que el
mandatario mexicano en su

muy reciente visita, abrazó una
supuesta buena relación de
respeto, la cual ya nos dimos
cuenta que se está esfumando.
Esa dicotomía nos enfrentará a
la realidad de siempre, ¿hasta
dónde permitir insultos y su
misiones cuando la asimetría
entre ambos países es notoria y
la dependencia de México hacia
Estados Unidos en materia eco
nómica total?

Desde que quedó de mani
fiesto que no se trató el tema de
la construcción del muro en el
encuentro del pasado 8 de julio,
se confirmó que el muro sí va a
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ser un asunto concurrente del

inquilino de la Casa Blanca en
el desarrollo de su campaña. No
cabe duda que seguirá usando
este anzuelo desgastado y des
proporcionado para sumar
votos.

El problema va a ser, ¿bajo
qué premisas lo va a continuar
usando? Ya lo ha hecho para
argumentar que se debe frenar
la migración porque los mexi
canos son violadores. También
porque el crimen organizado los
envenena con sus drogas. O por
que les robamos sus puestos de
trabajo. Ahora, porque exporta
mos el coronavirus ¿Qué sigue?
Esperemos que cuando

aborde otros temas como la mi
gración, la economía, la inse

guridad, sean para construir
puentes que busquen la solución

de estas situaciones, ya que a
pesar de nuestras asimetrías es
inevitable resolverlos en con

junto. Incluso, habrá que espe
rar de qué manera el candidato
demócrata, Joe Biden, trata
estos asuntos, que sin lugar a
dudas, van a estar en ambas
agendas. Al respecto, AMLO
deberá tejer finas respuestas,
para defender la dignidad de
los mexicanos sin herir y sin ser
herido.

Paralelamente, nuestro país
inició con tres disparos de sa
lida la batalla electoral a cele
brarse a mediados de 2021 en
el marco de las crisis de salud
y económica. El primero fue
cuando los nueve gobernadores
del PAN hicieron el llamando a
un "Acuerdo en Defensa de la Li
bertad, la Democracia y el Fede

ralismo" el 14 de junio pasado.
El segundo fue la mediática

publicación titulada "Contra la
deriva autoritaria y por la de
fensa de la democracia", hecha
por 30 académicos, periodistas
y escritores, que mereció una
pronta respuesta del presidente
de México, que tituló "Bendito
coraje" el 15 de julio. En ambas
se delinean visiones ideológicas
y choques contundentes de lo
que será la batalla por controlar
la Cámara de Diputados y reno
var 15 gubernaturas el próximo
año. El tercero, fue la llegada de
Emilio Lozoya a México.
Pero vamos por partes, y vea

mos qué pasa con el primer toro
de la tarde, que lleva por nom
bre: DT.
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Más dinero a la ciencia
En las primeras semanas

de la pandemia hay que
recordar que desde que se

declaró el inicio de la sana dis
tancia llevamos 18 semanas en

reclusión y con medidas de con
finamiento varios columnistas
en distintos diarios del mundo se

atrevían a adelantar lo que podía
ser nuestra realidad después de
esta crisis sanitaria. La balanza

a veces se inclinaba por una so
ciedad mucho más consciente

del consumismo, otras voces por
el desencanto de que no pasaría
nada. En este momento, en Es
paña, Italia, Francia luchan por
los rebrotes, mientras China ve la
pandemia por el retrovisor. Muy
lejos de esos escenarios nuestro
país está en esa meseta llamada
"pico de contagios", cada día
miles adquieren el virus, cientos
más fallecen y mientras el país se
pinta entre rojo y anaranjado en

el semáforo epidemiológico, no
sotros seguimos en un máximo
riesgo de contagio.
Sin embargo, poco antes, du

rante y después de la llegada del
Covid19 a cada región, especia
listas, investigadores y científicos
han coincidido en que más allá de
apostarle a una sociedad que ol
vide el consumo, o que de pronto
nos volvamos mejores personas,
la única salida palpable, el único
camino del cuál todos podremos
ser testigos es el presupuesto que
cada gobierno designará para los
próximos años en el terreno de la
ciencia. Hoy hay una carrera de la
cual todos somos testigos, ¿quién
logrará la primera vacuna? ¿Qué
país será el que levante la mano
mostrándole al mundo que tiene
la vacuna con todas las fases
exitosas? La carrera ya no es por
el espacio sino por curar una en
fermedad que hasta ayer había

costado 612 mil vidas. Líderes
mundiales, políticos de todas las
corrientes se interesan en publi
caciones científicas que jamás
habían escuchado, ahora saben
que en Oxford un grupo de inves
tigadores tiene grandes avances,
o que en Alemania tienen una
vacuna que va en la fase 2, o que
en nuestro país se desarrollan tres
con distintos alcances y buenos
resultados, era lo que faltaba para
que descubrieran que invertir
en la ciencia vaha más que tirar
millones de dólares en campañas
políticas.
Retomo este punto porque

ayer en una plática con el Dr. An
tonio Lazcano, biólogo y cientí
fico mexicano, nos recordó que
el panorama en nuestro país
respecto al apoyo de la ciencia
no pinta. "Yo creo que, en el caso
mexicano, lo que ustedes pueden
hacer, es apelar a esa comuni
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dad científica tan maltrecha, tan
golpeada, tan incomprendida,
por el gobierno actual y acer
carse a los especialistas en vacu
nas que tiene el Cinvestav, que
tiene el Politécnico, que tiene la
Universidad Autónoma de San
Luis Potosí, que tiene la UNAM
y ahí van a encontrar fuentes
muy fidedignas de información.
Quisiera decir que en realidad
toda la comunidad científica
mexicana está muy involucrada
en la lucha contra la pandemia,
de verdad que uno puede reco
rrer la geografía nacional y ver

cómo profesores, investigado
res, estudiantes de licenciatura
y de posgrado están trabajando
a marchas forzadas para ayudar
al respecto". Y ese es un retrato
de lo que ha sido ser científico en
nuestro país en las últimas déca
das, luchar contra corriente y es
perar muy poco de los gobiernos
en turno.

Ayer el canciller Marcelo
Ebrard ha dicho que posible
mente se tendrá una vacuna a
finales de año; ojalá que, con el
mismo impulso y declaraciones
esperanzadoras basadas en el

trabajo de la ciencia, se impulse
a los miles de investigadores con
becas, intercambios y mejores
lugares de trabajo. En este mo
mento de exigencia la comuni
dad científica trabaja a marchas
forzadas, lo único que piden es
más apoyo para los años que
vienen, que la tragedia que vivi
mos por esta enfermedad les re
grese el lugar que merecen, pero
sobre todo el presupuesto que
necesitan.
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' n día, durante el gobierno de Fe
lipe Calderón, se hizo un monutaje en el puerto de Manzanillo
para asegurar un contenedor pro
cedente de Asia que tenía precur

sores químicos de una empresa de Guadalajara.
El contenedor salió del recinto fiscalizado,

pero para efectos de show políticomediático
volvió a entrar. El coordinador de los Puertos y
Marina Mercante, se recuerda, era César Pa
tricio Reyes Roel.
Ahora que Andrés Manuel López Obra

dor anunció que serán marinos quienes ope
ren los puertos, ex funcionarios y empresarios
portuarios recordaron aquel montaje y temen
que eso se repita.
Quienes tienen memoria histórica en este

sector, advierten que la decisión del Presidente
no tiene un sustento real porque va a encarecer
las operaciones de importación y exportación.
Tras el confinamiento por la emergencia

sanitaria las operaciones portuarias cayeron
más de 50%, pero ahora van a demorar más
y entrarán a una curva de aprendizaje.
la mesa modificaciones a las leyes de Puertos,
Mercante y la Industria Naval, cosa que no

ilícitas, como la búsqueda de precursores
justificar el combate a la corrupción y decir

estaba podrido.
cuando en diciembre de 2005 la desapa

Agencia Federal de Investigación detuvo a la banda de secuestradores Los Zo
diacos y a la francesa Florence Cassez.

Con el anuncio del viernes pasado no solo se activó la renuncia del secretario
de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, sino la del director de
Puertos y Marina Mercante, Héctor López Gutiérrez.

Y tras ellos los 26 directores de las Administradoras Portuarias Integrales que
operan los 74 puertos del país, además de los representantes del SAT en las aduanas
y muchos otros funcionarios más.

En tiempos del coro na virus el comercio exterior funciona a "medio gas", par
ticularmente con Estados Unidos y Canadá. Se estima que con el nuevo acuerdo co
mercial crecerá un 2% para este complicadísimo 2020.

Las inversiones en el sector portuario son otro desafío: los empresarios de este ru
bro tendrían recursos comprometidos por alrededor de 10 mil 400 millones de pesos
para los próximos cuatro años.

La 4T debe hilar fino: si bien poner controles para combatir el flagelo de la corrup
ción y entrada de precursores y evitar violar las nuevas disposiciones aduaneras que
derivan del TMEC.
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SEIS ARRENDADORAS DE aviones

de Grupo Aeroméxico presentaron
ayer a la Corte de
Quiebras de Nue
va York escritos
apoyando la mo
ción de la empre
sa de Eduardo
Tricio y Valen
tín Diez Moro

do para devolver
aviones y turbi
nas. De hecho ya
están negociando con la aerolínea
que dirige Andrés Conesa la logís
tica para recibir sus equipos. Habla
mos de GE con un Embraer E170 LR
y tres motores; AerCap Holdings con
un Boeing 737800; Aldus Portfolio
Leasing con dos Embraer E170 LR;
Willis Lease Finance con un Boeing
737800; NAC Aviation con dos Em
braer E170 LRy JLPS Leasing Cae
lum con otro Boeing 737800. Le
decía que mañana la jueza Shelley
Chapman encabezará la audien
cia en la que analizará esta petición
de Grupo Aeroméxico. Dado que los
principales arrendadores están dan
do un voto de confianza a la compa
ñía, se espera que se apruebe.

EL GOBIERNO DE Quintana Roo, que
encabeza Carlos Joaquín Gon
zález, acaba de
registrar en la
plataforma Pro
yectos México
del gobierno fe
deral el"Siste
ma de transporte
ligero urbano
turístico de Can
cún". De él ya le
habíamos plati
cado. Se trata de un tren que corre
rá una ruta de 47 kilómetros por la
zona hotelera y la zona centro de la
ciudad hasta la última terminal del
Tren Maya, que llegará al aeropuer
to de esa plaza. Es una vía alimenta
dora del proyecto estrella de la 4T,
tanto de pasaje como de trabajado
res, que se moverán en el corredor
CancúnTulum. Podrá llevar y traer
unas 70 mil personas diarias, ten
drá 29 estaciones y dos terminales
modales. Se maneja un presupuesto
de 32 mil millones de pesos con fi
nanciamiento públicoprivado.

NADA NUEVO BAJO el sol. Otra vez la
CFE adjudicó la compra de medido
res de baja tensión a Grupo lusa, de
Carlos Peralta, y a su empresa rela
cionada Controles y Medidores Espe
cializados, de Andrés Tort Rivera.
La dupla se llevó las 60 partidas que
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pusieron enjuego los muchachi
tos de Manuel Bartlett. La primera
ofertó números
redondos mil 68
millones 715 mil

pesos por 32 par
tidas y la segunda
485 millones 617
mil pesos por las
28 restantes. Los

precios no inclu
yen el IVA. lusa
dejó en el camino
a Eléctrica AB que había puesto en la
mesa por esas mismas mil 59 millo
nes 231 mil pesos. Sin embargo, CFE
Distribución a cargo de Guillermo
Nevárez, consideró que "no fue la
oferta solvente más baja".

PEMEX EXPLORACIÓN Y Produc
ción está batallando para encon
trar fórmulas en las que pague a sus
contratistas de servicios rentas sus
tancialmente más bajas a las pac
tadas de origen. Es el caso de los
proveedores de plataformas mari
nas, como Grupo R de Ramiro Gar
za, Perforadora México de Germán
Larrea, Sea Dragón de John Fre
driksen y David Martínez, Perfo
radora Central de Patricio Álvarez
Morphy, Goimar de Humberto Is
sasi y Perforadora Latina de Adolfo
del Valle, principalmente. Por ejem
plo, proponiendo ahora reingenie
rías en los procesos que deriven en
nuevas arquitecturas de perforación.

ADEMAS DEL FIN del programa
eMéxico, otro golpe en materia de
conectividad es el abandono de Tele
fónicaMovistar de sus franquicia ta
ños rurales. Tras el acuerdo que logró
con AT&T, que encabeza Mónica
Aspe, la compañía dirigida por Cami
lo Ayo hizo a un lado proyectos con
alta vocación social como el que em
pujaba Spica. Esta compañía se que
dó a la deriva en un plan para instalar
unas 2 mil radiobases para cursar trá
fico rural. Utilizaría precisamente la
red de TelefónicaMovistar. Spica, que
comanda William Nazaret, ha in
vertido desde 2015 poco más de 400
millones de pesos para consolidarse
como un operador de telefonía rural.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel Ló
pez Obrador no quiere que Javier
Jiménez Espriú deje su gobierno.
Como le informamos, el secretario
de Comunicaciones y Transportes
entregó su renuncia. El tabasqueño
se va a jugar en las próximas horas
su última carta. Vamos a ver si el in
geniero por la UNAM se mantiene
en lo dicho. No vaya a ser.
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Los sobornos a Lozoya(II)
Emilio Lozoya ya está can

tando ante las autoridades,
dice el presidente Andrés

Manuel López Obrador, y asegura
que está declarando ante la Fisca
lía General. No es cierto. Lo que
hizo Lozoya, a través de su padre
Emilio Lozoya Thalman, como se
describió en este espacio la semana
pasada, fue negociar impunidad
para él y su familia, y lo que el Pre
sidente llama declaración es un
escrito sobre los diferentes temas y
soportes documentales que ofrece
como quid pro quo. De eso a la ju
ditializarión del caso madre sobre
la corrupción en México, falta un
trecho.

Escándalo, sin embargo, habrá
garantizado, y será interesante ver
cómo Lozoya cumple las expectati
vas creadas a la Fiscalía General so
bre la corrupción de Odebrecht, y
responde a la imputación de sobor
nos de la empresa que le hizo hace
unos tres años Luis Alberto de Me

neses Wyell, quien como director
de la empresa brasileña en México,

le entregó más de 10 millones de
dólares. En esta segunda parte de
su testimonio, De Meneses Wyell
recuerda que cuando Lozoya asu
mió la dirección general de Pemex
le solicitó una reunión "indicando
que tendríamos mucha expectativa
con relación a la cuestión de con
quista de contratos en Pemex. Le
respondió dijo que para que tuvié
ramos éxito, tendríamos que aten
der las cuestiones relacionadas con
los requisitos técnicos y comercia
les que Pemex establecía", aunque
les ofreció "que podría contribuir
para que concretizáramos nuestra
conquista.

"A lo largo de 2013, dicho sea
de paso, en 2012 junto con Tapia,
identificamos oportunidades de un
posicionamiento en un proyecto
en proceso, que era la refinería
de Tula. Tapia era un empresario
cuya matriz se ubicaba en Tula, (y
complementaba de manera muy
positiva nuestras calificaciones.
Cerramos una sociedad con Tapia

y trazamos como meta la conquista
de varios contratos que podría
llegar a los dos mil millones de dó
lares. Pero para nuestra sorpresa,
el nuevo gobierno ¡canceló esa
inversión!".
El gobierno de Enrique Peña

Nieto, a cambio, licitó la amplia
ción de la vieja refinería, en donde
participaron. Cuando quedaron
entre los finalistas, quedando a
decisión del Consejo de Adminis
tración de Pemex, De Meneses de
Wyell le habló a Lozoya.
De lograr ese contrato, le ofreció

"el pago de seis millones de dóla
res", de los cuales adelantaría dos,
y cuatro más se le darían una vez
que obtuvieran la licitación.
'Yo consideré que estaría efec

tivamente recompensándolo por
todo el apoyo que él nos dio a lo
largo de los últimos años", agregó.
"No hubo una relación de True

que. ¡Hubo, sí, una iniciativa mía
que él aceptó! Y así lo hicimos.
Al contratar el proyecto con el
contrato Tula I, nosotros cumpli
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mos con lo que habíamos acor
dado y, a partir de la indicación de
cuentas bancarias (que yo tengo
las cuentas) y a través del área de
Operaciones Estructuradas (tene
mos las transferencias), hicimos
efectivo nuestro compromiso.
No hubo otros compromisos y
tampoco hubo otras personas
involucradas en esa relación que
fue, yo diría, una relación perso

nal mía con Emilio Lozoya".
Sólo para especificar: dijo que

en 2012 tuvo un primer pago ex
traordinario. ¿Puede especificar
cómo se dio ese pago?
"Se dio a través de una indica

ción de cuentas bancarias, donde
utilicé el departamento de relacio
nes estructuradas para hacer esa
transferencia. De los registros que
nosotros vimos, consta de los swift
y de las transferencias realizadas,
básicamente 4 millones, más la
comisión que tema que pagar por
cuenta de las transacciones de la
operación estructurada".
"Puede especificar cómo por

esa transferencia fueron pasados,
aunque no de la titularidad, pero
de Odebrecht para Emilio?
"Fue la cuenta que él indicó. Él

me informaba la cuenta que debe
ría recibir el depósito... Nuestra
área de operación estructurada ha
da la transferencia a través de una
cuenta offshore".
¿Cuál es esa empresa offshore?
"Algunos... Dingolino para

banco NewsBank... Es personal.
NewsBank transfiriendo para

ZacaBank, ¿ok? NewsBank...
aquí tiene Credit Suisse, para una
cuenta en Nueva York, un banco
en Nueva York con destinatario

final (inintelegible), el beneficia
rio Latín America Asia, el capi
tal, el beneficiario. ¡Fueron dos
beneficiarios!".

Operación de 2012.
"Si"'.
De acuerdo con las autoridades

mexicanas, Latín America Asia
Capital Holding es una empresa
offoshore donde la beneficiaría
era Gilda Lozoya, hermana del ex
director de Pemex, que recibió de
pósitos por tres millones 150 mil
dólares, entre abril y junio de 2012.
¿Esas cuentas (y) destinatarios

fueron indicadas por Emilio?
"Fueron indicados por Emilio".
En 2014, la otra...
"Como dije, tuve unas reuniones

con él (y) orientó la forma de cómo
deberíamos posicionarnos. Dijo
que llegando a la toma de decisión
del Consejo que él, por reconocer
la competencia de la empresa apo
yaría una decisión favorable. Y eso
ocurrió con el contrato de Tula que
hicimos junto con Tapia".
Dijo que en 2014 hubo otra

operación de pago extraordinario.
'Yo dije que haría el pago en dos

partes. Dos millones hice a título de
mercado. Cuando conquistamos
el contrato de Tula, se hizo el pago
para complementar los Cuatro
millones".
Ese pago, testificó, se hizo a tra

vés de otra cuenta, porque la an

terior ya no tema capacidad parta
recibir más recursos. Para hacer

una nueva cuenta que pudiera reci
bir hasta cinco millones de dólares,
viajó a México Hilberto Silva, jefe
de área de Operaciones Estructu
rada, y el abogado Rodrigo Tacla
Durán, a quien se llamaba "el cere
bro de los sobornos".
La Fiscalía brasileña inquirió a

De Meneses Wyell sobre diversos
funcionarios de Pemex y le pre
guntó si tuvo conocimiento o par
ticipó en "pagos extraordinarios".
"No respondió, ningún otro fun
cionario de Pemex tuvo participa
ción de pagos extraordinarios".
¿Sólo Emilio participó de esos

pagos?
"Sólo tuve tratos de pagos ex

traordinarios con Emilio Lozoya".
Nota: En la transcripción del interrogatorio
se hicieron mínimas ediciones para facilitar
su comprensión al español, que en ningún
momento alteraron el sentido ni el conteni

do de las declaraciones.

Lo que hizo Lozoya,
a través de su

padre, fue negociar
inmunidad para él y
su familia
Escándalo habrá,
garantizado, y
será interesante si

Lozoya cumple la
expectativa de FGR
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Más y más deuda pública
Al carecer de los ingresos

suficientes para fondear
el presupuesto para los

últimos cinco meses del año, el
presidente López Obrador con
la SHCP busca hasta por debajo
de las piedras, recursos frescos
para cubrir el déficit de aquí a
diciembre.

Una de las banderas que ondea
con mayor fuerza AMLO, es pre
cisamente la de no endeudar al

país, sin embargo, con apenas 19
meses de esta administración,
la deuda ha crecido en 15 por
ciento en relación al PIB.
El gobierno federal debe expli

car el destino y uso que se le ha
dado a los bonos de deuda que se
han emitido este año. A princi
pios del 2020 se emitió un bono
por 6 mil millones de dólares,
que se suma a otras tres emisio
nes realizadas en los primeros
siete meses de 2020; la primera
por 2 mil 300 millones de dóla
res, otra de mil 750 millones de
euros, y una última por mil 500
millones de Udis.

La actual administración de
México no ha dejado de acu
mular una serie de deudas con
diferentes entes, lo que pone a la
economía nacional en un grave
riesgo, difícil de superar, pues

se estima que existirá un des
plome de la economía mexicana
de hasta un 12 por ciento, y la
deuda pueda incrementar casi
15 puntos porcentuales del PIB
durante este segundo año de go
bierno de la 4T, de acuerdo con
los cálculos de BBVA.
Para la diputada federal Mó

nica Almeida (PRD), "la deuda
subiría durante el 2020 casi lo

mismo que entre 2011 y 2018,
cuando se acumuló un incre
mento del 8.9 por ciento durante
los gobiernos de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, algo que
el presidente prometió queja
más pasaría en su gobierno, esto
representa un atentado para
la economía nacional, ya que
además se prevé una baja en la
recaudación".
En suma a lo anterior, desta

can los créditos solicitados al

Banco Mundial, que en total ha
otorgado a México 2 mil 130
millones de dólares de financia

miento en los 19 meses que van
del gobierno de López Obrador.
El Banco Mundial, desde di

ciembre de 2018 ha aprobado
5 proyectos de crédito para
México. Uno el 28 de marzo de

2019 por 400 millones de dóla
res; otro el 18 de junio de 2019

por 500 mdd; uno más el 6 de
febrero de 2020 por 110 mdd, el
27 de febrero de 2020 se aprobó
un crédito de 120 mdd y final
mente el 19 de mayo se aprobó
el de mil millones de dólares.
En total, el Banco Mundial ha
otorgado 2 mil 130 millones de
dólares de financiamiento en el

gobierno de López Obrador.
La revisión a fondo de los ni

veles de deuda pública que está
contratando el gobierno de la
4T debe hacerse con lupa y no
porque la pandemia no requiera
dinero fresco, sino porque esta
contratación de nueva deuda o

de bonos, no se está aplicando
a paliar sus efectos, sino que se
está tirando en los programas
político asistenciales y en las
tres obras consentidas del presi
dente: la refinería de Dos Bocas,
el aeropuerto de Santa Lucía y el
Tren Maya.
Así las cosas, mientras que mi

llones de mexicanos no tienen ni
para comer, el gobierno gasta a
manos llenas en "programas de
política social" que, en verdad,
no llegan a la población en ex
trema pobreza y en el mejor de
los casos, solo son para mante
nerlos con vida, pero en estado
de inanición.
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Embrollo azul

El conflicto entre la policía
y la población negra se
remonta a los orígenes

coloniales de Estados Unidos.

Heredaron el sistema inglés
de alguaciles ("constables").
El rey les encargaba el man
tenimiento de la paz en una
comarca y ellos programaban
para que a todos los varones
adultos les tocara cuidar alguna
noche el vecindario. Aunque
todavía es práctica común en
algunos países anglófonos,
ese método mostró sus debili
dades desde el principio. Los
alguaciles carecían de conoci
mientos jurídicos y abusaban
de la gente; los acaudalados le
pagaban a los pobres para que
cubrieran sus turnos, lo que
producía centinelas viejos y
cansados por haber trabajado
todo el día.
Los americanos democrati

zaron el sistema instaurando la

elección popular de los alguaci
les. Al principio funcionó acep

tablemente porque los colonos
eran personas muy religiosas
y había pocos delitos mayores.
Los oficiales sólo se enfrenta
ban a ebrios escandalosos y ra
terillos de ocasión.
Todo se complicó cuando se

establecieron las "leyes de es
clavos", que les prohibían salir
sin permiso escrito de la pro
piedad de su amo, reunirse en
grupos mayores de tres, vender
cualquier cosa, montar a caba
llo o portar armas (incluidos
piedras o palos). Se crearon
patrullas que detenían y cas
tigaban arbitrariamente a las
personas de color.
Fue hasta el siglo XIX que, a

imitación (otra vez) de la ma
dre patria, se crearon cuerpos
de seguridad profesionales.
Con la Revolución Industrial
miles de campesinos migraron
a las ciudades y la delincuen
cia aumentó. En Londres se
constituyó la policía metropoli
tana, con uniforme azul, casco

negro y dotados de una macana
(conocidos como "bobbies" por
su creador, Robert "Bob" Peel,
el secretario del Interior). Los
dirigía un juez, llamado comi
sionado. Boston y Nueva York
tomaron inmediatamente la
idea, pero los agentes podían
ir pertrechados (con su pro
pia pistola) y los comisionados
fueron nombramientos po
líticos, con poca supervisión
judicial. En otras partes, como
Nuevo Orleans, se adoptó el
modelo francés de gendarmes
militarizados.
Cuando el Este y el Medio

Oeste se industrializaron los
alcaldes le permitieron a las
grandes empresas contar con
guardias privadas, usadas sobre
todo para reprimir huelgas.
En la expansión hacia el

Oeste prevalecieron los al
guaciles federales (llamados
"sheriffs" o "marshalls"), en
cargados de seguir la pista a
malhechores fugitivos. Fija
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ban los famosos letreros de "Se
busca" y tenían la atribución
de nombrar ayudante ("de
puty") a cualquier ciudadano
para capturarlos. De ahí vienen
tres pésimas prácticas, típi
camente estadounidenses: el
"vigilantismo" por voluntarios,
la costumbre de poseer y portar
armas de fuego y el permiso
para dispararle al que no obe
dece la orden de detenerse.

ENREDO

Cuando los territorios se con
virtieron en estados crearon
fuerzas militarizadas para com
batir a los cuatreros. Algunas
estaban formadas por aventu
reros (inspiraron las películas
de El llanero solitario) y otros
eran pagados por el gobierno,
pero sin mucho control. El me
jor ejemplo de estas fueron los
"Texas Rangers", de los que
se decía que "cabalgan como
mexicanos, disparan como los

de Tennessee y pelean como
el mismo diablo". Al mismo
tiempo que perseguían a ladro
nes legendarios como Bonnie &
Clyde se involucraban en gue
rras fronterizas y erradicaban a
apaches y comanches.
Se dispuso también que cada

condado tuviera un sheriff. Las
principales ciudades se fueron
convirtiendo en municipios
(se "incorporaron") y cada una
organizó su propio cuerpo de

seguridad. Con la extensión del
sistema carretero, los estados
fundaron su policía de caminos
("troopers"). Por último, con
el auge del crimen organizado
se hizo necesario crear agen
cias federales (el FBI, la ATF y
la DEA).
Se armó un lío jurisdiccio

nal tremendo. En Nueva York

(1857) la policía municipal se
amotinó contra la metropo
litana y la población apoyó a

la segunda. Por eso al nuevo
equipo de béisbol le pusieron
por nombre Los Mets.
En el Sur, las policías y todo

el aparato judicial fue domi
nado por los supremacistas.
Desproporcionalmente los de
piel morena eran detenidos y
consignados, sometidos a jui
cios parciales y sentenciados a
penas exageradas. Y luego, el
exceso de población de esa raza
encarcelada era utilizado como
argumento para probar la teo
ría que ellos estaban biológica
mente inclinados al delito.
Peor aún, se consintió la

existencia de grupos como el
Kukluxklan, que tomaban la
justicia en sus manos y colga
ban a supuestos o reales viola
dores y asesinos.
Se entiende entonces porque

para muchos afroamericanos
los uniformados nunca se han
percibido como protectores,
sino como enemigos.
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¿Médicos cubanos
en México?, que conteste

el Seguro Popular
Así, estimados lectores, le contestó

el gobierno de la 4T a la sena
dora Alejandra Reynoso. ¡ver

para creer!
RECUENTO...

El 3 de diciembre, en la mañanera,
el presidente López Obrador:
"No es cierto que vengan médicos

cubanos, eso es una volada de
nuestros adversarios, son
mentirosos".

Meses después, se anun
ció una reunión entre el
director del IMSS, Zoé Ro
bledo y funcionarios del
ministerio de Cuba, pero
días después la Secretaría
de Salud lo negó.

Sin embargo, para abril, lle
garon 585 médicos y enferme
ras cubanas a nuestro País quesque para
atender y ayudar al pueblo bueno y sabio
contra el Covid19, y hasta López "Cho
ricel" Gatell dijo: "Esto es un trabajo que
está haciendo el gobierno de la CDMX,
el papel de este personal es la asesoría, nos
pareció bien que el gobierno de la CDMX
tomara esta decisión".
Acto seguido, más de 10 colegios,

asociaciones y federaciones de médi

cos mexicanos le hicieron un reclamo al
presidente AMLO al considerar dicha con
tratación como "una falta grave en con
tra de los profesionales de la salud de
México", además de que les pagarían 6.2
mdd, mucho más que a ellos.

Acto seguido, la legisladora mejor co
nocida como la "wera" Reynoso, sí la

misma a quién López Gatell le falto
al respeto en su comparencia,
presentó un punto de acuerdo
el 8 de mayo para aclarar si
venían sólo para asesorar
o para atender pacien
tes Covid19, y si los habían
traído bajo el concepto de mi
siones médicas.
Sin embargo y como la Co

misión Permanente no ha dicta
minado absolutamente nada del 1 de

mayo a la fecha, decidieron solicitar el 4 de
junio la información a través de la plata
forma de transparencia.

Las respuestas los dejarán helados,
así pues, agarren un pan o aléjense del
aguacate.

Segob les dijo que de conformidad con
el artículo 30 del reglamento inte
rior de la Secretaría de Salud, es ésta
quien podría dar respuesta a su solicitud.
Migración, les recomendó consultar
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las estadísticas de ingresos de extranjeros
de nacionalidad cubana ante la Unidad de
Política Migratoria, sin embargo, no espe
cifican quiénes son del área de Salud que
estarían colaborando, por lo que también
los conminó a realizar su solicitud de in
formación ante la Unidad de Transparen
cia de la Secretaría de Salud".

SRE, la consultaría jurídica de la de
pendencia, les informó sobre los varios
convenios, pero ninguno específica
mente para el tema de salud.

Y aquí es dónde viene la nota, y us
ted querido lector deberá de tomarse un

fuerte para poder seguir leyendo.
La Secretaría de Salud, primero

les dijo que el Insabi era quien les debía
de contestar e hicieron lo propio, pero el
Insabi no estaba dado de alta en el portal
de Transparencia, y justo ahí es cuando
sucede lo impensable, sí, les dijeron que
debe de contestar redoble de tambo
res la Comisión de Protección Social
en Salud, o sea el Seguro Popular, la
misma institución que ellos decidieron
darle eran, desaparecerlo de la mano de
sus aliados y socios el PT, PESyel par
tido oportunista, léase el Verde.

¿PUES NO QUE ESTE SERIA EL SEXENIO DE LA TRANSPARENCIA?

Solo faltaba que la comisión de Protección Social en Salud, léase el Seguro
Popular, rspondiera no vayan a tomar nada, pues lo escupirán, "pregún
tenle a Felipe Calderón" jajajajaja, pues ya ven qué todo es culpa del pa

sado. Pero ¡NO!, contestó que el Insabi debe resolver.
NO ES CORRUPTA PERO Si MUY INEFICIENTE
Ileana Villalobos, de Seduvi de

la CDMX tiene digamos... mala
suerte. Felipe de Jesús Gutié

rrez sigue prófugo junto con sus hijos
después de la pillerías que cometieron
con los llamados "polígonos de ac
tuación". Ahora bien, Ileana, la nueva
secretaria tiene fama de honrada, pero
el miedo y la indecisión la paralizan. Por
lo que, prácticamente, tiene todos los
trámites detenidos, y con ello las inver
siones en la ciudad, tan necesarias en
esta época. Decenas de miles de empleos
se han perdido en el sector inmobilia

la economía, pues sabe que la inseguri
dad que está peor que nunca, se pon
drá peor aún. Claudia Sheinbaum,
quería correrla, pero ¡ya no!; supongo
entonces que doña Ileana... será más
diligente.
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La oposición
contra sí misma
Cuando uno ve al Pre

sidente, sus dislates y
provocaciones, a sus

colaboradores perdidos en la so
berbia, sino es en la frivolidad y
la ignorancia, entonces dan ga
nas de llorar. Pero cuando uno
ve a la oposición, simplemente
cae en llanto ante la desolación

del panorama. Difícil describir
cómo las ilusiones se caen al ver

a los partidos. Tener la espe
ranza de que algún día termi
nará el gobierno de AMLO una
noche que amenaza ser más
larga y oscura que la neoliberal,
y eso que no llegamos a los dos
años, se estrella ante la vacui
dad, la torpeza, la cobardía y la
pequeñez de nuestra oposición.
Por supuesto, hay que admitir
que hay quienes dan batallas en
el Legislativo de manera digna
ante una situación tan dispareja,
pero son los menos.

Para colmo de males llegó
Emilio Lozoya y no trae tapabo
cas, lo que implica un serio pro
blema para los que se supone
fueron oposición combativa a
Peña Nieto, pero, en realidad,
según las revelaciones que cir
culan, parece que fueron sus de
pendientes económicos. Todos
callados, todos agazapados, no
vaya a ser que Lozoya los meta
en el problema. La oposición
en México viene de un periodo
de profunda corrupción, lo que
explica una buena parte de su
situación actual. Las amenazas
de revelar el reparto de dinero a
diestra y siniestra que se dio du
rante el peñismo es algo que el
Presidente desea con fervor y la
oposición ve con temor.
Es claro que Lozoya es un

corrupto. Es claro también que
López Obrador está dispuesto
a perdonarlo y evitar que pise

la cárcel, si cumple sus deseos.
Y es claro también que la gran
mayoría de los mexicanos haya
votado o no por AMLO puede
creer que los opositores fúeron
parte de la corrupción impe
rante en el sexenio pasado. Su
desgracia está en que Lozoya
no necesitará probar sus dichos,
quizá no lo haga, sino en que
los demás crean lo que dice sin
necesidad de comprobación
alguna y esa verosimilitud ya
está del lado del acusador. Asis
tiremos a un periodo más de la
descomposición política, de su
faceta más penosa: la que tiene
que ver con el delito y el abuso.
Pero la oposición no necesita

de alguien para destruirse: se
sabe destruir sola. La semana
pasada se dio a conocer la re
nuncia de Vanessa Rubio a su
escaño en el Senado. Como si
fuera una anciana fastidiada
de trabajar, dice que ya laboró
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muchos años y que mejor se va
a la academia y a la consultoría.
Cualquiera que intuya algo de
política sabe que el resultado de
esa claudicación es un benefi
cio enorme para Morena. Es el
problema de habilitar personas
sin filias institucionales, sin un
apego a la política ni siquiera
como actividad. Es una oposi
ción que se va, que abandona,
que huye. Vanessa Rubio es un
mosaico más en mural de la de
cepción opositora.
También en estos días está el

caso de Chihuahua. El gober

nador panista, Javier Corral
un narcisista ruin y desequili
brado, ha decidido acusar a la
alcaldesa panista de la capi
tal del estado, María Eugenia
Campos, de estar vinculada con
operaciones del exgobernador
César Duarte. Campos no es la
candidata favorita de Corral

para el gobierno estatal, pero es
la que tiene sobradamente más
preferencia electoral. Corral
quiere imponer a su candidato
(un hombre, claro). Por su
puesto ha generado división en
el partido que puede ganar las

elecciones del año que entra en
esa entidad. Pero así es la opo
sición que en Chihuahua está
en el poder a AMLO: si no la
divide el Presidente, se dividen
solitos.
Así que la cosa se ve

complicada.

Así es la oposición:
si no la divide el
Presidente, se
dividen solitos. Se

ve complicado
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Sólo les queda el circo
El gobierno tiene una opor

tunidad de oro de procurar
justicia en el caso Lozoya

pues cuenta con una sólida in
vestigación que lo respalda, pero
ha decidido que vale más el circo
porque le da votos.
Después del fracaso de la 4T

en todos los órdenes, necesitan
puntos para alcanzar mayoría el
próximo año.
No tienen logros que presumir

en ningún área del gobierno, por
lo que sólo les queda el circo.
Lo que necesitan son votos, no

justicia ni exquisiteces de pulcri
tud legal.
Como se ha llevado hasta ahora,

la justicia se parece muy poco a la
de Benito Juárez y mucho a la de
Pablo Chapa Bezanilla.
Emilio Lozoya aún no ha sido

puesto ante unjuezyya se cono
cen las declaraciones que ha dado
al Ministerio Público.
Sus dichos, reales o no, son fil

trados por las máximas autorida
des del país, en cadena nacional.

"Fueron comprados los legis
ladores del PAN para aprobar la
reforma energética", dicen con
base en supuestas declaraciones
de Lozoya.
¿Y la secrecía de las

investigaciones?
¿Y la fiscalía independiente del

Ejecutivo?
¿No que eran juaristas?
¿La ley a secas?
Camuflaron a un falso Lozoya

que llevaron al reclusorio, desa
parecieron al verdadero y ahora
difunden lo que "ya ha comenzado
a declarar".

La justicia no importa, aunque
sea muy sencillo aplicarla: se prue
ban los delitos y los culpables van
a la cárcel o donde corresponda.
Pero eso no se les da a los discí

pulos del Benemérito.
Matracas, filtraciones, juicios

populares, venganza. Eso sí.
Venganza es lo que se ejerce

contra Rosario Robles. La odian
por los videos de Ahumada.

Los exhibidos en aquella oca
sión llegaron al poder y la refun
den en Santa Martha contra toda
legalidad.
Eso es política, no justicia.
Si Robles la debe, que la pague.

Lo mismo Lozoya y quienes hayan
delinquido contra el patrimonio
nacional.
Aplausos a la justicia, bienve

nida, pero lo que se presenta es
circo y venganza.
Rosario Robles está acusada

de ejercicio indebido del servicio
público por omisión. Ese no es un
delito grave. No amerita prisión
preventiva. Y aún no se le puede
comprobar.
Entonces, ¿qué hace en la cár

cel? Es un trofeo.

A ella se le vinculó a proceso
con pruebas falsas, y fueron dadas
por válidas por el sobrino del exhi
bido en los videos del ex novio de
Rosario Robles.
Puros temas personales. Nada

de justicia ni Estado de derecho.
Se demostró que las pruebas
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eran fabricadas y sigue encerrada.
Se baña con una cubeta de agua
fría y duerme sobre una plancha
de concreto.
Rosario Robles es mencionada

como personaje central, junto con
otros servidores públicos, en la in
vestigación periodística denomi
nada "Estafa Maestra".
Se mandaron a hacer trabajos

e investigaciones a universidades
públicas y algunas de éstas sub
contrataron a empresas fantasmas
para realizar la tarea a sobrepre
cio, o simplemente no hacerla.
Gran reportaje, laureado con

plenos merecimientos.
Pero la justicia no la acusa de

eso.

¿Robles mandó a hacer esos tra
bajos señalados en la Estafa? No
hay ningún documento que así lo

indique.
Los rectores de esas universi

dades que, probado está, subcon
trataron más caro, ¿en qué cárcel
duermen?

En ninguna. Siguen en sus
puestos.
Así es que no estamos hablando

de justicia, sino de política, o de
políticos y sus venganzas, para ser
precisos.
Por cierto, Rosario Robles fue

inhabilitada para trabajar en el
gobierno por la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval.

¿Cuál fue la grave falta que la
secretaria Sandoval encontró en
el desempeño de Robles?
No declaró una cuenta

bancaria.

¿Y de cuánto dinero estamos

hablando?

De dos mil pesos. Es lo que tenía
esa cuenta no declarada, por la
cual fue inhabilitada.
¿Y a cuánto ascienden los in

muebles no declarados por la
secretaria Irma Eréndira y su her
mano, el (súper) delegado del go
bierno federal en Guerrero?
Esa pregunta puede ser conside

rada como parte de una campaña
orquestada contra la transforma
ción del país.

Aplausos a la
justicia, bienvenida,
pero lo que se
presenta es circo
y venganza
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Viajar: evitemos
la ruleta rusa
En la terminal dos del aero

puerto de Ciudad de México,
antes de pasar al área de los

filtros de seguridad, te hacen lle
nar una hojita. En ella apuntas si
has tenido síntomas generalmente
asociados a Covid19. Pones tu
nombre y firmas. Te llevas la ho
jita. Al llegar a tu destino, al menos
en el vuelo que yo tomé, te avisan
que debes presentar la hojita.
Pero ya en tierra nadie te la pide.
¿Se acuerdan cuando llenábamos
formas migratorias que nunca sa
bíamos qué hacían con ellas? Pues
peor, porque acá tú mismo la tiras
a la basura. ¿Es esto la nueva nor
malidad o la vieja disfuncionalidad
de los trámites en México?
Viajar. Ese caro anhelo, más aún

por el encierro recomendado para
prevenir contagios. Hoy, viajar por
avión somete al pasajero a nuevas
dosis de paranoia y estrés. Cu
brebocas, gel y pantalla. Uno no

quiere contagiarse, pero tampoco
ser foco de contagio. Si la hojita
esa sirviera, quizá más allá de la
aerolínea alguna instancia podría
avisamos si en nuestro traslado
hubo alguien que resultó positivo
a los pocos días del vuelo. Pero si
la hojita la tiré, y si yo no reportara
mi padecimiento, ¿alguien más sa
bría? ¿Se podría activar la alarma?
En el vuelo de regreso te enteras

que puedes llenar el formulario
no más hojita mediante código
QR. Esto tiene más lógica. Las au
toridades saben que viajaste, en
qué vuelo y cuándo. Estás obligado
a mostrar que llenaste el formula
rio electrónico antes de abordar y,
sobre todo, nadie necesita pedir
el código a nadie más: las autori
dades saben dónde estuviste. ¿Las
secretarías de Salud, tan malas
como han sido para hacer pruebas
y tan omisas que son para inten
tar rastreos, harán algo con la

información que ya uno les dio vía
internet?

Muchas ciudades del país necesi
tan que la gente las visite para que
parte de su economía se reactive.
No estoy de acuerdo en que se haga
la Feria Internacional del Libro de
forma presencial, pero entiendo
la resistencia a cancelarla desde
ya (pues no sólo es el grupo de la
Universidad el que sufriría pérdi
das, sino Guadalajara completa:
los días del año que más cuartos de
hotel se rentan, los miles de viajes
en taxis o Uber's cancelados, los
millones que no se gastarán en res
taurantes y servicios varios).
El dilema no debería estribar

entre quedarse en casa o "ser va
liente" y salir de viaje. Una vez más
nos hace falta una política pública
medianamente funcional, que
implique pruebas y capacidad de
rastreo, que piense en minimizar
riesgos y en bajar costos.
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Si alguien que viaja luego resul
tase positivo con síntomas, es un
imperativo ético notificar a quienes
vio o visitó de su condición covi
diana. Pero dejar eso al individuo
es incorrecto.

Por qué no, si privilegiamos la vía
electrónica (y dejamos las "hojitas"
para personas de bajos recursos
sin celular de última generación),
poner un correo electrónico a la
semana para monitorear a esos
viajeros (si uno miente u oculta
la verdad a una autoridad estaría
metiéndose en un problema no
sólo ético). Por qué no incentivar
las pruebas diseñando alternati
vas de pruebas baratas (gratuitas
para quien pueda demostrar que es
viaje de necesidad, no de placer),

para que aquellos que pretendan
viajar puedan hacerse una revisión

a priori y a posteriori.
Se trata de buscar que lugares

como Oaxaca capital, desde donde
redacto estas líneas, tengan más
pronto más gente, pero que esa
gente no traigamos, además de
unos cuantos pesos a la alicaída
industria hotelera y gastronómica,
enfermedad.
Se trata de no esconderse al via

jar, sino al contrario: evitar que el
estigma de ser un viajero en tiem
pos de Covid no se traduzca en
riesgos que pudieran o prevenirse
o atajarse a tiempo.
La pandemia no se irá de un día

para otro. Y en todo caso nuestra
economía, y si me apuran, nuestra
salud mental, no aguantará a que
esa fecha llegue.
Abrir, o viajar, no debería ser un

asunto de "intrépidos" o "irrespon

sables". Si el gobierno federal es
tuviera en lo suyo y no en denostar
las 24 horas del día, quizá podría
diseñar mecanismos para que más
gente pudiera apoyar a otra gente,
viajando, sin por eso estar jugando
todos a la ruleta rusa implícita en
las hojitas de síntomas de Covid19
que nadie recoge, revisa, sistema
tiza y utiliza. Nadie.
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Entre las muchas definiciones de po
lítica la más socorrida es la que reza
que política es el arte de tragar sapos
y no hacer gestos. Una variante algo
más patética de esta definición es que
la política es el arte de hacer cosas in
dignas y hacerte el digno cuando te
reclaman. Es el caso de algunos dipu
tados de Jalisco que, tras una vergon
zosa y vergonzante designación de
consejeros de la Judicatura, en la ma
drugada, de espaldas a lagente, cons
truyendo mayoría con votos compra
dos, ahora responden indignados a
los señalamientos del Comité de Par
ticipación Social (CPS) del Sistema
Estatal Anticorrupción (SEA) con un
patético acuerdo legislativo.

Una de las modalidades de la
nueva política es invitar testigos so
ciales para revisar procesos: mesas,
comités, expertos. Nopodemos decir
sino ¡qué bien!, de eso se trata un go
bierno democrático, salvo cuando lo
que se busca es solamente avalar de
cisiones previamente tomadas. Esto
fue lo que pasó con el nombramien
to de los consejeros de la Judicatura.
Los diputados de MC y PAN, que ya
habían acordado el reparto, quisie
ron simular un proceso abierto y qui
sieron tener el aval de las universida
des y del CPS. El problema es que por
andar jugando a los demócratas que
no son, terminaron violando los tér
minos de la convocatoria que ellos
mismos redactaron, lo que provocó
la reacción primero de las universi
dades, a quienes les echaron la culpa
de las fallas en el examen, y luego del
Comité de Participación Social del

Sistema Anticorrupción, a quienes
invitaron como testigos y que termi
naron haciendo pública su opinión
respecto al desaseo del procesoy pre
sentando un amparo.

La respuesta de los diputados
es visceral y absurda, reclamando
una dignidad que el acuerdo legis
lativo mismo termina por probar
que no tienen, pues en lugar de com
portarse como un poder del Estado
se dedican a denostar al Comité de
Participación Social y a sus miem
bros en lo personal; es una diatriba
rebosada en palabrería legislativa.

Les puede gustar o no a los di
putados que el CPS se ampare ante
sus actos y tienen todo el derecho a
responder jurídicamente. Es cierto,
ellos son los representantes popula
res y por tanto los únicos que tienen
el poder para hacer este tipo de nom
bramientos. Eso nadie lo cuestiona,
la pregunta, y eso es lo que tendrá
que resolver un juez, es si pueden
violar los términos de la convocato
ria que ellos mismos emitieron.

La dignidad no se compra, mu
cho menos se decreta desde la tri
buna de un poder público. En térmi
nos del ejercicio del poder, al menos
desde Roma para acá, la dignidad
no es otra cosa que representar con
honorabilidad el poder conferido.
Lo que hicieron los diputados aque
lla noche dista mucho de ser hono
rable, pues antepusieron sus intere
ses personales y de grupo sobre los
del Estado. Atrapados en su panta
no, entre más se mueven los diputa
dos, más se hunden.
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El 55% de los mexicanos dice que es necesario
creer en Dios para poder ser moral y tener bue
nos valores, de acuerdo con una encuesta reali
zada por la encuestadora estadounidense Pew
Research Center y difundida hace unos días.

La encuesta, que se realizó en el 201 9 en 34 países,
tenía el objetivo de conocer "cuál es la conexión entre
creer en Dios y la moralidad, y qué tan importantes son
Dios y la oración en la vida de las personas". Para ello,
38,426 personas fueron entrevistadas.
Quienes creen que es necesario creer en Dios para

poder ser moral y tener buenos valores representan una
mayoría de la población de los países subdesarrollados,
México siendo uno de ellos. Quienes no lo creen, son ma
yoría en los países desarrollados.
Aquí los porcentajes que sí lo creen que representan

una mayoría en cada país: Indonesia y Filipinas (96%),
Kenya (95%), Nigeria (93%), Sudáfrica ¡84%), Túnez
(84%), India (79%), Turquía (75%), Líbano (72%), Brasil
¡84%), Argentina ¡55%) y Grecia ¡53%).
La población está igualmente dividida entre los que lo

creen y los que no lo creen en Bulgaria, Israel y Ucrania.
Y estos son los países en donde quienes no lo creen

son mayoría: Suecia ¡90%), Francia ¡84%), República
Checa (80%), Australia y Reino Unido ¡79%), España
¡78%), Países Bajos [77%), Canadá ¡73%), Italia ¡68%),
Hungría ¡66%), Polonia ¡62%), Alemania ¡61 %), Lituania
¡60%), Japón y Rusia ¡56%), Estados Unidos ¡54%), Co

rea del Sur ¡53%) y Eslovaquia ¡49%).
Y si bien 55% de los mexicanos cree en que hay una

relación entre Dios y la moralidad, ese porcentaje era de
61 % en el 2002. Algo sucedió para que se diera ese de
cremento de seis puntos porcentuales. Tal vez vivir en un
país tan violento y corrupto influyó para que muchos mexi
canos cambiaran su punto de vista.
Con base en los datos que anteceden es obvio que en

los países en donde la gente percibe mayores ingresos es
mayoritaria la población que no creen en esa relación.
Pero también en aquellos países en donde la mayoría

de la gente sí cree en dicha relación, se observa una dife
rencia de opinión entre los que más y los que menos ga
nan. Los que disfrutan de una mejor posición económica
creen menos en la relación que los que son menos afortu
nados económicamente.

En México, por ejemplo, 60% de los que menos dine
ro ganan sí relacionan a Dios con el ser moral, porcentaje
que se reduce a 48% entre los que más ganan.
También se observan diferencias según la edad de

las personas, y es entre aquellos que tienen entre 1 8 y
29 años los que menos creen que Dios y la moral están
relacionados.

Curiosamente, entre los países en donde la mayoría
de la población opina que sí hay una relación entre creer
en Dios y ser moral y tener buenos valores, hay algunos
que registran altas tasas de criminalidad, entre ellos Sud
áfrica, Brasil, Nigeria, Argentina, Kenia y, claro está,
México.

Y es precisamente en los países en donde la mayoría
de las personas no ve la más mínima relación entre Dios
y la moralidad en donde las tasas delincuenciales son las
más bajas.
El hecho de que la mayoría de la población de un país

opine que sólo creyendo en Dios se puede ser moral y
bueno no garantiza que la gente en ese país viva con
menos inseguridad. México es un buen ejemplo de ello.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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En e! 2019, 47,7 millones de personas
en América Latina y el Caribe sufrie
ron hambre de acuerdo al estudio El

estado de la seguridad alimentaria y
la nutrición en el mundo 2020 elabo

rado por distintas agencias de la ONU.
El pronóstico, para el año 2030 es que el

hambre va a afectar a 67 millones de latinoa
mericanos. Ahora 7.4% de la población de la
región está en esa condición y se espera que
en 2030 llegue a 9.5 por ciento.

En América del Sures donde habrá un ma

yor crecimiento de! hambre, para llegar a
7.7% de la población que equivale a 36 mi
llones de personas. En América Central subi
ría en 3% en la próxima década, para llegar
a 7.9 millones de personas.

Entre 2000 y 2014, en 33 países de Amé
rica Latina y el Caribe se redujo la cantidad
de personas con hambre y se pasó de 73 mi
llones a 38 millones. Esto por el crecimien
to económico en la región y por el cuidado
que pusieron los gobiernos en el problema
alimentario.

A partir del 2015, sin embargo, empezó
una vez más a crecer el número de las per
sonas con hambre. En el 201 8 ya había 48
millones de personas en esa condición. Es
to, porque hubo una caída del crecimien
to económico y se debilitaron los programas
sociales.

El informe plantea que en América Latina y
el Caribe es la zona del mundo donde cuesta

más caro comprar la dieta que cubra las ne
cesidades energéticas mínimas, es decir, 1.6
dólares por persona diariamente. En la región

la cantidad es 34% más alta que la media
mundial.

En Latinoamérica y el Caribe el costo de
una dieta saludable, la que aporta todos los
nutrientes necesarios para mantenerse sano,
es de 3.98 dólares al día por persona, que es
más del triple de lo que una persona que está
debajo de la línea de la pobreza puede gas
tar en su alimentación diaria.

Según el ingreso promedio de la región,
más de 104 millones de sus habitantes no

pueden permitirse consumir una dieta sana.
El estudio de la ONU no contempla el efec

to de la crisis económica y social producto de
la pandemia del Covid1 9. La situación será
mucho peor de lo que se había proyectado.
Los gobiernos deben dar una respuesta ex

traordinaria al escenario que se avecina. Y en
la solución del problema es necesario que se
implique el sector privado y las organizacio
nes de la sociedad civil.

Es evidente, señala la ONU, que ante este
panorama en la región no será posible cum
plir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible
a los cuales se comprometió en el 2015. Des
de entonces, 9 millones de personas más vi
ven con hambre.

México no es la excepción. El Progra
ma Universitario de Estudios de! Desarrollo

(PUED) de la UNAM revela que entre febre
ro y marzo del 2020 la población en pobre
za extrema, que no tiene ingresos suficientes
para comprar la canasta mínima alimentaria,
pasó de 22 millones a 38 millones de perso
nas. De 17a 30% de la población.

Twitter: @RubenAguilar
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Promesas incumplidas y frases
prefabricadas, mentiras repe
tidas sistemáticamente preten
diendo que en algún momento
parezcan verdad. El gobierno

que prometió una Cuarta Transformación
sólo genera pérdidas y destrucción. No
importa qué indicador se revise, qué ci
fras se estudien o qué datos se consulten,
todos apuntan a que México vive uno de
sus peores momentos.
Solamente alguien que pretende contro

lar más y manipular más a quienes menos
tienen puede considerar que una crisis sa
nitaria y económica le vienen "como anillo
al dedo". Sólo alguien que no reconoce ni
respeta la dignidad, sólo alguien a quien
le estorba la libertad, puede celebrar una
realidad tan trágica en lugar de buscar so
luciones para salir de ella.
Es inaceptable e inmoral atentar con

tra la vida y la esperanza de millones
de mexicanos. Las malas decisiones del

2019 se acumularon con el pésimo mane
jo de la emergencia sanitaria y el resulta
do está siendo desolador.

De acuerdo con cifras del Instituto Mexi

cano del Seguro Social, la pérdida de em
pleos formales durante la pandemia as
ciende a más de 1 millón. El Banco de

México va mucho más lejos al afirmar que
la pérdida de empleos supera los 12 millo
nes si se suman los empleos formales, in
formales y subempleos que se han perdi
do en los últimos meses.

Perder el empleo es perder la libertad.

Al no tener ingresos ni opciones hacia el
futuro, no hay certidumbre ni existen al
ternativas para poder elegir y vivir digna
mente. Quizá por eso el gobierno se em
peña en decir que todo va bien, pues al
no reconocer la magnitud del problema,
se niega a detener y revertir esta tenden
cia mientras inventa enemigos para fo
mentar un discurso que polariza y abona
a la muy debilitada cohesión social.
El gobierno federal no hace nada pa

ra detener el cierre de empresas ni la quie
bra de negocios. Lejos de asumir una acti
tud solidaria y subsidiaria, prefiere seguir
señalando y condenando a los empresa
rios; fomentando equivocada y perversa
mente la idea de que tener dinero, arries
garse, generar empleo y riqueza, incluso
estudiar en el extranjero para servir mejor,
es de malos y adversarios. Para el gobier
no no existen los mexicanos, sólo hay bue
nos y malos.

El gobierno federal se niega a escuchar
a los empresarios y a ofrecer incentivos
que salven las fuentes de empleo y traba
jo de las cuales depende la subsistencia
de miles de familias en todo el país. No
permitamos que nos arrastren al abismo.
Tenemos que ser mucho más creativos

y solidarios por encima y a pesar del go
bierno para seguir generando oportuni
dades y empleos dignos, para ayudar a
quienes se están quedando sin trabajo,
sin opciones, sin sustento. No permitamos
que el país se nos vaya de las manos. La
suma de todos genera esperanza.
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Rayuela
No sean montoneros.

Vaycm de uno en uno.
Son los emporios
farmacéuticos,

refresqueros y algunos
mediáticos. Todos contra

LópezGatell.
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ASTILLERO

INE: el menospeorismo ff ¿Oportunidad
perdida?// Responsabilidad de Delgado
Evaluaciones continuistas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E CONSUMARSE HOY, como
todo apuntaba hasta ayer en
la noche, la elección de cuatroJ consejeros del Instituto Nacional
Electoral (INE) mediante el cri

terio desfallecido del "menospeorismo", la lla
mada Cuarta Transformación habrá desapro
vechado clamorosamente una oportunidad, tal
vez difícilmente repetible, de iniciar un proce
so auténtico para desenmarañar y depurar uno
de los nudos principales que han frenado el
desarrollo democrático de la nación.

APREMIADO POR LOS tiempos jurídicos
que le incitaron a una rápida resolución,
entrampado por un mecanismo de toma de
decisiones que no supo encauzar hacia el man
dato de cambio político profundo que dictaron
sus electores, el ebrardista Mario Delgado, es
decir, el partido Morena en su vertiente legisla
tiva en San Lázaro, podría ejecutar hoy alguna
suerte de malabarismo político (con sus alia
dos, el Verde, el PT y el PES, con los que algo se
habrá de ceder y negociar) para sacar adelante

la votación en cuanto a las citadas consejerías
electorales, pero no habrá hecho lo suficiente
para impulsar la urgente revulsión en el INE
que diera certidumbre a los delicados procesos
comiciales en puerta e impulsara en los ciuda
danos la confianza plena en la organización y
resultados de esas jornadas electorales.

A DOS AÑOS del arrollador triunfo electoral
de Andrés Manuel López Obrador y de More
na, y a casi 20 y 23 meses, respectivamente,
de ejercer el mando en los poderes Ejecutivo y
Legislativo, parecería increíble e imperdonable
el caer por propia creatividad en un problema
cuya importancia y trascendencia requería pla
neación y ejecución oportunas y eficaces.

LAS DECISIONES INICIALES que tomó
Delgado sobre el tema fueron de ingenuidad
política o de excesivo deseo de quedar bien
con segmentos civiles no morenistas, a los que
entregó la representación de esa cámara para
fines de evaluar a los aspirantes a ocupar en el
INE los cuatro asientos mencionados.
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ESE COMITÉ E VALUADOR se constituyó
con tres designaciones hechas en la Cámara
de Diputados, dos por la Comisión Nacional
de Derechos Humanos y dos más por el Insti
tuto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales
(Inai). El método de evaluación fue decidido
por esos siete integrantes y, según el doctor
en derecho Juan José Cano Ugalde, los cri
terios eran más formales que de fondo, más
enfocados en aspectos teóricos que en el aná
lisis crítico de la realidad del INE, sin debate
real, con tendencia a privilegiar una noción
sesgada, conservadora o continuista de tal
instituto (https://bit.ly/30DO8ZO y https://bit.
ly/2CDbjvj).

CANO UGALDE, QUIEN fue aspirante a
consejero y quedó excluido de la propuesta
final, aseguró, sin pretensión de tumbar el
proceso ni ser incluido en una hipotética nue
va elaboración, que tal evaluación parecería
elaborada para que no se hicieran" críticas ni
señalamientos al actual Instituto Electoral y
consejeros que lo conforman, pues el plantear

con claridad situaciones que actualmente de
meritan a la institución, convirtieron al que lo
hizo (de acuerdo a lo que percibí de la mayoría
de los integrantes del Comité) en un enemigo
acérrimo de dicho Instituto o en un anarquis
ta; al menos eso me hizo sentir la mayoría del
Comité Técnico en su entrevista".

SI TODO QUEDA como se perfilaba anoche
en este tema, se habrá regalado un impensado
tanque de oxígeno político al consejero presi
dente del INE, Lorenzo Córdova Vianello y a
los partidos y grupos opositores a la llamada
4T pero, sobre todo, al modelo de organiza
ción electoral que con dos nombres (Instituto
Federal Electoral y el actual INE) ha sostenido
una apariencia de democracia contra la cual se
manifestaron cuantiosamente los mexicanos
en los comicios de 2018.

Y, MIENTRAS VIENE ya de regreso el famoso
avión presidencial (sin haberse vendido, como
se esperaba al enviarlo a Estados Unidos), que
fue comprado en un acto de despilfarro por
Felipe Calderón Hinojosa, para frivolo disfrute
de Enrique Peña Nieto, ¡hasta mañana!

? La actividad comercial en La caLLe
Corregidora, junto a La Cámara de Diputados,
es intensa. Muchos de Los compradores no

portan cubrebocas ni respetan La sana
distancia a pesar de LLevar menores de edad.
Foto José Antonio López
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El colapso de EU, según Dmitry Orlov
ALFREDO JALIFERAHME

LA COLAPSOLOGIA ESTUDIA en
forma transdisciplinaria los riesgos
de la caída de la civilización (sic) in
dustrial y la "sociedad globalizada":
distopía acuñada por Raphael Ste

vens y Pablo Servigne, "Cómo se puede colap
sar todo" (https://bit.ly/3hopHpY).
EN SU CÉLEBRE libro Los cinco estadios del
colapso (https://amzn.to/39jGHuE), de hace
siete años, el gran pensador rusoestaduniden
se Dmitry Orlov sustenta que las sociedades
han ido más allá del punto de la sustentabilidad
por lo que se mueven en un conjunto secuen
cial de cinco estadios de colapso: 1. Financiero;
2. Comercial; 3. Político; 4. Social; y 5. Cultural.
EN UN RECIENTE escrito analiza la implosión
de EU y comenta que sus cinco estadios se apli
can, pero en reversa: viniendo en primer lugar
su desmoronamiento cultural, seguido por su
dislocación social, su disfuncionalidad política,
su declive comercial y su espejismo financiero.

DMITRY ORLOV ES ingeniero de sistemas y
fue testigo del colapso de la URSS que compa
ra al de EU, que atribuyó a "una severa carestía
de la producción del petróleo, al empeoramien
to del déficit comercial foráneo, a un exagera
do presupuesto militar, y a una discapacitante
deuda foránea" (https://bit.ly/20Qkzlz).
ORLOV EXPLAYA SU abordaje del colapso
de EU, a quien trata como un "imperio" que se
basa en "los tres mismos pilares (sic) de otros
imperios": cultura, ideología e historia (https://
bit.ly/3jppdln).
1. LA CULTURA: Dmitry Orlov confunde cul
tura, como estamento de una civilización, con
el vulgar "entretenimiento (entertainment)"
de los montajes de Hollywood y los latrocinios
tóxicos de Netflix y su propaganda barata. EU
carece de cultura y le sobra entrenamiento
propagandístico.
2. LA IDEOLOGÍA la acumulación de una
exagerada riqueza individual, en detrimento de
la "comunidad", con tintes "blancos", y condi
mentada en forma hipócrita por el calvinismo
selectivo de los WASP (blancos, protestantes
anglosajones).
3. LA HISTORIA Dmitry Orlov coloca en
relieve la "agresión territorial contra México" a

quien despojó "una gran parte de su territorio"
cuando EU llega a arrogarse el "triunfo" de la
Segunda Guerra Mundial que pretende arreba
tar a la URSS que venció a los alemanes.
DMITRY ORLOV CONCLUYE: "qué se es
pera de una población cuyos iconos culturales
son superhéroes que perdieron sus superpo
deres, cuya ideología se basa en la creencia
de la bondad del lucro inmundo que es hecho
polvo debido a los abusos de la impresora de
dólares, y cuyo bienestar se centra en recibir
la limosna de la imprenta de dólares y cuya
historia ha sido reducida a una letanía de
atrocidades que ninguna humillación pública
puede recomprar".

EL COLAPSO DE EU fue previsto para este
año 2020 por el gran pensador noruego Johan
Galtung en su libro La caída del imperio esta
dunidense (https://goo.gl/gF3eYV), quien había
previsto el derrumbe de la URSS con exagera
da precisión (https://bit.ly/32HLbKk).
NADA MENOS QUE Paul Craig Roberts, se
cretario asistente del Tesoro de Reagan, excla
ma que "el colapso de EU no es más evitable", y
cita justamente a Dmitry Orlov.

PAUL CRAIG ROBERTS aduce que "una vez
que el sustento de un país está desacreditado
entre la nueva generación, el país colapsa".Se
refiere a que 40 por ciento de los contestata
rios son "blancos (sic), primordialmente demó
cratas y menores de 30 años de edad" (https://
bit.ly/2E75FlH).
A MI JUICIO, a estos grandes pensadores
prospectivistas les faltó agregar la dinámica
demográfica y los grandes flujos migratorios
que trastocan las correlaciones de fuerzas de
un status quo inviable.
DEBIDO A LA cultura abolicionista nuclear
que profeso, me perturba el destino y la pose
sión del pletórico arsenal nuclear de EU, en ca
so de su dislocación y/o balcanización (https://
bit.ly/3jpqfOh).
DEBIDO A LA (des) composición del ejército
de EU constituido por más de 40 por ciento
de sus minorías "afro" y mexicanos es proba
ble que el sector WASP, hoy a la defensiva, y
sus aliados "evangelistas sionistas" (https://bit.
ly/2WKpBRL), se queden con él.
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COMO SUCEDIÓ CON el colapso de la URSS
cuando Rusia concentró su omnipotente arse
nal nuclear de las partes cedidas por Ucrania,
Bielorrusia y Kazajistán.

http://alfredojalife.com
https://www.facehook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/ch annel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A Campamento de personas sin hogar junto
al Ben Franklin Parkway, bulevar escénico

que recorre el centro cultural de Filadelfia, en
el estado de Pensilvania. Foto Ap
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ROZONES
• Empuja oposición sus fichas al INE
Así que el bloque opositor conformado por PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano pre
sentó en la Jucopo de la Cámara de Diputados a los cuatro aspirantes que impulsará al INE,
con lo que peleará al menos una de las cuatro posiciones que serán votadas en el Pleno.
Nos aseguran que va por el espacio de Norma Irene de la Cruz, considerada hasta por los
diputados de Morena como su alfil menos fuerte, y propone a Rita Bell López Vences o a
Miriam Hinojosa, mientras que a cambio de Martín Fernando Faz Mora, plantea a Yuri
Gabriel Beltrán, quien está vetado por la 4T por su cercanía con María del Carmen Ala
nís y, por tanto, del PRI. En el caso de la quinteta en la que va UucKib Espadas pusieron
a Javier Aparicio, considerado "neoliberal antiAMLO", en cambio ofrecen apoyar a Carla
Humphrey. Las apuestas están: Morena 3, oposición 1.

• Las propiedades de Pablo Amílcar
Nos aseguran que nomás es cosa de atar cabos sueltos para entender que las propiedades
que, como el nopal, cada vez le encuentran más al superdelegado en Guerrero, Pablo Amíl
car Sandoval, se tienen que ver ya instalados en el argot de la botánica como parte del
ecosistema preelectoral morenista. En el cual hay que tener en cuenta el aumento en la
presencia de Luis Walton, que amenaza con convertirse en plaga para sus aspiraciones, y
con la extinción de las de Félix Salgado Macedonio, quien más tardó en pedir licencia al
Senado que en regresar. El caso es que a Sandoval Ballesteros ahora le exhibieron otra pro
piedad, aunque él insiste en que su patrimonio no ha crecido, y le salió el también morenis
ta Rubén Cayetano a denunciarlo por hacer uso de las ayudas sociales para la promoción
personal. ¿Será que además de propiedades le están mostrando debilidades? Al tiempo.

• Porfirio, bien y luego no tanto
Muchos le celebraron las duras palabras pronunciadas contra el ala radical de Morena que
pretendía en un principio descarrilar el proceso de selección de nuevos consejeros del INE.
Golpistas, les dijo. Sin embargo, este martes, cuando se diluían las exigencias de los duros
de Morena y de la bancada del Partido del Trabajo para exigir que echaran para atrás las
quintetas con los 20 aspirantes al INE, el diputado Porfirio Muñoz Ledo envió un dardo
a través de su cuenta de Twitter al coordinador, Mario Delgado, para pedir que no ceda
"ante los misóginos", y que impulse la elección de tres mujeres y un hombre para que haya
paridad de género en el órgano electoral. La petición, sin embargo, es imposible de cumplir
ya que las listas o quintetas están repartidas con dos grupos de hombres y dos de mujeres,
avaladas para impulsar la igualdad desde el recinto de San Lázaro, por lo que esa bandera
del polémico legislador esta vez estuvo de más o, nos dicen, quedó para la grada.

• Vuelco en el caso de Ana Guevara
Pues con la novedad de que la historia de la denuncia contra la titular de la Conade, Ana
Gabriela Guevara, por presuntos actos de corrupción, dio un vuelco. Resulta que ayer Je
sús "N" y Rafael "N" fueron detenidos y pasaron de acusadores a acusados tras la apertura
de una carpeta de investigación en la Fiscalía de Veracruz por la presunta desaparición
forzada de Édgar "N", a quien se señala de supuestamente haber cobrado un "moche" rela
cionado con un contrato concedido por la Conade al cliente de los ahora detenidos. Estos
últimos son los mismos que hace unas semanas denunciaron un intento de homicidio tras
una persecución en el municipio de Boca del Río. Así la escabrosa ruta que ha seguido el
escándalo en el que la exvelocista, por lo pronto, nos dicen, ya no parece estar tanto contra
las cuerdas.
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• LópezGatell, una ganada, otra no
Pues el que parece haber ganado la batalla por el semáforo epidemiológico es el subsecre
tario Hugo LópezGatell, quien hace apenas unos días tronaba contra las autoridades de
algunos estados a quienes reprochó por entregar datos no consistentes y llevar a cabo un
desconfinamiento rápido. Luego de no recibir virtualmente a los mandatarios panistas de
la Goan, y referir en la conferencia mañanera que éstos querían un "trato específico", insis
tió en refrendar la vigencia de los acuerdos vía la Conago a cuyo nuevo presidente, por
cierto, recibió el Presidente en Palacio. En donde no la ganó fue en el hecho de que se diera
relevancia en la opinión pública a los números acumulados de la pandemia, particularmen
te a los de decesos que ayer superaron los 40 mil. Eso es imposible ignorarlo, nos aseguran.

* Aún en negociaciones
Con hoy serán ya cuatro días los que se mantiene en vilo la continuidad del secretario de
Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, en el gabinete presidencial. Y será
hasta mañana cuando se dé una reunión entre éste y el Ejecutivo para definir el futuro del
funcionario, a quien, por cierto, le echó algunas flores: "es una gente de bien, es un hombre
íntegro al que yo respeto mucho y estamos conversando, lo hicimos ayer y vamos a volver
a reunión el jueves". Nos hacen ver que no es la primera vez que el Presidente desactiva la
renuncia de un funcionario de alto nivel. Apenas en marzo desactivó la salida de Javier
May Rodríguez, quien tuvo conñictos con la titular de Bienestar, María Luisa Albores.
La de Jiménez Espriú sería aún de mayor nivel.
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En un ejercicio deliberado y por
tanto artificial de equilibrio ano
to tres beneficios y tres perjui

cios del importante proceso político
que se vive hoy en México. Han pasado
dos años del triunfo electoral de Andrés

Manuel López Obrador y Morena y es
posible hacer balance. Pero tal vez lo
decisivo no sea cuánto peso se pone en
cada báscula sino el "tipo de determina
ción", como decían los viejos marxistas,
que puede establecerse entre virtudes
y defectos.

La primera virtud del actual Gobierno es la alter
nancia misma: la circulación de élites que produce la
llegada de López Obrador y Morena al poder. Para la
consolidación de cualquier democracia es fundamen
tal que la titularidad de los altos mandos del Estado
pase de unas manos a otras. Y si ese traspaso, como
sucede en el México actual, implica una evidente mo
vilidad social de la clase política, mucho mejor.

La segunda virtud es la transferencia de recursos
del Estado a favor de una mayor distribución de dere
chos sociales. Con todas las críticas que puedan ha
cerse a la operatividad de programas sociales como
"Jóvenes construyendo el futuro", las "Becas Benito
Juárez" o "Sembrando Vida", es inobjetable que están
dando un impulso al combate a la pobreza y la des

igualdad, como no se había visto en este país en las
últimas décadas.

Ese entramado de pobreza y desigualdad, dispa
rado ahora con la pandemia, es el mayor problema
de México. Durante su campaña y los dos primeros
años de Gobierno, el Presidente López Obrador sos
tuvo que es la corrupción. Aunque no haya resultados
tangibles de esa prometida separación del poder eco
nómico del político, hasta ahora, la tercera virtud de
esta administración es la lucha contra la corrupción.

Entre los defectos de la 4T podría señalarse una
política exterior que pasó de la indefinición y la opa
cidad a un entendimiento acrítico con el Gobierno

de Donald Trump. Algunos aciertos de la diplomacia
mexicana, en los últimos años, como la búsqueda de
una diversificación de los vínculos con el exterior y
el acercamiento plural a América Latina han perdido
fuerza.

Otra limitación del nuevo Gobierno es la inclusión

de los sectores de la cultura y la educación superior
dentro del programa de austeridad. El Gobierno de
López Obrador está proyectando un desinterés en las
ciencias sociales y el campo intelectual que se traduce
en recortes muy difíciles de justificar dado el poco vo
lumen de esas áreas en el presupuesto federal

Por último habría que incluir entre los desaciertos
de la 4T el estilo personal de Gobierno. La visión ma
raquea del mundo que el Presidente trasmite todas
las mañanas y la invención de un "conservadurismo"
enemigo, más liberal que reaccionario, al que atribu
ye una homogeneidad inverosímil y dentro del que
incluye a gran multiplicidad de actores (empresarios,
académicos, partidos opositores, institutos autóno
mos...) desfavorecen a la misma democracia que fa
cilitó su llegada al poder hace dos años.
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Gomo fue ampliamente divulgado,
hace unos días un gmpo de inte
lectuales firmó un desplegado ti

tulado "Contra la deriva autoritaria y por
la defensa de la democracia". No están to

dos, pero sí puede decirse que és una bue
na muestra de las mentes y plumas más
brillantes y elocuentes del país. Voces y
letras plurales y críticas no sólo de este
gobierno, sino de las últimas administra
ciones, lo que cualquiera puede compro
bar si revisa sus respectivos historiales.

Como suele suceder con este tipo de desplegados,
cada palabra fue medida cuidadosamente. Difícilmen
te se puede disentir en el recuento de los hechos y ar
gumentos ahí vertidos: el triunfo inequívoco del actual
Presidente; que la mayoría ciudadana no votó por los
partidos de la coalición de Morena y que, aun así, viola
ron la Constitución para obtener una mayoría de esca
ños en el Congreso de la Unión; la asfixia al pluralismo
político; el avance del Ejecutivo sobre los otros poderes
del Estado; el deterioro de la administración pública y
las instituciones constitucionales; el desprecio por la
ciencia y la cultura; la descalificación del movimiento
por los derechos de las mujeres; la "austeridad suicida"
con la que se ha manejado la crisis sanitaria y el recha
zo a un acuerdo nacional para reactivar la economía y
salvar el empleo. Nada que un sensato observador pro
medio de la realidad nacional no pueda suscribir.

Como era de esperarse, su contenido despertó ám
pulas entre el lopezobradorismo y su líder. Éste con
testó con una nota titulada "Bendito coraje" (sic con
facqDalm), en la que, sin siquiera tratar de comprender
el mensaje de los remitentes, desplegó todas sus manías
ideológicas e incluso religiosas. En realidad no le contes
tó a nadie, ni le interesaba hacerlo, sino dirigirse exclusi
vamente a su propia grey, diciéndoles de nueva cuenta
aquello que él ya sabe que a ellos tanto les gusta oír.

Tratar de asociar y reducir los avances democrá
ticos a una añoranza por los Emilios (o los Duartes o
las Rosarios, para los efectos) es sencillamente un so
fisma absurdo y engañabobos, como lo es también el
reclamo a los "abajofirmantes" por supuestamente de
fender o guardar "silencio cómplice ante los fraudes
electorales de la historia reciente del país", siguiendo
al pie de la letra como lo ha hecho fielmente ya por
catorce años la máxima propagandística del nazismo
de repetir las veces que sea necesaria una mentira para
convertirla en verdad.

Ante esta respuesta, otro grupo de líderes de opi
nión firmó un nuevo desplegado, en términos más
duros, recordando cómo el mismo López Obrador se
benefició de la apertura democrática mexicana (en lo
que va de este siglo se ha presentado en cuatro eleccio
nes, de las cuales ganó dos y perdió dos) y denuncian
do las intenciones presidenciales de volver al antiguo
régimen, predemocrático y autoritario.

Hoy se cumplen 600 días de esta administración.
Transcurrida ya más de una cuarta parte de su dura
ción, sin resultados favorables ni argumentos raciona
les, parece evidente que la única estrategia que el lope
zobradorismo tiene a la mano es mantener en el garlito
a la mayor cantidad posible de adeptos que sigan asimi
lando su narrativa como acto de fe.
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El destino de Morena
tiene que ver con todos

Mucho de lo que pase en el país en el
mediano plazo está ligado a lo que

haga y no haga Morena.
El Presidente le ha tomado distancia al partido, porque co

noce de siempre los líos propios de la izquierda mexicana y el
profundo desgaste que provocan.

Sin embargo, López Obrador tiene claro que requiere del
partido para las elecciones del año que entra y no le va a que
dar de otra que estar no sólo cerca del partido, sino que tam
bién deberá ser el fiel de la balanza, ante lo que suponemos en
Morena no se atreverán a cuestionar.

Quizá ésta sea una de las últimas acciones que tome el
Presidente respecto al partidomovimiento. Ya hay una cierta
distancia, recordemos aquello de que si continúan las con
frontaciones "ay se ven".

Lo que vemos difícil es que el Presidente lo haga en el corto
plazo. No puede dejar pasar las elecciones ya que en ellas se
puede estar jugando el destino de su gobierno. Para lograr
lo requiere de Morena por más que no le guste lo que anda
pasando.

El gran problema está en que Morena no termina por ser
una organización cohesionada y va en camino de convertirse
en una simbiosis entre PRI y PRD, corregida y aumentada.

Cada vez están más a la vista las diferencias internas, lo
que está provocando más que una sana pluralidad, una con

frontación que está llevando a que los diversos grupos quie
ran apoderarse del partido.

Morena terminó por ser obligadamente un partido político,
porque era la única manera en que López Obrador podía ser
candidato a la Presidencia como lo quería el tabasqueño. La
organización se construyó a imagen y semejanza del ahora
Presidente, pero en el momento actual va por la libre y está
pagando la ausencia de una estructura interna que les permita
actuar como partido.

Si los problemas están siendo cada vez más delicados es
de suponer que cuando venga el tiempo de seleccionar can
didatos para las elecciones la rebatinga puede acabar por en
frentarlos aún más.

Es probable que mucho de lo que está pasando ahora tenga
que ver con esto y con los intentos de apoderarse del partido,
porque el grupo que lo encabece tendrá mano en muchas de
cisiones y sobre todo posiciones, a lo que se suma el hecho
de que en algún sentido está acéfalo. Da la impresión que en
Morena le rehúyen a la elección interna, porque saben lo que
podría pasar en el proceso.

Desde fuera parece que se van armando las corrientes,
bandos o tribus, según se quiera, los cuales ya están ante la
disyuntiva de entenderse o confrontarse, con las respectivas
sangrías que esto provoca y más tratándose de la izquierda.

Si el futuro al mediano plazo del país está ligado a Mo
rena, los riesgos por cómo están las cosas son altos. No hay
por ahora una oposición partidaria que pudiera competirles.
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Quienes se han venido oponiendo, tanto al Presidente como
al partido, seguramente terminarán absteniéndose en las elec
ciones antes que votar por alguna de las disminuidas oposi
ciones partidistas, lo cual en el fondo si a alguien puede bene
ficiar es a los morenistas como en otro tiempo la abstención
beneficiaba una y otra vez al PRI.

La discusión en la que se han metido algunos integrantes
de Morena sobre la selección de las quintetas para elegir a los
nuevos consejeros en el INE, pudiera ser uno de los temas que
provoquen grandes controversias y, sobre todo, divisiones.

Lo expresado por Muñoz Ledo establece una perspectiva
de lo que está pasando. El riesgo tiene que ver con todos por
la influyente presencia nacional de Morena.

A las consecuencias que puede traer la división del partido,
que en el fondo no termina por ser partido, se suma una oposi
ción partidaria sacudida, confusa y ausente... en esto estamos.

• RESQUICIOS.
Continúa el desaseo inicial en el caso Lozoya. Seguimos sin
verlo; se especula que ya declaró, hecho al que se sumó el Pre
sidente; no queda claro si es "testigo protegido" o está bajo
la figura de "criterio de oportunidad"; como le dijimos hace
unos días, no la vayan a regar.

SI EL FUTURO al
mediano plazo del

país está ligado a Mo
rena, los riesgos por
cómo están las cosas

son altos. No hay por
ahora una oposición

partidaria que pudiera
competirles
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uchascosassehandisparadodesdequeMinició la pandemia, entre ellas, la ocu
pación de inmuebles de manera ilegal.

Son movimientos políticos que han
sido muy fuertes, por ejemplo, en Ve
nezuela, donde incluso dan cursos para
aprender a ser invasores.
En España se ha vuelto un movi

miento incluso con respaldo político
de partidos. Y es que la "okupación", o
invasión de inmuebles ha aumentado
en al menos 300% desde que inició el
Estado de Alarma en España.

La diferencia entre "ocupar" y "oku
par" reside en el carácter político de ésta
última. "Okupa"esunmovimientosocial
radical que defiende la ocupación de
inmuebles con el fin de utilizarlos como
vivienda o centros de reunión con fines
sociales, políticos y culturales.

Su objetivo es denunciar las dificul
tades económicas para hacer efectivo, a
costa del derecho a la propiedad privada,
el derecho a la vivienda.

Lo cierto es que bajo el pretexto de
la "okupación", criminales o personas
sin escrúpulos han utilizado esta moda
lidad para adueñarse de lo ajeno. No es
el Estado quien les da vivienda, buscan
apoderarse de departamentos y casas
de las personas.

En un reportaje del medio español
El Mundo, las historias de invasiones
y despojos se repiten por todo el país y
reflejan la impunidad con la que cientos
o miles de propietarios han visto como
son arrebatados sus inmuebles sin poder
hacer algo.

Hay casos de trabajadores de la salud
que al llegar a casa se dieron cuenta que
un invasor se la había apropiado; casas
de verano arrebatadas por malvivientes,
o edificios en pleno centro de Madrid
donde narcotraficantes se apoderaron
primero de un departamento, y luego
de todo el edificio.

Si bien es cierto que este delito se ha

ido incrementado exponencialmente en
los últimos 10 años, la empresa Desoku
pa estima que este 2020 se registrarán
cifras récord.

Un aspecto a resaltar es que la "oku
pación" no se da por la necesidad de
familias desvalidas por la crisis, sino
de invasiones encabezadas por la de
lincuencia organizada.

De ser remanso de paz, las zonas más
nobles de Galicia se convirtieron en el
foco de invasores; incluso los propios
vecinos han tenido que organizarse para
detener a estos criminales.

De acuerdo con las investigaciones,
el perfil del "okupa" varía: por un lado,
son españoles que se dedican a invadir
casas sistemáticamente; es decir, salen
de una casay entran a otra. Son jóvenes
sin ninguna necesidad, pero ahora pre
fieren las casas con piscina.

Otros son las mafias del África Sub
sahariana, dedicadas al menudeo de
droga. Éstas prefieren departamentos
en zonas urbanas.
También están los rumanos, ma

rroquíes y argelinos que venden pisos
"okupados" a sus paisanos; se caracte
rizan porque no tienen preferencia por
propiedades en particular.

Por último, están los asiáticos y lati
noamericanos, quienes son la minoría,
aunque se teme que aumenten, espe
cialmente en Barcelona, el principal
laboratorio social "okupa".

Y es que la alcaldesa Ada Colau ha
sido relacionada por años al movimien
to; incluso existe un video en el que se
observa a la joven Colau "okupando" un
piso en la ciudad donde ahora gobierna.

El propio Ayuntamiento ha apoyado
un curso dictado por anarquistas titulado:
"Taller de liberación de espacios", y el
pasado 5 de julio se dictó otro llamado:

"Autogestión y modelos de vivienda alter
nativos", ambos organizados por eLCasal
de Joves de les Corts, una organización
orientada a jóvenes de entre 18 y 35 años.

En2008, Ada Colau viajó a Maracaibo
a estudiar el movimiento "okupa" ve
nezolano; y es que ésta es una práctica
arraigada en el país sudamericano. El
Frente de Defensa del Norte de Caracas

alertó que durante el confinamiento los
caraqueños están viviendo una nueva
oleada de tomas ilegales de la propiedad
privada.

Tan sólo en los últimos 100 días (junio),
15 inmuebles habían sido invadidos en
Caracas; incluso, la asociación denunció
que esto ocurre bajo la complicidad de
la alcaldesa del municipio Libertador,
Erika Farías.

Pero la invasión de inmuebles y te
rrenos se ha presentado varios países,
como en México. Hace unos días, al
menos cinco familias de El Barrial, en
Nuevo León, denunciaron la invasión
de sus terrenos.

Pero la invasión de predios y vivien
das es un problema añejo en nuestro
país. En el caso de Puebla, la Cámara
Nacional de la Industria de Desarrollo
y Promoción de Vivienda ha detectado
desde el 2016, al menos 700 inmuebles
invadidos.

Afínales de 20igen el fraccionamiento
Villas Universidad, un grupo de 50 per
sonas intentó adjudicarse media docena
de inmuebles. Vecinos acusaron a "una
organización política" de estar detrás de
esas ocupaciones y refirieron que era el
segundo suceso registrado en ese año.

En el caso de la Ciudad de México, la
invasión de viviendasy predios ha estado
ligada históricamente a organizaciones
sociales. En 2016, el Instituto de Vivienda
tenía detectadas a cerca de 700 grupos
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en las 16 delegaciones.
De ellas, 23 organizaciones son las que

con mayor frecuencia invaden inmue
bles. En esta lista negra se encuentran la
Asamblea de Barrios, el Frente Popular
Francisco Villa, Consejo Democrático
Chinampa de Juárez, Antorcha Campesi
na, Provivienda Independiente Ticomán,
La Hormiga, Comité Urbano Popular
Azteca, entre otras.

Pero no sólo son organizaciones socia
les las que se dedican a estas actividades,
el grupo criminal La Unión de Tepito ha
diversificado sus actividades ilícitas a la
invasión de predios, que después son
utilizados para construir departamentos,
o incluso, plazas comerciales.

Los predios adjudicados de manera
ilegal se encuentran en las alcaldías de
Cuauhtémoc, Venustiano Carranza y
Gustavo A. Madero.

Pero también hay políticos quebuscan

hacer de esta práctica un acto legal. Yes
que desde hace más de un año se han
querido presentar leyes para proteger a
los inquilinos sin importar si cubren la
renta, si dañan el inmueble y dejan en
el desamparo a los propietarios.

Primero se buscó modificar el artículo
60 de la Ley Constitucional de Derechos
Humanos y sus Garantías de la Ciudad
de México, la cual trataba sobre los des
alojos forzosos.

Con esto se buscaba abrir la puerta a
la invasión de la propiedad privada. Si
usted era dueño de una propiedad, no
podía desalojar a sus inquilinos, inclu
so se les debía garantizar una vivienda
cercana a su inmueble.

Finalmente, el Congreso capitali
no modificó el artículo 60, pero hace
unas semanas surgió otra iniciativa que,
bajo el argumento de la pandemia de
Covid19, los caseros no podían solicitar

el inmueble a los inquilinos, aunque no
pagaran renta.

Valentina Batres, diputada local de
Morena, y Martha Ávila, coordinadora
de la fracción, presentaron ante la Comi
sión Permanente del Congreso local la
iniciativa para reformar al Código Civil
en materia inquilinaria.

Pero la presión ejercida por varios
sectores hizo que Morena frenara la ini
ciativa de rentas congeladas en la CDMX
que permitiría a los inquilinos no pagar
renta al casero.

Martha Ávila, coordinadora del Gru
po Parlamentario en el Congreso local,
anunció en Twitter que, por el momento,
no hay condiciones para reformar el Có
digo Civil en materia de arrendamien
to, ya que se requiere más tiempo para
construir un acuerdo que no vulnere los
derechos de ninguna de las partes. Pero
eso sí, advirtieron que la iniciativa será
replanteada más adelante.

Atentan contra la propiedad

EL22 DE NOVIEMBRE DE 2016,jóvenes se manifestaron tras el desalojo de 26
personas del Centro Cultural Okupa Chanti Ollin ubicado en el cruce de Circuito
Interior y Rio Elba en la delegación Cuahutemoc.
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Como señalé la semana pasa
da, analizar el caso de Jeffrey
Epstein sobre abuso sexual de

menores ofrece la oportunidad históri
ca de poder recomponer todas las pie
zas que integran el rompecabezas de la
violencia sexual.

Apenas ayer, se incorporó una figura esencial en
el juego de poder, encubrimiento y sometimiento
implicados en la violencia sexual: el de los aboga
dos que encubren o defienden a los depredadores y
que se valen de cualquier estrategia para mantener
la estructura de dominación y odio hacia las mujeres.

Den Hollander se inserta en la sórdida historia

del caso Epstein, pues ayer asesinó al hijo de la
jueza latina, que investigaba la falta de inspección
del Deutsche Bank sobre las cuentas del millonario;
estas afortunadas omisiones sostuvieron financie
ramente la red de explotación sexual.

El banco ya fue sancionado con una multa por
los "fallos significativos" en la supervisión de las
cuentas del criminal Epstein. Y aunque es correc
to será, siempre, insuficiente pues dichos fallos
se convirtieron en la desgracia como destino para
muchas mujeres.

Por su parte, el perfil de Roy Den Hollander pa
rece sacado del "Manual del Buen Macho": se de
finía a sí mismo como "antifeminista", demandó
a la Universidad de Columbia por ser un "bastión
de intolerancia contra los hombres" y sostuvo que
el programa de estudios de mujeres "demoniza a

los hombres y exalta a las mujeres para justificar
la discriminación contra los hombres basada en la
culpa colectiva".

A lo largo de su vida, se refirió a las integrantes
del movimiento por la igualdad entre hombres y
mujeres como "feminazis" y las acusó de ser las
verdaderas opresoras de los hombres. Manifestó,
también, su descontento con el sistema de justicia
pues pensaba que éste beneficiaba a las mujeres en
detrimento de los varones. De estas ideas no podía
desprenderse otra conclusión más que el sinsenti
do de un movimiento por la defensa de los dere
chos de los hombres.

No dejo de preguntarme si existe algún vínculo
entre el abogado y la madame, Ghislaine Maxwell;
es decir, cuál era el tipo de relación que existía entre
ellos. Todavía más, ¿cuáles son los motivos que los
hicieron ser cómplices de la crueldad institucio
nal? Hay, desde luego, una línea fácil de rastrear la
misma que le costó la vida al hijo de la jueza Esther
Salas: el dinero.

Un denominador común entre el repugnante
abogado, la madame y la institución financiera es
que su posición de privilegio potenció su índice
de crueldad": sin su colaboración, el caso Epstein
no habría sido posible. En ese sentido, comparten
mayor responsabilidad que la que socialmente les
atribuimos pues juntos articularon una máquina
para la crueldad sexual.

Mucho me temo que en el juego perverso de
la violencia sexual, entre los testigos omisos y los_
testigos colaborativos ambos, cómplices, los de
predadores consolidan y expanden el miasma de su
podredumbre.
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En medio de presiones de la ban
cada de Morena, que a toda cos
ta intenta influir en la elección

de los cuatro nuevos consejeros del
Instituto Nacional Electoral, el pleno de
la Cámara de Diputados, en su sesión
extraordinaria de hoy, definirá quiénes
ocuparán las vacantes en ese organis
mo, luego de que el Tribunal Electoral
desechó los juicios ciudadanos contra
las quintetas de candidatos que elabo
ró el Comité Técnico de Evaluación.

Los morenistas, que coordina Mario Delgado,
hicieron circular una lista de siete de los aspiran
tes, entre los que incluyó a los que hasta anoche
parecían tener más posibilidades, como Carla
Humphrey y Norma Irene Cruz Magaña, José
Marín Faz y Uckib Espadas Ancona, a los que
agregaron tres nombres más: Rita Bell, Iulisca
Circe Bautista y Octavio Vado Grajales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más tardó una jueza federal en sobreseer el amparo
de un ciudadano, quien reclamó al subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, omisiones y contradic
ciones en sus "nocheras" de Palacio Nacional, en
las que según ella no ha incurrido, que la senadora

panista Lilly Téllez en anunciar que presentará una
denuncia en su contra "por inepto, irresponsable y
negligencia criminal".
La legisladora sonorense declaró que ese funciona
rio le ha mentido al Presidente López Obrador y a los
ciudadanos y que la población está harta de políticos
que sólo piensan en salvar elecciones y en las maña
neras responden que las acusaciones en su contra son
"politiquería y grilla".
Mientras el Ejecutivo federal defiendeaLópezGatell
cada vez que lo critican, el mal ejemplo de no utilizar
cubrebocas es imitado por sus seguidores, que salen
de casa sin colocárselos ni respetar la sana distancia.
Eso ha provocado que los contagios por el Covid
19 se sigan multiplicando, no sólo en la Ciudad de
México, sino también en las de algunos estados,
como en Oaxaca, la entidad a la que este viernes
irá el Presidente que, como siempre, antes de salir
de la capital, asegura que la pandemia va a la baja
lentamente, cuando no es así.
Ayer, por ejemplo, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que sí utiliza el cubrebocas, anunció que
desde el fin de semana se registró "un ligero incre
mento", según reportaron de cuando menos cinco
hospitales a los que el domingo llegaron dos mil 497
pacientes y el lunes otros dos mil 587, por lo que el
número de casos confirmados ascendió a 63 mil 527
y ocho mil 258 fallecimientos.
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, quien
contrajo el virus, estuvo aislado dos semanas y ahora
usa cubrebocas, dijo en un foro virtual con dirigen
tes de la Canacintra, que éste va a ser un elemento
importante para protegerse y que permitirá relanzar
con mayor éxito la economía.
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Que la fracción de Morena en la
Cámara de Diputados, encabezada
por Mario Delgado, superó de últi
ma hora la rebelión interna que bus
caba descarrilar la elección de cuatro
consejeros del INE y decidió llamar a
entrevistas virtuales a siete de los 20

finalistas para verificar su talante an
te lahonestidadylaausteridad.

Así fue como, a interrogante expre
sa, Carla Ilumphrey. Norma Cruz,
Rita Bell, Zircey Bautista, Fernan
do Faz, Octavio VadoyUuckib Es
padas se comprometieron a cobrar
una remuneración no superior a la
del Presidente en caso de ser electos

hoypara el periodo 20202029.

Que apropósito de San Lázaro, al
gunos ahorasí se envalentonaronante
las críticas de Porfirio Muñoz Ledo:
Dolores Padiernalo llamó "francoti
radorverbal"yGerardo Fernández
Noroña evalúo que ya lo perdieron.
Hay que recordar que a la primera la

ha regañado en tribunay al segundo lo
ha tildado de "provocador".

Que a la voz de "las buenas no
ticias en estos momento son más

alentadoras", el empresario Alfredo
Harp Helú hizo un llamado a aten
der la otra emergencia que es el me
dio ambiente e informó que con una
inversión de 30 millones400 mil pe
sos se ha podido rehabilitar 11 viveros
de alta tecnología en seis regiones de
Oaxaca y reforestar 6 mil hectáreas
en esa entidad, además de producir
10 millones de árboles de especies na
tivas, coniferas y agroforestales.

Que cooperativistas de Cruz Azul
señalan a Eduardo Osorio Chong'
como socio del empresario Noé Pa
redes Meza,aquienesachacanhaber
financiado la operación del abogado
Fernando García León y el disiden
te cesado Víctor Manuel Velázquez
para quitar a Billy Alvarez el control
víala denuncia ante la FGR.
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Lava Jato... a
la mexicana

17
~ n el circulo que da segui

k miento a la investigación
_lI de los sobornos y los des
honestos negocios registrados en torno
ala reforma energética por parte de di
putados, senadores, empresarios, líde
res partidistas y secretarios de Estado,
es común la referencia a Lava Jato, la
operación que en Brasil provocó el en
carcelamiento de casi 200 contratistas,
directivos, legisladores y funcionarios
de primer nivel.

Al igual que la actual cruzada mexi
cana, Lava Jato arrancó con la deten
ción de un director de área de la petro
lera estatal (Petrobras), la cual abrió un
sendero para identificar el esquema
político y económico mediante el que
se habían comprometido de manera
extralegal y sistemática los recursos
públicos del país a una pequeña élite.
Algo parecido espera identificar la

Fiscalía General de la República a partir
del testimonio de Emilio Lozoya Aus
tin, ex director de Pemex, quien está por
concretar su convenio
de colaboración como
testigo colaborador
para seguir brindan
do pistas y evidencias
al respecto.
Lava Jato se llama

así debido a que la indagatoria comen
zó en un lavado de autos de una provin
cia brasileña. En el caso mexicano, el
inicio de esta investigación oficial que
exhibiría por primera vez de manera
amplia y formal las transas de la cla
se política y económica, se halla en la
compra fraudulenta que hizo Pemex
de la planta de fertilizantes Agronitro

genados, al magnate Alonso Ancira, ac
tualmente bajo proceso en España.
Otro factor a considerar es el Depar

tamento de Justicia de EU, que ha im
pulsado desde hace tiempo la campaña
i nternacional para develar la estructu
ra trasnacional de corrupción institu
cional diseñada e implementada por
la empresa Odebrecht en una docena
de países del continente. Por ello, no
son casuales las dos visitas que ha he
cho a México el Fiscal estadunidense,
William Barr, a su par Alejandro Gertz

Mañero, ni tampoco
que se haya activado la
extradición de Lozoya
—y ventilación públi
ca del caso— luego de
la reunión del presi
dente Andrés Manuel

López con Donald Trump.
Lava Ja to generó expectativa y satis

facción de justicia en Brasil, pero tam
bién, a la larga, develó aspectos de bur
da politización judicial, así como el uso
de indagatorias con el único fin de alte
rar procesos electorales. Ya veremos
—y viviremos— la versión mexicana de
Lava Jato.

Algo parecido espera la
FGR a partir del

testimonio de Lozoya
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¿Cuándo era antes?
La Procuraduría Federal del Consumidor

presentó hace unos días una campaña
de alimentación sana. Es obra de la Pro

feco, la SEP, la Ssa, la Sader, laSEylaSB, que trabaj a
ron en ello durante seis meses. El resultado son dos

spots de televisión: uno contra "la industria", que
nos ha engañado por décadas y nos ha hecho comer
porquerías, y el otro, con imágenes de milpas, chi
nampas, aguacates y señoras echando tortilla, con
tra los "productos importados". Según el procura
dor, con eso "estaremos incidiendo en la conciencia
de los mexicanos a partir del próximo mes" (la frase
tiene el mismo efecto sedante que los campos de no
pales del anuncio).
Dijo el procurador que el propósito es "empo

derar a los consumidores para tener un consumo
seguro, saludable, sustentable, razonado e infor
mado" (no se puede esperar más de cuarenta se
gundos de televisión). Con ese estilo campechano,
divertido y afectuoso que tienen los regeneracio
nistas para insultar, conminó a los mexicanos (a
"papá y mamá", dij o) a "no ser fodongos", porque
"podemos hacer cosas que antes se hacían de ma
nera saludable para la familia".
La frase me resulta fascinante, estoy convenci

do de que ahí hay una clave. No puedo evitar pre
guntarme ¿cuándo era antes? El señor Sheffield
no se refiere a otro tiempo: no hubo un momento
concreto en el pasado en el que los mexicanos co
miesen así, y el país fuese como en los spots. Ese
"antes" no corresponde a ninguna realidad pasada,
no es un término de referencia temporal. "Antes"

es una idea del orden, un mo
delo, es un recurso ideológi
co, y una imagen de futuro.
"Antes" remite a una socie

dad en que la gente compra
en el mercado frutas y verdu
ras frescas, miel de colmena,

y come en casa porque mamá
cocina para la familia. "An
tes" es un lugar imaginario,

y la idea de un modo de ser. La expresión plástica
de "antes" es el mundo de los comerciales de Tele
visa de hace cincuenta años. Y es el motivo básico
del proyecto de gobierno, es el horizonte, el lugar al
que aspira a llegar el movimiento de regeneración.
La utopía se llama "antes".
Siempre se tiene una representación imaginaria

de la realidad: es necesario para entenderla, y sobre
todo para poder comunicarla Necesitamos "hacer
nos una idea" de lo que es un cártel, un campesino
o un empresario, lo que es el campo o la industria.
La representación puede ser más o menos realista
o fantasiosa, y compartida de modo más o menos
general. A ella recurren los discursos de los políti
cos siempre, cuentan con que nos hemos hecho una
idea de las cosas, y la usan como punto de apoyo, co
mo recurso de persuasión. Aese registro imaginario
corresponde la figura retórica del "antes".
Días más tarde, para explicar el aumento de la

violencia, el secretario de seguridad dijo que los
"brotes" obedecen a que hay "un debilitamiento
evidente de los grupos criminales", y que se pe
lean entre sí porque "ya no hay honor entre ladro
nes". Es una frase hecha, producto de las fantasías
de la industria cultural, no tiene nada que ver con
lo que sucede: corresponde al mundo de "antes".
Implícitamente dice que ese futuro (sin violen
cia) es posible, puesto que fue "antes", y la ilusión
del tiempo reversible es el mecanismo ideológico
central de la regeneración. ——

"Antes" es una
idea del orden, un

mod elo, es un recurso
ideológico y una
imagen de futuro
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Capitulación en
cuatro actos

Primer acto. La evolución criminal. El uni

verso del crimen organizado de 2020 es
muy diferente al de 2006. En aquel año, seis

grandes organizaciones dedicadas al narcotráfico contro
laban la mayor parte del espacio criminal. Ahora son dos
grandes carteles del narco—Sinaloa y CJNG— varias or
ganizaciones regionales también dedicadas al narcotráfi
co (Noreste y Guerreros Unidos, por ejemplo) y cientos de
bandas ocupadas en otros mercados ilegales como el hua
chicol, la extorsión y todo tipo de robos. Como la mayoría
de esas bandas tienen su origen en la fragmentación de los
seis carteles, son bandas bien equipadas y muy violentas.
Segundo acto. El nuevo paradigma de seguridad. Fren

te a la crisis de inseguridad que vive el país, López Obra
dor lo propuso en un Plan de Seguridad anunciado en
noviembre de 2018: "Atacarlas causas estructurales de la

inseguridad"; eliminar la corrupción; construir la paz; re
formular el combate alas drogas; creación de una Guardia
Nacional, y sobre todo, abrazos, no balazos; becarios, no
sicarios y varias frases más, todas políticamente correc
tas que prometían un paraíso de seguridad desde el 2 de
diciembre de 2018. Apartir ese día, al "haber un gobier
no honesto" la gente "ya no necesitará robar", aseguró
AMLO en una entrevista con Ciro Gó
mez Leyva. Una fantasía voluntarista
bajo un nombre rimbombante: "nuevo
paradigma de seguridad".
Tercer acto. La terca realidad 19 me

ses después. Los homicidios promedian
casi 100 diarios; las masacres crecen sin
tregua: siete cada mes en 2017; 10 en
2020, según datos de Lantia; los sicarios
de Sinaloa controlaron Culiacán, libe
raron a su líder, Ovidio Guzmán, y humillaron al ej ército;
los feminicidios y la violencia contra las mujeres y niñas
crecen desmesuradamente; el CJNG pone en marcha una
estrategia expansiva contra sus adversarios y autoridades
que no se plieguen a sus deseos (asesinato del juez Ortiz
Villegas, atentado contra García Harfuch, asesinatos de

personal de la fiscalía del Estado de México) y amedrenta
a las autoridades y a la población con videos propagandís
ticos. El nuevo paradigma ha significado para las organi
zaciones una nueva permisividad.
Cuarto acto. El gobierno publica el Programa Secto

rial de Seguridad y Protección Ciudadana. Después del
baño de realidad que supone estar al frente del gobier
no durante 19 meses y que los integrantes del gabine
te de seguridad han podido dimensionar el problema
ya no solo estadísticamente, sino conocerlo y sentirlo
todos los días, uno esperaría que el nuevo paradigma,
anunciado el año pasado, se tradujera en objetivos, es
trategias, programas y metas que arrojaran luz al final

del túnel que ha sido la pesadilla de
la violencia los últimos 14 años. Y sí,
hay cuatro objetivos, 17 estrategias y
12 metas.

Pero sorpréndase. Las dos metas
más importantes, las sustantivas
son estas dos: Reducir la inciden

cia, es decir, la tasa de delitos come
tidos por cada 100 mil habitantes de
37 mil 807 en 2018 a 33 mil 219, en
2024.Una reducción de 12 por ciento en seis años, sin
especificar qué tipo de delitos se desea reducir. No es
pere entonces que disminuyan los homicidios o los fe
minicidios. La segunda meta es reducir la tasa de víc
timas de delitos por cada 100 mil habitantes de 28 mil
269 a 28 mil 000, lo que equivale a una reducción de
0.002 por ciento en seis años. No es broma. Es la capi
tulación. No piensan, ni quieren hacer nada sustantivo
en materia de seguridad. Son las metas del Plan oficial
de Seguridad. Preocúpese y exija.

No piensan, ni
quieren hacer

nada sustantivo
en materia de

seguridad
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Consejeros para
la democracia

La Cámara de Diputados debe nombrar
hoy a cuatro consejeros del INE. De estas
designaciones depende la organización

y confiabilidad de las elecciones de 2021. El dilema es
claro: los legisladores podrán optar por la responsabi
lidad democrática o por la voracidad partidista. Por el
bien de todos, debe imponerse la primera.
Por buenas razones, la Constitución establece un pro

cedimiento complejo que busca garantizar la imparcia
lidad de los consejeros, la generación de consensos y la
oportuna integración del Consejo General. Lapieza cla
ve de este engranaje es el Comité Técnico de Evaluación,
un órgano apartidista encargado de evaluar a los candi
datos, seleccionar perfiles idóneos e integrarlas quinte
tas que deben votar los diputados por dos terceras par
tes. Si la votación no se realiza o si no se logra la mayoría,
la Cámara de Diputados—o, en su defecto, la SC JN— de
be realizar un sorteo.

El actual proceso de designación co
menzó con el pie derecho. Se integró un
comité de evaluación plural, con perso
nas de altísimo nivel y con una clara vo
cación republicana, pues no olvidemos
que se trata de un cargo honorífico. La
Jucopo emitió un buen acuerdo que
detalló etapas y requisitos. El comité
buscó en todo el momento el consenso

y logró el acuerdo unánime para nueve candidatos y ocho
candidatas. Acordó, también por unanimidad, recurrir a
la votación para elegir a quienes no tuvieran consenso.
El primer tropiezo sucedió cuando, en el último mo

mento, un integrante del comité no aceptó el resultado

de una votación y encendió una mecha que pretende cal
cinar un procedimiento en cuya construcción participó.
Lo que resultó más sorprendente —y alarmante—fue

la aparición de un desplegado firmado por 97 diputados
de Morenay PT en el que, sin argumento alguno, afirman
que en las quintetas "fueron insertadas personas mayo
ritariamente identificadas con grupos hostiles a la Cuar
ta Transformación". Peor aún, explícitamente exigen in
validar el proceso de designación y emplear su mayoría
"en aras de depurar y enderezar al INE". Los diputados
firmantes piden, en una nuez, romper el orden constitu
cional para cooptar al árbitro electoral.
La democracia presupone la exis

tencia de reglas y autoridades electo
rales confiables. Los diputados deben
respetar las reglas constitucionales y
optar por perfiles que sean aceptables
P;)ra todas las fuerzas políticas. Oj ala no
olviden que, como escribió Ana Laura
Magaloni, "lagobernabilidad se asien
ta en la imparcialidad de los árbitros
que resuelven conflictos propios de una sociedad plural".
Es cierto que la democracia mexicana ha incumplido sus

promesas. Muchos queremos una transformación radical
para tener una sociedad más justa y equitativa. Pero esta
transformación debe ser democrática, o no lo será.

Legisladores
podrán optar por
la responsabilidad
democrática O por
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Breve historia
de mi brazo

izquierdo

£
, I \ oy zurdo. Siempre me sen

\ \ I tí distinto a los demás. Pero
J no hagamos psicología del
terregal. El cuento es así: mi hijo Alonso
mirabacómo me marchitabasin asistir al
Sport City y ordenó un pedido a Amazon
de un juego modesto de pesas. No sé có
mo, pero me lastimé el brazo izquierdo,
del codo hacia el antebrazo. Luegc) vino el
trabajodoméstico: durante días me sentí
como un marinero castigado limpiando

la proa de un buque. Mientras dej aba el
piso flamante de limpio con movimien
tos rítmicos, hubiera podido comer en el
suelo, recordaba el poema de Baudelaire
sobre el pelícano como imagen del poeta
maltratado por los marineros.
Los días pasaron y la lesión se hizo

más profunda, o más seria. Una maña
na no pude estirar el brazo. Perdí el mo
vimiento, pensé. Solo y sin brazo, voy a
rodar, le imprimí dramatismo a mi do
lor. De inmediato, me dije en voz alta
esta frase definitiva: yo aun consultorio
en tiempos de covid
novoynimuerto.Pero
más pronto cae un ha
blador que un manco.
Una semana más

tarde, con el brazo in
utilizado, exagero, pe
ro solo un poco, pedí informes a amigos
ce rcanos para consultar a un médico del
deporte. Me decidí por un consultorio
en Hamburgo y Reforma, más o menos
cerca de la casa de usted. Al tocar el tim

bre con guantes quirúrgicos recordé los
dichos de Alonso: carajo, con el sida te
morías por coger, ahora te mueres por
platicar de ce rcaotocar un timbre.

Dentro todo estaba en orden. Des

infectado y santificado por la higiene.
Cuando me tomaron la temperatura
estuve convencido de que ya tenía el
covid. Aquí es donde todo se desmoro
na, cavilé. Solo me distraj o un muro de
fotografías. En ese consultorio pusie
ron sus dolores musculares y lesiones
por lances valientes Memo Ochoa, Os
valdo Sánchez, Pavel Pardo, Cuauhté
moc Blanco. De aquí soy, pensé.
No sin melancolía supe que mi fo

tografía nunca figuraría en ese muro.
¿Juega tenis? Nunca
he tenido una raqueta
en las manos, me irri
té. Esta es una viej a le
sión, dijo el médico.
Conclusión: sie

te sesiones de choque
con un extraño aparato. Además, hielo
todas las noches. Dos por semana. Pro
blema: volver trae consigo un riesgo de
contagio, ustedes lo saben No se qué ha
cer, ¿me quedo con elbrazobaldado? Di
ce López Gatell que esto se va al alargue,
como en el fiitbol. ¿Aprendo a lavar pla
tos con una mano? Como decía el clásico:
cada cosaun problema Medito,

Conclusión: siete

sesiones de choque con
un extraño aparato
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Lo que alta
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXIX

El muy loco subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell destacó que "hay señales de
que la epidemia se está haciendo más lenta. Llevamos tres semanas donde existen

señales de disminución". De acuerdo, todo a la baja. No se diga más.
Martes 21 de julio, 2020.6.50

ara. Madrugando. Inolvi
dable año de Leona Vica
rio. En su columna "Coor

denadas", Enrique Quinta
na afirma que las proyecciones del Institute
forHealthMetricsandEvaluationsdelaXJm

versidad de Washington vaticinan 225 mil
muertes en Estados Unidos hasta el prime
ro de noviembre; 118 milfallecidos en Brasil
y98 milenMéxicoparafmalesde octubre. O
sea, la pandemia estámuy lejos de disminuir,
reducir susnúmerosmortalesyde contagio.
Una nota de Pedro Domínguez en su pe

riódico MILENIO informa que "el presi
dente Andrés Manuel López Obrador se ha
referido a la pandemia del coronavirus en
México y reiteró que no se ha reportado sa
turación de hospitales para atender alas per
sonas contagiadas de covid19. Tenemos que
seginr enfrentando esta pandemia quevaala
baja, muy lentamente, pero alabaja",
Sí. Muy alabaja El titular (es un decir) de

la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, detalló

que hay un crecimiento promedio diario de
1.2 por ciento en el número de casos nuevos:
"aprendimos que la epidemia no es homogé
nea; sin embargo, al cabo de 144 días del re
gistro del primer mexicano infectado hemos
atendido además situaciones críticas de ac

ción urgente de rebrotes en varios estados".
¿Rebrotes? ¿Homogénea? Dios de bondad.
Elmuyloco subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell, destacó que "hay señales de
que la epidemia se está haciendo más lenta.
Llevamos tres semanas donde existen se

ñales de disminución. Cuando inició la epi
demia teníamos 26% de un día para otro en
promedio, se fue reduciendo, en abrilbajó
a 12%, en mayo 10 u 8%, enjunio 6%, julio 5
a 6% y, finalmente, en este momento a casi
terminar julio estamos a 1.2%; llegará el mo
mento en que tengamos cero por ciento". De
acuerdo, todo alabaja No se digamás.
Una nota de Alma E. Muñoz y Alonso

Urrutia en su periódico La Jomada informa
que "el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, aseguró que México "llega
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rá a tiempo" ala adquisición de una eventual
vacuna contra el covid19 porque participa
en todos los esfuerzos multilaterales para su
desarrollo, producción y distribución. "Esto
es vital para nosotros".

12:30 pm.
Ebrard: "En este momento estamos en

trando en la fase en la que ya habrá que to
mar decisiones, porque los protocolos y los
resultados de ellos apuntan a que sí se po
dría contal con alguna vacuna este año. Ya
me dij o el doctor Jorge Alcocer (secretario
de Salud), y tiene razón, que hay que tomar
algunas determinaciones en las próximas
semanas". Por favor, tomen las determina
ciones, no vayamos a a empezar con que el
pueblo bueno y el conocimiento malo.
Ebrard informó que México ha partici

pado en la Conferencia para la Respuesta
Global para el Coronavirus, así como en la
Cumbre Global de Vacunas. Se participa en
la Coalición para las Innovaciones en Pre
paración para Epidemias (CEPI), la Alianza
Global de las Vacunas e Inmunización (Gavi)
y la Organización Mundial de la Salud (OMS).
En el marco del CEPI, señaló que México

participó con cuatro proyectos para encon
trar la vacuna contra el covid19. "Uno es de

laUNAM, del Instituto de Biotecnología, otro
de AvimexIMSSUNAM; otro de ITESMy
Universidad de Baja California y otro de la
Universidad Autónoma de QuerétaroInsti
tuto Politécnico Nacional... Al mismo tiem
po se tiene acceso a todos los protocolos de
la CEPI que nos permite saberenqué estado
se encuentra cada uno de los proyectos en el

mundo respecto la vacuna".

2:30 pm.
La hora sagrada. Dice Ebrard que se bus
ca distribuir las dosis equitativamente en
tre 77 países: "Un fondo multilateral para
promover el acceso universal y equitativo
de una vacuna segura y efectiva a través de
compras consolidadas por adelantado...
Para eso hay que decidir y tener acceso a la
información de los denominados resulta

dos de la fase 3, que es parte del protocolo
de cada una de las vacunas.

"Tenemos relación muy cercana con Es
tados Unidos, con la Unión Europea, con
China, con América Latina donde estamos
compartiendo esa información... Lo vamos
a estar informando permanentemente, lo
importante es estar ahí. Tener la informa
ción y tomar las decisiones correctas. La
naturaleza misma de cada decisión es téc

nica. Ya le corresponderá a la Secretaría de
Salud decir: 'en este protocolo vamos a es
tar interesados, en este no'".
Gil hace tila para que lo vacunen. Venga.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Henry David Thoreau: "Las matemáticas
no mienten, lo que hay son muchos mate
máticos mentiroso^'.

Gils'enva

Tomen determinaciones.
No vayamos a empezar
con que el pueblo bueno
y el conocimiento malo
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¿Quiénes son
las víctimas

de Lozoya?

17
126 de septiembre de 2018,
un Juez federal condenó

—aJavierDuarteOchoa,ex
gobernador de Veracruz, a nueve años de
prisióny una multa de 58 mil890.60pesos.
La disparidad de los presuntos delitos

contraía sentenciay la multa, así como de
claraciones del propio Duarte sobre que
había sido presionado para aceptar el pro
cedimiento abreviado, hicieron que laorga

nización civil Tojilpresentarauna denuncia
frente alaPGRen donde lo más importante
es que los ciudadanos fueran reconocidos
como víctimas del delito y por lo tanto pu
dieran participar en el proceso, entre otras
cosas, para vigilar que ese tipo de acuerdos
no sucedieran sin alguna supervisión.
La denuncia ha caminado el laberi nto

judicial mexicano siempre con la oposi
ción de la antes PGRy hoy Fiscalía Gene
ral de la República; ganaron un amparo, la
Suprema Corte se negó
a atraer el caso y un Tri
bunal Colegiado con
votación dos auno deci

dió que Tojil no era víc
tima de la corrupción
de Duarte. Vale la pena
decir que varias instituciones académicas
y gremiales de prestigio hicieron amicus
curiae acompañando ala organización.
Ahora, Estefanía Medina y Adriana

Greaves, fundadoras de Tojil, han acu
dido a la Corte Interamericana de la
Comisión de Derechos Humanos a de
fender ese derecho.

Lohacenconel caso Duarte—yese ex
traño arreglo— bajo el brazo, pero en el

momento que arranca el caso judicializa
do de corrupción más importante en mu
cho tiempo en México. Uno relacionado
con la principal empresa de México, con
lapolíticaylas campañas electorales, con
cómo se negocian las reformas legislati
vas y podría terminar involucrando a un
exPresidente de México.
Y ese caso vaaterminar en un acuerdo

entre uno de los protagonistas del presun
to delito y la fiscalía Cosa que no está mal

en sí misma. Los delitos
relacionados a corrup
ción son difíciles de ar
mar pyobar;ent()doel
mundolamayoriadeve
ces se necesitan pactos
similares. Lo importan

te es la calidad de ese acuerdo en relación

con el delitoy sus responsables.
Y por eso importa la transparencia

del acuerdo, sus razones y sus conse
cuencias. Y por eso importa que la socie
dad esté de alguna manera involucrada
enelprocesopenal.Y poresoimportalo
que Estefaníay Adriana harán frente la
CIDH. Porque las víctimas de Lozoya et
al... Fuimos, pues sí, todos. ¡

LOS delitOS de
cornipción son difíciles
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C"
uando los periódicos papel lideraban

\B I i los medios de comunicación, surgie
A ron los tabloides sensacionalistas,

buitres en busca de la carroña que multiplicaba los
lectores. BildZeitung, Daily Mirror, The Sun, Frail
ee Soir, News ofthe World son ejemplos de un pe
riodismo que a mí no me gusta, pero que tiene de
recho a existir. En España, El Caso triunfó durante
muchos años. El diario amarillo Claro, sin embar
go, fue el más escandaloso fracaso en la historia de
Prensa Española, editora del ABCverdadero.
Ahora el sensacionalismo y la basura se han

trasladado a algunos programas de televisión que
pelean frenéticamente por la audiencia. Felipe
González ha desnudado la situación al referirse
al eco desmesurado de unas conversaciones apa
ñadas entre un comisario corrupto y una dama
despechada. Ni el rigor jurídico ni el periodístico

pueden considerar seriamente
la sarta de bulos, insidias, des
calificaciones y medias verda
des que se han derramado como
una torrentera desde la televi

sión sobre la ciudadanía espa
ñola, atónita y un poco harta ya.
Harta de los albañales de una
enmascarada maniobra desti
nada a reducir a escombros el

sistema que durante cuarenta años ha proporcio
nado a España, paz, prosperidad y libertad, situan

do a nuestra nación en la vanguardia del mundo.
Y recuperando el prestigio perdido durante la dic
tadura atroz del caudillo Franco, el amigo del duce
Mussolini y del íüiirerlí itlcr.
Lo peor, ha afirmado Burgos, es que aquellos

«que tanto le deben a la Corona, ...callan». He es
crito en reiteradas ocasiones que González es el
gran hombre de Estado del siglo XX español, como
Cánovas del Castillo lo fue del XIX. Frente a las ti
mideces, las indecisiones y las estúpidas veladuras
de algunos sectores del centro derecha, González
ha desenmascarado ala dama chantajista. Cuando
se analiza en su conjunto lo filtrado a través del co
misario corrupto se llega a la conclusión de que, al
margen de maniobras políticas laterales, lo que se
ha pretendido es someter ala Familia Real aun de
leznable chantaj e. Por fortuna, la firmeza de Jaime
Alfonsín ha cercenado la extensión de la maniobra

chantajista. Almudena Martínez Fornés ha resu
mido la verdad sobre los audios grabados por el co
misario en complicidad con la dama despechada.
Habrá que confiar en que la Justicia suiza, y tam
bién la española, sitúen a la chantajista en el lugar
que le corresponde.

Lo que se ha
pretendido es
someter a la

Familia Pveal a un
deleznable chantaje

"Nadie recordaría al buen samaritano, si además de buenas intenciones no hubiera tenido dinero"

Margare! Thatcher
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Odebreclitylos
estertores del
neoliberalismo

Vivimos días que son, al mismo tiempo, extre
madamente peligrosos y profundamente
esperanzadores. El neoliberalismo, el com

plejo y longevo sistema de opresióny saqueo que dominó
a Méxicopor 36 años, que provocó el desgarramiento de la
sociedadyprofundizó la desigualdad social, se viene abajo.
Se acelerará con su caída—de ahí la esperanza— el pro

ceso de transformación que 30 millones de votantes or
denamos conducir aAndrés Manuel López Obrador. Sin
embargo, no habrá de desmoronarse sin presentar antes
—y esto eslopeligroso— unaferoz resistencia.
Lo amenaza de muerte un escándalo, la operación Lava

Jato, que ya costó sangre, prisión, persecucióny vergüenzaa
los más altos estratos de la clase política en América Latina.
800 millones de dólares repartió como sobornos, entre

2001y 2016, la empresabrasileña Odebrecht que obtuvo, en
ese mismo lapso, un ingreso de12,000millones de dólares.
Sólo en Perú hay dos ex Presidentes presos, uno pró

fugo y otro más, Alan García, que prefirió quitarse la vida
En Brasil, Colombia, Argentina, Panamá Ecuador, Gua
temala, El Salvador a otros mandatarios, congresistas, lí
deres políticos ya se les persigue o se les enjuicia

En México, la empresa brasileña se encontró con un régi
men que hablaba su mismo idiomay que tenía como compo
nentes genéticos esenciales la corrupción y la impunidad A
billetazos se abrió paso hasta Los Pinos donde, con Felipe Cal
derón, llegó a celebrar incluso un consej o de administración.
La ilegitimidad del go

bierno calderonista facilitó a
Oderbrecht su operación en
México. Entre ladrones se en
tendieron rápido y comenza
ron, aprovechándose de la de
molición de Pemex empren
didaporel hombre del "haiga
sido como haiga sido", a per
petrar el saqueo de la nación.

Luego vino Emilio Lozoya, la campaña de Enrique Peña
Nietoy la danza de los millones en sobornos. Comprar can
didatos y elecciones era una práctica común para Odebre
cht La pinza se cerró; la televisión, el poder económico y la
empresabrasileña sentaron a Peña Nieto en la sillay pusie
ron, además, la plata para comprar a legisladores, a líderes
opositoresyaperiodistaseimponerlaReformaEnergética
El negocio se volvió tan grande y tan fácil que incluso

Alonso Ancira perteneciente al primer círculo del salinis
mo, revendió al Estado una planta converüdaen chatarra
El sistema de complicidades, la impunidad imperante,
permitíalas estafas más descabelladas.

Lozoya va a hablar, tiene que hablar para salvarse y tie
ne mucho qué decir. Un tsunami político se avecina. En
Los Pinos comenzó esta historia, y a los últimos inquili
nos de esa casona, Felipe Calderóny Enrique Peña Nieto
—como a su padrino, Carlos Salinas de Gortari—, tendría
que arrastrar la marej ada
Eso es lo peligroso: la amenaza que se cierne sobre

las cabezas de ese sistema, de esa organización crimi
nal que —en sus estertores— luchará abrazo partido
para salvar a sus líderes, y sobrevivir.
Hay que cuidar a Lozoyay estar atentos a las acciones

deljnarco.Nodebedescartarselaexistenciadeunnivelde

coordinación operativa entre el viej o régimeny los capos:
sus últimas acciones, el carácter y el momento en que se
produjeron las mismas, parecen demostrarlo.
Desestabilizar al país es, ante el riesgo de caer en pri

sión, una apuesta que pueden hacer quienes han saquea
do y sometido a México. Se toparán con López Obrador,
y con los millones de mexicanas y mexicanos que quere
mos un país libre de corruptos, conjusticiay en paz. —

Desestabilizar al país
es, ante el riesgo de
caer en prisión, una

apuesta de quienes lo
han saqueado...
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Derrota de los
derechosos progres
*7

I J 1 Tribunal Electoral del Poder Judicial
i de la Federación sofocó la maniobra

J I— • ' I que fraguaron diputados de Morena y
el PT para dinamitar la democracia en México.
"Golpistas", les llamó Porfirio Muñoz Ledo a los

gandallas que impulsaban la reposición del proceso
de selección de los cuatro nuevos consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral.

La imposibilidad de que se repita el procedimiento
fue explicada por los magistrados al desecharlas im
pugnaciones que presentó un trío de aspirantes que no
dieron la talla para figurar en las quintetas de las que la
diputaciónfederalseleccionaráalos cuatro ganadores.
Para explicar su decisión —inapelable por fortu

na—, el Tribunal argumenta que el método seguido
por el Comité Técnico de Evaluación quedó consu
mado de manera irreparable; se trata de una etapa
culminada, imposible de reponer. El procedimiento
"está conformado por plazos improrrogables" y el
CTE, de naturaleza transitoria, carece ya de vida ju
rídica: se extingue en cuanto entrega sus propuestas
a la Junta de Coordinación Política.
La derrotajurídica les cayó a los "golpistas" more

nistas y morenianos de manera indirecta pero irrecu
sable con elfallo sobre las impugnaciones presentadas
por Diana Talavera Flores y Dora Rodríguez Soriano,
quienes denunciaron una imaginaria "violencia polí
tica de género", así como Santiago López Acostay Ar
mando Hernández Cruz.
El Tribunal se botó la pun

tada de rolar la patraña es
grimida por las quejosas,
dando aviso al traqueteado
Conapred y a la destartalada
Comisión de Atención a Víc
timas, quienes perderán el

tiempo tratando de descifrar
cómo es que un CTE integra
do por cuatro muj eres y tres hombres hizo "víctimas"
de una suerte de machismo a ese par de señoras.
Hacia el final de las tareas del CTE, el pulcro proce

so de selección de las quintetas lo ensució la insensata
i ntervención del académico John Ackerman, el más
activo intelectual del lopezobradorismo, empeñado
en imponer a Talavera Flores.
Los otros seis comisionados (uno el constitucio

nalista Diego Valadés) difundieron un documento
en que no dejan duda de que se atuvieron con escrú
pulo a las reglas fij adas por la Cámara de Diputados;
los aspirantes pudieron expresarse con toda libertad
en las entrevistas y las preguntas que se les hicieron
fueron planteadas también conlibertad; las reglas pa
ra la definición de las listas finales de 10 muj eres y 10
hombres fueron aprobadas por los siete integrantes
originales de manera unánime, una de éstas decidir
preferentemente en consenso y, de no conseguirse,
por mayoría de votos. Y por la quejosa Talavera vota
rontres afavor pero cuatro en contra.
Ayer, la ex comisionada periodistayfeminista Sara

Lovera denunció que Ackerman "tenía o tiene un in
terés personal en Diana Talavera", y que "ahora que
se publican fotografías de amistad antigua. ¿Cómo es
que no se excusó al revisar su expediente...?".
La izquierda consiguió que gobiernos y partidos

sacaran del INE sus manotas y los golpistas dizque
progres, siempre, son derechosos vergonzantes.

El pulcro proceso
de selección de las

quintetas lo ensució la
insensata intervención

de John Ackerman
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Dos mujeres hablan:
una de Ackerman,
otra sobre Lozoya
Paciencia, sí; resignación, no

Florestán

II
oy recojo el testimonio de dos
mujeres a las que conozco hace

l_ _l L. muchos años y respeto, una Sa
ra Lovera, reportera, y otra Vanessa Rubio, desde
el lunes senadora del PRI con licencia.

De Sara, que formó parte del Comité Téc
nico Evaluador para la selección de los cuatro
nuevos consejeros del INE, rescato la exhibi
ción que hizo de John Ackerman, al que llama
un individuo sin ética, que miente, que fue im
puesto en el Comité. Sus actitudes fueron siem
pre sospechosas. Pero evidentemente su com
portamiento es peligroso. Estuvo emboscado y
cuando no logró sus objetivos, entonces se hace
eco de quienes sí trabajan por destruir al INE. Se
convirtió en su vocero. No tuvo empacho en con
vertirse en un censurador. Rompiendo la regla
in terna escribió, se exhibió, dio de qué hablar. Jo
hn Ackerman, que no se excusó del conñicto de
interés, revisó el expediente de Diana Talavera
Flores, a quien quiso incluir en las quintetas has
ta el último momento sin una lógica racional. Te
nía o tiene un interés personal en Diana Talavera
cada vez más claro ahora que se publican fotos de
una amistad antigua.
Vanessa, quien el lunes pidió licencia al Se

nado por razones personales y académicas,
respondió a las insinuaciones de que su salida
tiene que ver con la llegada de Emilio Lozoya,
de lo que me dijo: Una cosa es pensar distinto,
debatir ideas y otra muy distinta e inaceptable

son las mentiras, y eso es una absoluta mentira
porque no puedo ser más ajena a este tema, no
hay manera de un hilo, de una vinculación, na
da. Absolutamente nada. No se vale que la gente
salga por intereses oscuros, pero al final del día
la mentira es inaceptable. No se vale especular y
especular con mentiras.
Aquí quedan los testimonios de dos mujeres

intachables a las que los perversos quisieron ca
lumniar y a los que respondieron de un modo ro
tundo. Oj alá hubiera más Loveras y más Rubios.
RETALES

1. PASO. Una vez que el Tribunal Electoral des
echó las tres impugnaciones, una de ellas de Dia
na Talavera, para reponer el proceso de selección
de consej eros del INE, hoy se votarán en San Lá
zaro. Los elegidos necesitan mayoría calificada
de dos terceras partes de los presentes. De no te
nerla, los insacularán el jueves, o el viernes en la
Corte. Pero habrá consej eros;
2. REGRESO. El avión presidencial regresa ma
ñana a su hangar, el que fue presidencial, donde
el lunes el presidente López Obrador dará su ma
ñanera. El TP01 permaneció 20 meses en unas
instalaciones del desierto de California y vuelve
para seguir en el discurso; y
3. RENUNCIA. El Presidente pasó de no tener
certeza de la renuncia de Javier Jiménez Espriú
a la SCT, el lunes, a no confirmarlo ni negarlo,
ayer martes, y que mañana jueves hablaría con
él, cuando él es único que puede tener certezay
confirmarlo o negarlo,

Nos vemos mañana, pero en privado
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A riesgo de parecer repetitivo, me temo que la opo
sición debería de reagruparse frente a alguien
que los provea de apoyo profesional que les apli
que una terapia de choque, algunas sobredosis
de chochos muy potentes que los arrojen auna

quinta dimensión, a través de un portal tipo Dark, que les
permita a estos muchachos tan locos entender que en la
política como enlavidahay que seguir los lineamientos del
gran Clavillazo (pero no el del PK0: "¡Lacosaes calmada!".
Digo, no hay duda de que están en su derecho abuscar el

derrocamiento de esta insensata dictadura comunista neo

venezolana que tanto nos aterra, pero me temo que están to
mando el camino equivocado y sórdido, pero lo que es toda
vía peor, rayando en lo ridículo.
O sea, tomar en serio a los de la "Eh,

la BOA" si sus planes están basados en la
acumulación originaria de la histeria co
lectiva y en la propagación de informa
ción de dudosa categoría que terminan
enunbatiburrillo peor que los de Murillo
Karamy García Luna Productions.
Bueno, hasta Javi Lozano ve muyj odi

daala oposición, jejeje.
Ahí tienen el caso de la doctora Denise Dresser que me

parece muy representativo de todo este desastre. Por su
puesto no es su culpa, pero aljuntarse con esa banda de los
aBOAjofírm ¿m tes ha ve ni d o perdiendo labrillantez que an
tes la representaba. Ella, que hace diez o doce años podía ser
como el Fuego de San Telmo, alumbrando a les batéaushi

vres extraviados en los acantilados del conocimiento, ahora
navega sin rumbo sin que nadie, quizá por temor (a mí me
da más miedo que la señora Wallace y Laura Zapatajuntas)
o inseguridad, le haga saber que está regando el tepache.
Ya confundió aunapomstarconun médico fallecido a cau

sa del covid luego retuitea todas las fake
news posibles con más entusiasmo que
el expresichente Jelipilloyya en el col
mo del alucine ranchero ahora compar
tió con azoro superlativo y con un tono
francamente histerias una nota sobre

un camillero que fue maltratado de fea
manera por una multitud que lo acusa
ba de propagar al bicho diabólico. Por
supuesto, echándose su cocacolota acu

só a la4T de no proteger a los trabajadores de la salud, lo cual
no habría estado nada mal si tan enoj oso asunto no hubiera
ocurrido en Argentina Amenos que ella tenga otros datos y
piense que nuestra frontera llegahasta la Patagonia rebelde
yque el PzpifcaHiguaínseaunodeloshijos de Pedro Páramo.
¡Lacosaescalmada!

Me temo que están
tomando el camino

equivocado y
sórdido, rayando en

lo ridículo
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Diputados: el
fraude del día

siguiente

Las mayorías fabricadas
por Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputa

dos no solo violan la Constitución, tam
bién alteran el veredicto democrático:
son un atentado contraía voluntad real
de los votantes.

Las cifras son así: Morenay sus alia
dos recibieron 43.6 por ciento de los
votos en la elección de diputados. El

resto de los partidos, hoy de oposición,
obtuvieron 56.3 por ciento de los votos,
una clara mayoría absoluta
Pero en el mes de septiembre de

2018, luego de las maniobras de More
nay sus aliados, al instalarse la Cámara,
los otros partidos se habían vuelto mi
noría: tenían solo el equivalente a 38.4
por ciento de las curules, contra el 56.3
por ciento de sus votos recibidos.
Morena, en cambio, se había vuelto la

mayoría absoluta, con
51 por ciento de las di
putaciones, habiendo
obtenido solo el 37.25

por ciento de los votos.
La coalición Juntos

Haremos Historia, por
su parte, había recibido 43.6 por ciento
de los votos, pero tenía el 61.6 de las cu
rules. Morenay su coalición les habían
arrebatado alos otros partidos la mayo
ría que les dieron los votantes y los ha
bían vuelto la minoría que sonhoy.
Se consumó así, en sentido estricto,

un fraude aposteriori, un fraude hecho
después de las elecciones: el fraude del
día siguiente, una alteración radical de

la voluntad de los votantes luego de que
se emitieron y contaron los votos.
Apenas pueden exagerarse las con

secuencias de esta manipulación para el
ej ercicio de gobierno de los últimos años.
Através de la capturafraudulentade la

Cámara de Diputados, el nuevo gobierno
se hizo de unpoder que en estrictas cuen
tas no le dieronlos electores.

Hay espacio para cuestionar la legi
timidad de este poder, alcanzado frau

dulentamente y ejer
cido sin recato por el
Ej ecutivo en muchos
ambltos ^es(|e
nara ramhiar la (.onspara cambiar la Cons
titución con meno
res resistencias en el

Congreso y para aprobar leyes secun
darias, de mayoría.
Sobre todo, para tener manos libres en

la asignación del presupuesto, cuya apro
baciónpormayoría absoluta (50+l)es fa
cultad exclusiva de los diputados
El pueblo de México no entregó

la Cámara de Diputados al Ejecuti
vo. Ese fue un regalo de sus plomeros
electorales.^™

El nuevo gobierno se
hizo de un poder que no

L 1

le dieronlos electores
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PEPE GRILLO

EL INE BRINCA EL OBSTÁCULO

Eos reventadores morenistas perdieron et duelo.
Se quedaron con las ganas de descarrilar el proceso de
selección de cuatro nuevos consejeros de! INE, como
parte del objetivo linal de asumir el control del instituto.
Las huestes bejaranistas tropezaron esta vez. pero lo
seguirán intentando.
El sector de Morena que defiende las instituciones, en este
caso Mario Delgado y Porfirio Muñoz Ledo entre otros, tiene
oportunidad de hacer una elección impecable de los mejores
perliies posibles.
Se ¡sorteó un obstáculo importante, el proceso democrático
prevalece y el ESE incluso puede salir fortalecido.
Lo deseable es que esta misma tarde los elegidos rindan
protesta sin contratiempos en el salón de sesiones del INE
ante el consejero presidente, Lorenzo Cúrdova y el secretario
ejecu L ivo, Edmundo Jacobo.

Cubre bocas» factor oe éxito
Uno de los principales promotores del uso del cubrebocas
forma parte de la 4T: es el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera. Con el añadido de que lo dice en público.
El pasado 2 5 de junio Herrera anuncio que dio positivo
en la prueba de COVIDI9. Días después, el 1 i de julio se
reincorporó a su trabajo en las oficinas de Palacio Nacional.
Resulta que, durante una reunión con empresarios
de la transformación, Herrera dijo algo que merece
recuperarse: el cubrebocas no solo serv irá para
ia emergencia sanitaria, sino que será clave en la
recuperación de Ja economía nacional.
Para que la actividad económica y la lucha contra la
pandemia convivan, lo que es inevitable pues será una crisis
larga, el uso del cubrebocas es factor clave para relanzar con
éxito la economía.

La pregunta es si el planteamiento del secretario se habrá

escuchado con nitidez en todas las oficinas de Palacio

Nacional. Lo sabremos pronto.

Campaña negra del PAN

La jeta de Gobierno de la CDMX ¡10 se anduvo por las ramas.
Fue contundente, dijo: El PAN paga una campaña en mi
contraen redes sociales.

Claudia Sheinbaum aseguró tener pruebas, contar con
información precisa de que Acción Nacional paga para
dañar su trabajo a! frente del gobierno capitalino.
Si se está usando dinero público en este operat ivo el
blanquiazul está metido en problemas.
No es que sea algo inédito tirar lodo en redes sociales
o emprender en campañas negras en las que también
incurren con regularidad las huestes de Morena, lo que es
inédito es que ha afectada señale en público al agresor.
A ia declaración debe seguir, para ser consecuentes, una
denuncia forma! y una respuesta del PAN por alusiones. Arrojar
luí a ios callejones oscuros de las redes será benéfico para todos.

Jalisco y su semáforo

El doctor IjópezGateil va por un lado y los sectores
productivos de Jalisco por otro.
Empresarios y centrales obreras de estado se formaron en la
ventanilla de los expertos locales en cuestiones sanitarias y
resolvieron que seguirán su propio camino y atender a su
propio semáforo sanitario.
Y es que el subsecretario de Salud federal insiste en mandar a
Jalisco a semáforo rojo con una intencionalidad política, no
sanitaria, según se dice por allá.
Lo cierto es que cinco meses después del inicio de la jornada
de sana distancia, no han logrado ponerse de acuerdo.

pepegrtllocronlca @gm ail.com
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Rubén
Argüerg

El 21 de julio de 193S. el cirujano
oardiotorácico encabezó a un

grupo de especialistas que reali
zó el primer trasplante exitoso de

corazón en Pvféxico, en el Hospital de Especiali
dades del Centro Médico Nacional La Raza. Lo

que fue todo un cambio que transformó la cultu
ra relacionada con una muerte cerebral y abrió
los programas de trasplantes en nuestro país.

Dolores
Padierna

La diputada federal de Morena
rechazó las afirmaciones del di

putado Porfirio Muñoz Ledo,
quien calificó de "golpistas" a ios

sgisladcres inconformes de Morena y del PT que
firmaron una carta en rechazo al proceso de
elección de cuatro quíntelas de aspirantes a con
sejeros del INE. La diputada, esposa de Pené
Bejarano, llamó "francotirador verbal a MUñoz
Ledo.
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ANIMALIDADES

MUNDO SÓRDIDO

fis^uki Íii'íri1 [íím ífcüíi? pjinj/ grandecon los
animales no /iipppiíipifls en logeneml. Na les

fin JwsÉflftü la crueldad, nuil uso y aíuíía rfe ios
Íwiiiiií cpi ia Ííinrafi¡fí£;¡!!íí 1/ demás festejos
prJírdvos, pura ahora irse sobre los perros,
peor aún tíimtíJUiíTJÍí1 twifm Il>s íí(EÍ<Jl)s

iuíhJgs ¿Aimprírí'íicíis de cacería jjrijnifívti ¡j
que en manto ya no les cfliivíepifi! o no les son

útiles al propósito o les gastan sin el debido
íyjpíMrÍMHiifiiío, oiVíjt'iLYf] o síinpícjpimfi'
t'itnüíío les estorban. no sólo los abandottan

sino que los ahinvari... si... o íes dejan atados
endesértiios y lejanos caseríos przrci ¡jeíc
sus agonizantes lamentos no puedan ser

escuchados y ijüíí'iyííí dcsfjiíicitfl, sufriendo
ifJít'SmVtiWt', £"0fJIO JY^tí/ííMÍtl íic" ElfJíE JíterJÍL'
fiiíPfiíiíiíi íiiíft/j pit'Nft1 tm.í toniíifiri, ¿ííjmí'pót] ti
la ijue, OJO, está siendo evidentemente omiso
el gobierno, pese al riesgo que significa ijqne
Jiíi ido empeorando, ¿ííÍ coífio se ííotiiipinitó el
pisado 16 de julio cuando fueron encontrados

en un rio de Sevilla tres ejemplares atados
tic PíidTPms y pntíis \¡ ePic'ostíiiíKÍfw, rio sin

antes haber sido fnifíp/icpiíf flpnJftidffií, Dos
PHHfiffflii ¡pJpoífíiiííJS i1 desconozco a la féchala
fOFHÍiiiííf] íídspfjJíT^ii'JVJiít', YfSflcjiíí', si'JJÍÍN,

el encierro pandémico p pos haría mejores
personas.

a que estoy sobre esas dos es
pecies en particular de nue
a he de referirlas parí iendo de
que hace unos días, en la capi
tal mexicana, donde ¡ios supo
nemos de avanzada* no solo se

mataron varios toros Ibera de norma para
el festejo particular que por su cumplea

ños organizó un fulano de nombre Pedro
í laces, lider sindical que para peor es Sena
dor Suplente por MORENA, loque no solo
le permite presumir amistad cercana con
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, sino infraccionar varias leyes y el Re
glamento Taurino locales, con tai de rea
lizar lo que denominó TAUROTÓN, o sea,
varios días de "corridas" en su honor, lleva
das a cabo en un predio ubicado en la alcal
día Tialpan. que como parte de la CDMX se
rige bajo una llamante Constitución que se
ñala como DEBER dar protección especial,
y respeto a la vida e integridad de los ani
males (no humanos i como "seres si luien
tes"'. Asi o más clara la gravedad del hecho
de quien además no acató tas medidas sani
tarias impuestas por la C0VQ319. reunien
do en un festejo a muchas más personas de
las autorizadas para eventos del tipo. ¿Cuál
es entonces el cambio tan cacareado por la
4T si todo está igual o peor? Y bajo ese te
nor andaba cuando.,.

Justo para celebrar el Día Mundial de!
Perro fui enterada sobre ta drástica actitud
de una funcionarla capitalina, afanada en
imponer su pequeñísimo poder a base de
amenazar con remitir a la autoridad com
petente a todo aquel protector que sea sor
prendido "dejando cadáveres" en el área a
su cargo, cuando en contrario, debería es
tar agradecida y reconocer la titánica labor
de tan admirables ciudadanos, ellos y ellas,
que desde hace décadas y de su peculio, re
parten el alimento que dentro del perímetro
del Bosque de Chapultepec y Panteón Dolo
res conserva bajo control la interacción de

los perros abandonados con la fauna silves
tre ocupante del área y los misinos huma
nos. Me reliero a Mónica Patino Skidmore.

directora de Gestión de tal Bosque, quien
sin conocer antecedentes y lo que al respec
to mandatan la Constitución de la CDMX y
su Ley de Protección a los Animales, pre
tende un absurdo que menos se entiende
al tratarse de una "Antropóloga Social por
el 1NAH" y mostrar total desconocimiento
sobre la milenaria liga de los mexicanos y
los chuchos. De seguir asi meteré en un be
renjena! al Gobierno local. V ya que estoy
sobre lo que no se debe hacer...

Protesto enérgicamente contra la de
cisión de Gustavo Cecilio Treviño, titu
la]' de Parques y Vida Silvestre de Nuevo
León, por cuanto siendo TIERRA DE OSOS
y máxime dado el noble comportamiento
del joven úrsido que recientemente inte
ractuócon tres irresponsables jovencitas en
Chipinque. NO PROCEDE SENTENCIAR
LO A VIVIR EN UN ZOOLÓGICO, cualquie
ra que sea. Es lo fácil, cuando no matarlos.
Si ese preciso individuo ya le perdió el mie
do ai humano, lo correspondiente es edu
car a la gente y establecer protocolos, có
digos y medidas preventivas, pero no cas
tigar al animal por su naturaleza curiosa y
de sobrevivencia, más si se insiste, al menos
contáctese a Érika Ortigosa de Fundación
Invictus para que la criatura sea traslada
da a! TVVAS que Pat y Mónica Craig tienen
en Colorado. EUA: enorme lugar dedicado
ai rescate y rehabilitación de grandes car
nívoros, que una vez recuperados y adap
tados lo gozan a plenitud,
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EL BUZON

Las páginas de CRONICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* tiaciimaKar roiiifa.com.mx o a nuestras redes sociales
¦* ri'.'jru i : LaCronicaDeHoy
Fflrt'ÍHKiJi: La Crónica De Hoy

Los textos no deberán exceder las ISO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Respecto a la nota titulada "OO
VID familiar: un solo cubre tío
cas para papá, mamá y dos hi
jos'". nuestros lectores y ciber
nautas hicieron los siguientes
comentarios:

Miriam Payán: Ay no.has
ta puedes acondicionar un pa
ño, una toalla,un trapo, una ca
miseta, un calcetín corno cubre
bocas.

Rosa Orozco: Por cosas como és

ta se recomendaba que entendie
ran el uso de] cubre bocas,,, La
mentablemente iodo b distorsio
naron.

Diana Ponce: Compartir cu
brebocas es como si compartie
ras la ropa interior. Volverlo a
usar sin lavarlo es como si re

pitieras ropa interior. En nues
tra boca habitan muchas bacte

rias, es por eso que se recomien
da desecharlos o lavarlos y des
infectarlos bien,

Mario Rodríguez: Cada quien
es culpable por sus actos y debe
asumir tas consecuencias por
los mismos.

Aron Lopezi Qué inconcien
cia de las personas, cómo se les
ocurrió haber hecho alsio asi. es

to es un claro ejemplo de la fal
ta ele información y la ignoran
cia. por culpa de uno ahora to
da la familia esta contagiada, lo
que tienen que hacer las perso
nases seguirlas indicaciones del
gobierno para evitar casos como
este, esto se hubiera prevenido
si estuvieran más informados.

Andrea Parras Irresponsabi
lidad total por parte de los pa
dres de familia, es sorprenden
te el nivel de ignorancia de las
personas, creen que el virus no
es real o que están exentos de
esto cuando la verdad es otra:

lo que está matando a las per
sonas es la ignorancia y la falta
de información para prevenir el
coronavims.
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RINOCERGNTOSiS

Golpe de timón

CiJ/iiiíío Josqiif íiiíiiiffc™
pjfj'íit'ü Íí? vergüenza,

bsíjlif píffííctí'l! píerífeíl el nfS|7ftíJ
Georg Christoph Lichtenberg

uizás aún más negativo que
su decisión de declarar Ea gue
rra contra el narcotráfico, lúe
que el expresidente Felipe Cal
derón Hinojosa, procediera sin

f/ una estrategia sustantiva, Hoy
el gobierno —entonces oposición— que
tanto condenó Ea guerra contra el narco,
ha dado muestras claras de seguir exacta
mente los misinos pasos.

Aunque los enemigos principales no
son ahora La Ftiuiiliti AíitVianaiiiíí ni Los Ze
tas, el combate al narco continua; la segu
ridad pública también se ha militarizado
y el empleo de las fuerzas armadas IFA) se
ha desnaturalizado tanto que incluso par
ticipa en la prevención de 3a corrupción,
tomando el control de puertos y aduanas.

Apenas hace unos dias, en un inédito
suceso, el que ahora sabemos es un gru
po élite del CJNG lo sea que aún no cono
cemos a la tropa que normalmente es más
numerosa), hizo gala de su poderío arma
do: camionetas blindadas, armas largas y
de grueso calibre, uniformes con camuflaje
militar y un ejército de individuos vitorean
do a su líder. La respuesta del gobierno fue
de fábula en dos tiempos: Primero, Análi
sis de la autenticidad y temporalidad ¡no
vaya siendo un video/ufe', de otro tiempo,
de otros lugares u orquestado por los neo

liberales). Segundo. A estar tranquilos to
dos que ese derroche de poder de grupos de
lincuencia les organizados no es amenaza
contra el gobierno ni la población sino con
tra otro cártel. ¡ Ah bueno! Y pensarque ca
si nos preocupamos en vano.

Si el problema de la delincuencia co
mún es de por sí grave, mucho más So es
que la delincuencia organizada (do), lejos
de contraerse se extienda a territorios:y ob
jetivos sobre los que antes no tenía alcan
ce. El alendado vs. el secretario ("Jarcia Har

i'uch, es un claro ejemplo, también inédito,
Je la presencia y actuación de la delincuen
cia organizada en plena capital del país.

¿Porqué ocurrió el ataque? Ocurrió por
que pudo ocurrir bajo alguna(s) de esta! s l
hipótesis, Uno. Porque nuestros sistemas
de inteligencia fallaron absolutamente, ni
lo vieron venir. Dos, Si lo previeron y no se
evitó porque, en algún nivel, existió com
plicidad para permitirlo. Tres. Sí lo previe
ron. pero no lo evitaron porque las orga
nizaciones criminales son más poderosas
y están mejor preparadas que las fuerzas
del orden. Cuatro. Las condiciones son hoy
más favorables para que la ¡doí amplíe su
margen de actuación. Cinco. Si el clima
de hoy es menos propicio para Ea (do) por
que las acciones gubernamentales están
pegando donde deben pegar, ver puntos
Uno, Dos y Tres,

En cualquier caso, la estrategia de pre
vención y erradicación del delito está ta
llando. Probablemente la presencia de or
ganizaciones criminales se intensifique.
Apuesto a que la estrategia seguirá siendo

de lucha contrae! narco. Porque asi lo qui
so el gobierno o porque ese son es el que le
están tocando.

Esto en delincuencia organizada y en
Ea desorganizada, apenas se dio a conocer
el incremento en el delito de feminicidio y
Ea respuesta del presidente fue decir que sí
se está apoyando a las mujeres, niñas y ni
ños aderezando con aquella eterna can
taleta de que son sus adversarios políticos
quienes minimizan su labor, Como si hie
ra posible manipular los hechos y datos du
ros con criticas desde la oposición y Ea lu
cha contra el íéminicidio comenzara con
dádivas verbales.

El Secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, se puso a.salvo con el siempre
úti! escudo de Ea competencia local. eso si.
antes dejando claro que desconoce la regu
lación actual de ese delito pues dijo "hay es
tados que todavia no tipifican el feminici
díon. Hace anos que todos los Estados tie
nen tipificado el feminicidio salvo, quizás.
Chihuahua, que sí Eo regula, aunque no co
mo delito autónomo sino como una agra
van Le del homicidio.

¿De recursos cómo andamos P liste año
se expidió el decreto mediante el cual se es
tablecieron medidas de austeridad para ¡a
Administración Pública Federal y de ellas
quedaron su je tas a t rato excepcional diver
sas acciones prioritarias como la Guardia
Nacional y las Secretarias de Marina y de
la Defensa Nacional.

Sin embargo, a pesar de que la Guar
dia Nacional y Fuerzas Armadas estén in
miscuidas en temas de seguridad pública,
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no constituyen todo el cuerpo armado de
combate a la delincuencia, pues falta Ea po
licía auténticamente civil, que representa
el eslabón de primer contacto con la ciuda
danía y que no está contemplado con "tra
to excepcional" o sea que mientras el CJNG
hace alarde de sus recursos, nosotros le re

gateamos los propios a las corporaciones
de seguridad.

Cuando el gobierno de !a 4T comenzó,
e incluso antes, se jactó de Eo diferente que
harían las cosas y del estado de bienestar
que generarían. Ese cambio comenzaba
transfiriendo la responsabilidad de la segu
ridad pública de la súper Secretaria de Go
bernación auna supuestamenteespeciali
zada Secretaria de Protección y Seguridad
Ciudadana. Hoy seguimos en eso, una me
ra suposición,

Lo más dramático de nuestras circuns
tancias, no es en si misma la delincuencia
sino o ¡a profunda obstinación por reco

nocer la crisis que nos consume o el des
dén por la inteEigencia de los gobernados a
quienes creen poder engañar indefinida e
inconsecuentemente.

Cuitado Jfis iiísí/íiífíojií s1 son incapa
ces de ntiíiziir adecuadamente tales jjí>
tcstndes i} herramientas (se reiiere a leyes,
reglamentos, organismos y uso de la fuer
za) t) fallan sm irspojisfiMííffiíí de pre
servar la vida, ¡a intetjridadij ía propiedad
de ¡aspersonas ¡as poblaciones, cntracn
crisis su primera razón de ser, se debilita
el anurdo que hiIicu/u íhs íilsí í¡ iidíjpu'jf h
Jíi .s'Ofií'iífffí, se degrada la calidad de vírffi
se pone cu peligro ¡a existencia misma

del L:sffHÍtí. No son mis palabras. Con esta
porción en su diagnóstico, hace más de un
año. la iísírníeijín NfH'iopjfií de SecundadPú
blua predijo nuestro presente.

Aunque los enemigos

principales no son ahora

La Familia Michoacana ni

Los Zetas, e! combate al

narco continúa; la seguridad

pública también se ha

militarizado y el empleo de

las fuerzas armadas (FA) se
ha desnaturalizado tanto

que incluso participa en la

prevención de la corrupción,
tomando el control de

puertos y aduanas.
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EL GR I STALAZO

La ¡¡

y ¡a desconfianza

i valiera para algo he
aquí una premisa: la in
competencia \ rea! o apa
rente! resulta —a fin de
cuentas—. tan dañina

como la corrupción.
En ambos casos ambas generan

desconfianza pública y despresti
gio. además de producir dispendios
y pérdidas de tiempo, La «irrupción
frena y envilece el Irabajo público:
la incompetencia lo degrada. En
ambos casos las cosas saboteadas
por inepcia o inmoralidad, se deben
repetir, corregir, rehacer.
Por eso las cosas deben salir

bien. No sólo las obras públicas,
también las acciones de gobierno,
ya sean campañas sanitarias o cap
turas de fugitivos.
Todo debe plantearse correcta

mente, presentarse con celeridad,
precisión y atingencia. Sobre todo
cuando se cuenta con todas las he

rramientas del poder. sin dejar ren
dijas por donde se cuelen las sospe
chas. las dudas razonables para evi
tar toda suspicacia, toda apariencia
de equívoco o de plano todo el error,

Un gobierno como este, con to
dos los rendajes del poder en ma
nos del presidente de la República
quien puede (y debe, dirían algu
nos), controlarlo todo, no se

debería permitir tantos y tan
frecuentes patinazos perju
diciales sólo para él y su ima
gen de gobierno "letratrans
formador".

Dos son las expresiones
prohibidas para un Jefe de Es
tado. No se y no puedo.
Cuando no sabe o no se

quiere responder en confe
rencias de prensa convocadas
como parte de una estrategia
de perpetua presencia en los
medios, asi sea para exhibir
se como victima de ellos, só
lo se daña a si mismo, como 

por ejemplo—con el saínete de
Lozoya extraviado, de quien
no se sabia desde el pulpito, lo
y ei conocido por los medios a
los cuales se les había lanzado

un señuelo para Levarse al de
tenido a un hospital privado.

—¿Por qué 110 a un sana
torio del gobierno y si había
algún riesgo de seguridad al
Hospital Militar o al de la Marina?
Misterios sospechosos. Y la única
forma de acrecentar esas sospechas
y esos misterios es poniéndose a la
misma altura mediocre de! secreta
rioDurazo.

—¿Estrategia de seguridad? Re

sulta inútil crear semejante opera
tivo de distracción. Además innece

sario, excepto si se temiera un ata
que al estilo de aquel cuya comisión
casi le cuesta la vida at secretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX,
Ornar García.

Pero a linal de cuentas el gobier
no se instala en una contradicción:

ni el padrino de Mario Puzzo tuvo
un hijo en Oxford, ni se ignoran jo
no se quieren decir en ese momen
to). temas a los cuales otros tienen
acceso—asi sea por la vía del inte
rrogatorio de medios—, en las con
ferencias mañaneras.

Fi Presidente ha hecho de la no
respuesta una forma de respuesta.
El no me voy a enganchar es equi
valente a! "nocomment" de los polí
ticos americanos. Pero tarde o tem

prano el tema lo alcanza. La úni
ca forma de engancharse es cuan
tío hay un gancho. Y hay muchos.

1 "11a practica frecuente para des
embarazarse de columnistas incó

modos es muy simple: se les desli
za información disfrazada de "leak"

pri vilegiado y luego se les deja col
gados de la brocha, ya sea con re
nuncias o acontecimientos por ve
nir; nombramientos o aconteci
mientos importantes.

El furor por "ganar" noticias y
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manejar el "scoop", con frecuencia
lleva a muchos al error. Hace ya se
manas un columnista de finanzas

renunció" a Javier Jiménez del ga
binete. Cuando se lo preguntaron
al Presidente dio la más ambigua de
las 110 respuestas: no tengo informa
ción certera.

—¿Quién entonces tiene infor
mación certera sobre el gabinete
presidencial si no es el Presidente
de la República?

Entre los muchos mitos derriba
dos durante estos años cada raro

se vienen abajo los restos de aquel
axioma político: el presidente es el
hombre mejor informado de Méxi
co, Si, para empezar, eso no lúe cier
to nunca, pues más sabía quien le
llevaba la información o quienes se
la suministraban y administraban,
hoy resulta asunto pasado.

Por desgracia a veces un presi
dente —en este o en otros países—.
resulta el último en enterarse y el
primero en enredarse. Así se consa
gra el otro axioma, tan falso como

el primero: sus colaboradores enga
ñan a! Presidente,

En este caso 110 se trata de la ig
norancia de los temas sino de la for
ma como el Presidente juega.

—¿Hasta donde le conviene se
guir con esta siembra de imprecisio
nes, mentiras, muletas y ritornelos
para distorsionar no sólo sus inten
ciones sino sus acciones?.

No se sabe, pero es un juego in
necesario. Con todo e¡ poder ya 110
es necesario seguir con jarros y ja
rros de atole con el dedo.
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Dicen los que saben que RICARDO GALLARDO,

diputado federal por el Verde Ecologista
en San Luis Potosí, anda en la
mira de las autoridades, porque
lo señalan como presunto
involucrado en una gran
defraudación fiscal, se habla de al
menos 16 millones de pesos. El
legislador, conocido como El Pollo, ha
recurrido a diversas acciones legales,
que el sabe debido a su profesión de
abogado, para deslindarse de esas
acusaciones, sin embargo, la
Procuraduría Fiscal ha recurrido a un

amparo para que se permita que
continúen sus procesos y de esta
manera aclare o enfrente a la justicia.
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Nos cuentan que el asunto ya se encuen
tra en manos del Tribunal Unitario del
Noveno Circuito, el cual deberá resolver
cómo seguirá el proceso, ya que continúa
vigente. Quien fuera presidente del mu
nicipio de Soledad de Graciano Sánchez
entre 2012 y 2014, ha enfrentado diversas
acusaciones en su contra y como servi
dor público está obligado a poner sobre
la mesa detalladamente sus ingresos y
sus oportunas declaraciones fiscales.

**?

Que la Red Carreteras de Occidente
(RCO) podría quedarse con un contrato
valuado en más de mil 719 millones de
pesos, al convertirse en concesionaria de
la construcción, equipamiento, opera
ción, explotación, conservación y man
tenimiento del libramiento carretero po
niente en el estado de Aguascalientes.

La entidad que gobierna Martin Orozco
Sandoval emitirá el fallo de la Licitación
Pública Nacional número 001719, este
miércoles 22 de julio. No obstante, entre
las proveedoras del sector preocupa que
RCO se convierta en la ganadora, ya que
en medios locales se le vincula con el ti

tular del ejecutivo local.
***

A pesar de que algunos diputados radi
cales intentaron sabotear el proceso de
selección de los cuatro nuevos conseje
ros del Instituto Nacional Electoral, pare
ce que la Junta de Coordinación Política

no cederá ante el berrinche y logrará de
jar listos los nombramientos este miérco
les, sin mayores contratiempos.

***

Fuentes cercanas al proceso nos dicen
que entre los perfiles con mayores opor
tunidades se encuentran Javier Aparicio
del CIDE, Jesús Arturo Baltazar, del IEE
Puebla, Carla Humphrey de la UIE y Jes
sica Rojas del instituto electoral del Edo
mex; personajes cuyas credenciales ser
virían para disminuir los costos de los co
micios, erradicar la violencia política de
género de las campañas, detectar el fi
nanciamiento ilícito de candidatos y pro
mover los derechos electorales de grupos
vulnerables.

Nos llaman la atención, porque en la
Auditoría Superior de Puebla, a cargo de
Francisco Romero Serrano, están muy
movidos tratando de que los entes obli
gados contraten a auditores externos
palomeados por esa institución para que
revisen sus finanzas; esto a pesar de que
la Ley permite a los sujetos elegir cual
quier despacho de una lista previamente
avalada por la ASE para realizar sus au
ditorías correspondientes. Dicen quie
nes ya recibieron la "recomendación"
que la promesa de la auditoría local con
siste en que, de escoger a ciertos audito
res afines a Romero Serrano, se puede
garantizar que no tendrán problema al
guno en los resultados de los ejercicios
fiscales.
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A prácticamente cuatro meses de que el Ejecutivo fe
deral decretara Emergencia Sanitaria por Causa de
Fuerza Mayor en el país en vista de la pandemia de
Coronavirus SARSCOV 2, la cual nos llevó a suspen
der temporalmente actividades económicas, sociales
e incluso gubernamentales, con la finalidad de miti
gar la propagación del virus, hoy enfrentamos el reto
de retomar todas las actividades y adaptarnos a lo
que se ha llamado "Nueva normalidad".

Por cuanto a la labor jurisdiccional, esencial para
la defensa de los derechos ciudadanos y mantener el
Estado de Derecho, que descansa en el Poder Judicial
de cada una de las entidades federativas y en el de la
Federación, a fin de no dejar en estado de indefensión
a los justiciables durante estos meses se determinó
establecer turnos para el trabajo en juzgados, guar
dias de personal, suspensión de términos e incluso la
promoción de juicios en línea.

En realidad, y pese a los esfuerzos hechos para
continuar los procedimientos en materia penal y fa
miliar, la mayoría de los procesos civiles y mercanti
les se encuentran suspendidos y se espera se reanu
den el próximo 3 de agosto en la Ciudad de México,
según acuerdo del Consejo de la Judicatura local.
También se espera que pronto reanuden labores los
órganos jurisdiccionales en el contexto de la nueva
normalidad.

En la Ciudad de México nos enfrentaremos a nue

va normalidad, en la que no más de dos terceras par
tes del personal de los juzgados se reincorporarán a
sus labores, habrá apertura alternada de los órganos
jurisdiccionales, las audiencias serán a puerta cerra
da, con condiciones de ingreso que implican uso obli
gatorio de cubrebocas y la prohibición de usar barba,
corbata, saludo de mano y beso.

Asimismo se implementa ya un sistema de citas
para iniciar procedimientos nuevos y se tramitan jui
cios en línea (hasta ahora sólo juicios de divorcios so
licitados por ambas partes, dependencia económica y
acreditación de concubinato), además de preverse
notificaciones por medios electrónicos, entre otros li
ncamientos dados mediante acuerdos del Consejo de
la Judicatura de la Ciudad de México.

Es evidente el entusiasmo de litigantes y servido
res públicos por reanudar actividades, pero resulta
prudente recordar la necesidad de presentar iniciati
vas de reformas judiciales que les den fuerza de ley a
las disposiciones del Consejo de la Judicatura en este
contexto de pandemia, ya que la falta de ellas, sobre
todo en temas relativos al uso de medios electrónicos

para las notificaciones y juicios, puede dar lugar a nu
lidades y reposiciones de procedimiento en lo futuro.

Eso ya sucedió en Colombia: se declaró inconstitu
cional el decreto que permitió que los procedimientos
judiciales fueran tramitados por vía electrónica du
rante la suspensión de actividades como la actual.

Si bien es cierto que se apela a la buena fe de los
litigantes y justiciables, así como al entendimiento de
esta situación sin precedente, en nuestra Constitu
ción se establece que las sentencias civiles deben ser
dictadas conforme a la letra o a la interpretación jurí
dica de la ley, es decir la jurisprudencia, y a falta de
ésta se fundamentará en los principios generales de
Derecho, y debemos recordar que si determinaciones
del Consejo de la Judicatura pueden ser obligatorias
para los servidores del Poder Judicial, no son vincu
lantes para litigantes y justiciables.

Sin duda estos meses de pandemia nos han hecho
pensar cada vez más en la necesidad de tramitar jui
cios en línea.Así es el Derecho.
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lili Biden electoral: El 7 de octubre de 2016, Jill Biden llegó
a La Habana, Cuba, para abordar con las autoridades del
Partido Comunista temas de educación, deporte y cultu
ra. Ello, una semana después del paso del huracán Ma
tthew y víspera de la elección presidencial Donald
TrumpHillary Clinton.

Negativa: Su visita fue consultada con la primera da
ma Michelle Obama no asi la candidata Clinton. Paradó

jicamente Matthew causó estragos en la provincia orien
tal de Guantánamo, 900 kilómetros de la capital, ocupa
da desde hace 117 por EU por un alquiler anual similar al
costo de un apartamento medio del 725 en la Quinta Ave
nida de Nueva York donde se ubica la Torre Trump.

Fútbol: Por la tarde del 8 de octubre asistió a un en

cuentro entre los seleccionados de Cuba y EU, el primero
desde 1947 y cubrió una petición de Michelle Obama,
quien en 2014 realizó una gira a Argentina, Costa Rica,
Panamá y Perú, no así Cuba y México que pidió a Gil cu
briera en su lugar. La derrota de Hillary Clinton impidió la
visita de Jill a México pero entre estas dos mujeres recae

rá el 1 de agosto la nomina
ción a la vicepresidencia
en favor de la senadora por
California, Kamala Harris.

Candidata Biden: En la
Convención Nacional De
mfcraB q|]e ^ ce|ebmIá
¿g manera virtual el 20 de
agosto en Milwaukee para
evitar contagios de coro
navirus (Covid19), a dife
rencia de TmmP 4ue reali"

zó otro acto proselitista
presencial el 20 de )umo
en fulsa, Oklahoma, que
en sólo dos días dejó 500
casos positivos, Kamala
Harris sería ™8ida con el
respaldo de Michelle Oba
ma y Jill Biden.TUT. "Todos Unidos ys
Trump", integrado por las

dos parejas demócratas que ocuparon la Casa Blanca en
19922000 y 20082016. En el caso de los Obama juraron
ante la tumba de Beau Biden, extinto hijo del aspirante
demócrata "el 20 de enero de 2021 tu padre jurará como el
XLVI presidente". Beau pereció en 2015 de un cáncer ce
rebral y por su desempeño como exprocurador de De
laware era el verdadero proyecto para este proceso.

Con Kamala: Impulsó la incorporación de Kamala Ha
rris al Partido Demócrata y en la Convención Demócrata
de Denver en 2008 presentó a Kamala con los Obama. En
2016 sería gobernador y 2020 el candidato presidencial
en lugar de su padre Joe.

Obama con JB: Esa tragedia enlutó a los Obama, quie
nes dijeron que "al igual que su padre era un buen hom
bre de corazón, devoto católico y leal. Tal vez perdimos a
un excelente presidente". La primera esposa de Biden,
Neila, y su hija de 13 meses, Naomi, murieron en un acci
dente de tráfico en julio de 1972, mismo mes que 47 años
después el laboratorio AstraZeneca en alianza con la
Universidad de Oxford anunciaron el descubrimiento de

la primera dosis contra el Coronavirus que se aplicará en
septiembre.

Todos Unidos VS
Trump", integrado
por las dos parqas
demócratas que ocu
paron la Casa Blanca
en 19922000 y
20082016. En el
caso de los Obama

TI ljuraron ante la tumba
de Beau Biden, extin
to hijo del aspirante
demócrata "el 20 de
enero de 2021 tu pa
dre jurará como el
VIUI jpresidente
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Sacapuntas
Les da el sí
Promesa hizo el presidente López Obrador a la
Conago: citando la pandemia baje de intensidad
tendrán una reunión presencial en San l uis Potosí,
con lo que cumpliría una de tas demandas de los
gobernadores. Fue ayer, durante el encuentro que.
sostu vo con el presidente del organismo, Juan Manuel
Carreras, v el sudcaliforniano Carlos Mendoza Davis.

Paquete inclusivo
Nos cuentan que el Senado innovará en la discusión
de la Ley de Ingresos 2021: será en la modalidad
de parlamento abierto, de acuerdo con Alejandro
Armenta. presidente de la Comisión de Hacienda. El
análisis iniciará en septiembre, y se traía de tomar
en cuenta las voces de todos los sectores para que el
paquete que se apruebe ayude a reactivar la economía.

¿No que no?
Victorioso y fortalecido saltó el líder de la Jueopo de la
Cámara de Diputados, Mario Delgado, tras el intento
encabezado por Dolores Padierna de boicotear la
elección de los cuatro nuevos consejeros del INE. El
también líder de la bancada de Morena no dio su brazo

a torcer y los moren istas rebeldes debieron alinearse a
acatar las reglas del proceso.

Herrera la recomienda
Cómo estará la credibilidad del subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell que hasta en el gabinete le hacen
más caso a la OMS en cuanto al uso del cubrcbocas.

Por ejemplo, el titular de Hacienda, Arturo Herrera
dijo en un foro de la Canaeintra que la mascarilla no
sólo es importante para protegernos, sino que es clave
para "relanzar con mayor éxito la economía".

Poco aguantadores
Nos hac en ver que la bancada de Morena en el
Congreso de la CDMX no aguanta la presión en redes.
La semana pasada desecharon la reforma para evitar
desalojos aún en casos de grave morosidad, y ayer la
diputada Leticia Estrada Hernández prácticamente
bajó su iniciativa para prohibir sistemas de hospedaje
como Airbnb. porque "hasta yo la utilizo".
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• Natalie Portman encabeza a
un grupo de mujeres influyentes
como Serena Wiüiams y Eva Ion
goría, entre otras, que fundaron
el nuevo equipo femenil de Los
Ángeles, California, el Angel City.

• Miguel Riquelme, gobernador
de Coahuila, organizó una carnita
asada con alcaldes del estado;
dijo que las fotos se sacaron
de contexto, pero se ve que no
invitaron a Susana Distancia.

• El jueves arranca el Apertura
2020 y el fútbol mexicano suma
116 casos de COVID (18 activos en
la Liga MX), el más contagiado del
mundo, Enrique Bonilla, presidente
de la Liga, no se ha pronunciado.
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JVo fian sido considerados en la loma
de decisiones para la reanudación del
próximo ciclo escolar

ste miércoles, el titular de la SEP. Esteban
Moctezuma, se reúne con los secretarios
de Educación de los estados para deter
minar la mecánica del regreso a clases,
programada para el próximo 10 de agosto.

Lo cierto, sin embargo, es que sobre
el tema no se ha dicho la última palabra

y la reanudación de las actividades escolares es incierta.
Aunque inicialmente se había informado que las cla

ses presenciales iniciarían el 10 de agosto si el semáforo
epidemiológico se encontraba en verde, varios estados
anticiparon que no será así y algunos han dicho que el
regreso a las aulas podría darse hasta enero de 2021.
Ya hablaron las autoridades federales, el titular de la

SEP y el subsecretario Hugo LópezGatell, los estados y
varias instituciones educativas, y la única coincidencia,
hasta ayer, seguía siendo la incertidumbre. Pero eso no es
todo. Ninguna autoridad ha considerado el punto de vista
de los padres de familia, no solamente en lo relacionado
con el regreso a las aulas, sino sobre el método educativo
que habrá de implementarse tras la pandemia.

Con todo lo que se ha dicho y hecho, desde la educación
a distancia hasta los cursos "remedíales", a los jefes de

familia ni los ven ni los oyen.
Leonardo García, presidente

de la Unión Nacional de Pa
dres de Familia, resume de la
siguiente forma el sentir de este
sector de la población: "El pro
blema con la autoridad es que
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i piensa que, con sólo decretarlo,
la realidad se va a transformar".

Recuerda, además, que es la quinta vez que se cambia
el escenario para el regreso a clases, y el consenso que hay
entre los padres es que las actividades podrán iniciarse el
10 de agosto virtualmente, pero no presencial.
Con esto queda claro que una de las partes interesadas

está completamente al margen de la toma de decisiones.
Este dato lo ilustra mejor: 82 por ciento de padres

de familia de escuelas públicas y privadas desconoce
por completo las decisiones de la autoridad y no están
dispuestos a mandar a sus hijos a las aulas el 10 de agosto.
Ahora bien, la autoridad ha puesto sobre la mesa la

posibilidad de que existan clases escalonadas por día y
orden alfabético, para evitar infecciones.

Esa medida, que parece sana, inteligente y buena, si no
involucra a las empresas donde trabajan los padres, no
va a servir de nada. Y es que el problema vendrá cuando
madres y padres no sepan qué hacer con los niños a los
que no les toca ir aclases.

Esto, sin duda, es un ejemplo a ras de piso que pone en
evidencia cómo el gobierno ha desdeñado a los jefes de
familia y a otros actores vitales.

Lo que está en juego es la salud, pero también el futuro
de millones de niños y jóvenes mexicanos, lo que no
puede quedarse en las manos de unos cuantos funcio
narios que, a la buena de Dios, toman decisiones detrás
de un escritorio.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo. "Los niños son
como cemento fresco, cualquier cosa que caiga sobre
ellos deja una huella".

UNA PARTE

INTERESADA,
AL MARGEN DE

LAS DECISIONES

   i
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l 's una lucha que no sólo no ha resuelto
gran cosa, sino que acompaña a un
desastre de proporciones únicas

ecía alguien el otro día siento no dar el
crédito, pero no encuentro el tuit que si
pueden explicarnos cómo antes, cuando
sí había corrupción, alcanzaba más o
menos para todo, y ahora, que somos
impecablemente honestos, no hay lana
para nada.

La ironía es digna de aplauso porque ese tuit, solito,
retrata todo un modo de gobernar. Retrata el uso propa
gandístico de los números: no hay, no hubo y no habrá
500 mil millones de pesos ahorrados por concepto de
lucha contra la corrupción.
Retrata el doble rasero de esta administración: nadie,

nunca, alcanzará los estándares de tranza del sexenio
de Enrique Peña Nieto, pero los casos aparentes, hoy, se
multiplican.
Y retrata, sobre todo, el error esencial, el error devas

tador que es el fundamento mismo de la 4T.
Porque parece que luchar contra la corrupción, en caso

de que realmente haya una lucha contra la corrupción,
no sólo no ha resuelto gran cosa, sino que acompaña a un
desastre de proporciones únicas.

Por supuesto que la corrupción es un problema graví
simo. Pero cuando gobernaban
los que el Presidente llama así,

Fecha: 22/07/2020

Página: 8

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Patán

Costo: 15,647

Página 7



los corruptos, la inversión na
cional y extranjera no se esca
paba de esta manera, ni cerca.
Vean los números.

Tampoco había una pérdida
de empleos como la que vimos
desde antes de la pandemia. Ni

las calificadoras nos trataban como al tío que se dedica a
dar sablazos para sobrevivir. Ni Pemex estaba reducido a
bono basura, y con Pemex, cualquier día, el país completo.
Y es que seguramente el problema central no es la co

rrupción, sino la fobia del morenismo hacia los esfuerzos
personales por ganarse la vida, la anatema que lanza esta
administración contra cualquier negocio al margen del
gobierno, salvo los que te condenan a la pobreza, como
el trapiche o la fritanga, y poco más.

Esta semana nos dejó dos ejemplos de lo más elocuen
tes. Uno es la iniciativa, abortada por fortuna, sobre las
rentas de casas, una manera de decirte que alquilar tu
departamento es igual, en esencia, que regalárselo a un
desconocido. La otra es la embestida contra Airbnb, que
puede ser lo que sea, pero le permite a muchas personas
tener ingresos decorosos, o sea, cierta autonomía.

Es el mismo principio por el que se clausuró Texcoco,
se hizo la consulta patito contra la cervecera, se arremete
contra las energías renovables.
Nopueden con eso, con buscar la prosperidad. Nos

quieren en la fila de la beneficencia. Agradecidos y
dependientes.
Q a lo mejor me equivoco y el problema sí es la co

rrupción. A lo mejor, tirar nuestro dinero de semejante
manera es eso, una forma de corrupción, un uso corrupto
del poder, como lo es aceptar un cargo para el que no
estás preparado.
A lo mejor es nada más que la corrupción no la buscan

donde deben, y que ésta, ya, nos está saliendo carísima.
Como nunca.

NOS QUIEREN
EN LA FILA DE LA

BENEFICENCIA,
DEPENDIENTES
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II número de indocumentados puede
impacial• en la cantidad de cumies que
cada estado tenga en la Cámara Ixija

a migración sigue en la mente del pre
sidente Donald Trump y sus estrategas

Lde campaña.
Obligado sin duda por sus preocupan

tes núimeros, vuelve a levantar el fantas
ma de los migrantes como parte de su
estrategia para soliviantar por un lado el

apoyo a su campaña electoral y por otro, argumentos que
le permitirían cuestionar los resultados de los comicios
de noviembre.

En una declaración, Trump afirmó que "solía ser un
momento en el que se podía declarar con orgullo: 'Soy ciu
dadano de Estados Unidos'. Pero ahora, la izquierda radical
está tratando de borrar la existencia de este concepto y
ocultar el número de extranjeros ilegales en nuestro país".

Se supone que hay poco menos de 11 millones de resi
dentes indocumentados en EU, y cada 10 años la Oficina
del Censo los contabiliza como parte de la población.
El censo decenal es usado luego por los Congresos esta
tales para establecer distritos electorales en promedio,
uno por cada 710 mil habitantes.
Eso quiere decir que el número de indocumentados

puede tener impacto en la cantidad de cúrales que cada
estado tenga en la Cámara baja del Congreso federal. Con
base en estimaciones de 2016, los 2.2 millones de migrantes
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indocumentados que se su
pone radican en California
representarían tres de los
53 diputados que figuran en
ese estado; los 1.6 que viven
en Texas podrían ser dos o
quizá tres asientos.
Pero el tamaño relativo

de las delegaciones no cam
biaría mucho: California, un estado mayormente demócrata,
tendría 50 asientos legislativos, que sumados a los dos
senadores implicaría 52 votos electorales; Texas, que aún
es mayormente republicana, tiene 36 escaños y 38 votos
electorales, pero si se le restaran dos, por la población
indocumentada, quedaría en 36.
Y así sucesivamente con estados como Florida, Illinois,

Nueva York, Arizona, Nuevo México y otros.
Trump señaló que su gobierno "no apoyará dar repre

sentación en el Congreso a los extranjeros que ingresen
o permanezcan ¡legalmente en el país, porque hacerlo
crearía incentivos perversos y socavaría nuestro sistema
de gobierno".

Y alegó en ese sentido que "así como no le damos poder
político a las personas que están aquí temporalmente,
no debemos darle poder político a las personas que no
deberían estar aquí en absoluto".

La determinación encontrará sin duda cuestionamientos
legales y juicios. Tal vez nunca llegue a concretarse en
realidad, pero habrá servido para un propósito: mostrar a
un sector de votantes que Trump "lucha" por ellos, como
lo ha hecho en incontables veces durante su gobierno
y que los "intereses creados" bloquean sus propuestas.
Pero al mismo tiempo, bien podría usar la presencia

de los indocumentados para poner en duda lo que hoy
parece como una muy posible derrota en las elecciones
de noviembre, al cuestionar la presunta participación de
votantes ilegales.

HAY EN ESTADOS
UNIDOS 11 MILLONES

DE RESIDENTES
INDOCUMENTADOS
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Como la mayoría de los perfiles de los 20 candidatos
al ¡SE les parecieron "de derecha", hicieron su propio
listado con "los mas decorosos"

1 espectáculo de los petistas y de los pa
Ediernos de Morena ha sido patético.

Intentaron reventar la selección de
los 20 candidatos finalistas al Consejo
del Instituto Nacional Electoral. Eso es

claro. ¿Con qué intención? No tardare
, mos en saberlo.

Buscaron también encabezados por John Ackerman
desacreditar a los otros miembros del Comité Técnico de
Selección: Silvia Giorguli. Blanca Heredia. Sara Lovera,
Ana Laura Magaloni, José Roldán y Diego Valadés.
Ellos, a decir de Gerardo Fernández Noroña, "abusa

ron de nuestra confianza, metieron perfiles de derecha".
Pero cada quien tiene su versión y las cosas no tardan

en saberse.
Sara Lovera (mujer de izquierda de pies a cabeza),

integrante del Comité Técnico de Evaluación, narra en
Proceso la actitud que tuvo Ackerman durante el trabajo
de selección que realizaron y, entre muchas otras cosas
(vale la pena leer la reseña completa), plantea:
"¿De qué se queja (Ackerman) cuando habla de un

trabajo sesgado en el Comité y de la existencia de un blo
que conservador? No tengo idea. Pero evidentemente su
comportamiento es peligroso; hoy queda en claro. Estuvo
emboscado y cuando no logró sus objetivos, entonces
se hace eco de quienes sí trabajan por destruir al INE. Se
convirtió en su vocero".
Dolores Padierna asomó para envolver su actuar en

la bandera de la "independencia" y la "imparcialidad".
"Estamos lejos de repetir los vicios del pasado. Nun

ca hemos pretendido que alguien de Morena esté en el
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Consejo. Se malinterpretó nuestra carta...", sostendría,
para luego acusar que la propuesta de los 20 finalistas
"la mayoría, no todos" "responden a intereses del viejo
régimen".
Dicho lo anterior, soltó la nota: Hemos apartado 67

nombres sobre los que podríamos tal vez transitar...,
estamos estudiando uno por uno.
Efectivamente, ya que no pudieron echar abajo las

cuatro quintetas porque jurídicamente era imposible
reponerlas el siguiente paso sería elección por insa
culación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación),
decidieron convertirse en otro filtro más y entregarle a
Mario Delgado siete nombres, de "los más decorosos"
que encontraron, para negociar con la oposición.
Así. a partir de las dos de la tarde hablaron por vi

deoconferencia con aquellos que. desde su perspectiva,
resultaban independientes, demócratas, austeros, afines
a la 4T y forjaron "la lista de los puros".
A saber: Norma Irene Cruz Magaña y Rita Bell, de la

primera quinteta; Iulisca Circe Bautista y Carla Hump
hrey, de la segunda; José Martín Faz y Luis Octavio Vado
Grajales, de la tercera, y Uuckib Espadas Ancona. único
de la cuarta quinteta.

De ahí, de esa imposición, querían llevar al resto de los
diputados (aliados y opositores) a elegir hoy a los cuatro
consejeros del INE.
Pero hasta en su bancada protestaron.
Aumentaron a otros siete de última hora.
Patéticos.

GEMAS: Hoy regresa el avión presidencial.

i.OS
PETISTAS

Y LOS

AFINES A

DOLORES
PADIERNA

FUERON
PATÉTICOS
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ientras abren actividades comerciales en

Muño de los puntos más altos de la pan
demia del COVID19, la mayoría de los
gobernadores hacen obligatorio el uso
de cubrebocas en lugares públicos como
una herramienta clave para disminuir los
contagios. En ello trabajan los Congresos

de Colima, Michoacán, Nuevo León, Chihuahua, SLP,
Coahuila, Guanajuato, Oaxaca, Sonora, entre otros. Des
califican al vocero de la pandemia, Hugo LdpezGatell,
quien desestima oficialmente el cubrebocas. La disciplina
social se fortalece con ejemplo del gobierno.

TABASCO Al servicio de Morena. El vocero LópezGa
tell viajó a Villahermosa para "limar asperezas" con el
gobernador morenista Adán López, luego que se quejara
con el presidente López Obrador de las estadísticas del
político científico. Buscó al cuñado de Adán, Rutilio Es
candón, gobernador de Chiapas, para que le echara una
mano. Así corrigió las estadísticas. LópezGatell está en
campaña, pero ¿para qué? •

JALISCO: La salud como arma política. Crece el número
de contagios por dengue. Otra vez. LópezGatell lanza
misiles políticos contra el gobernador emecista Enrique

Alfaro. Por dengue, dice, ras
guña los mil enfermos y más
de cinco mil 600 sospechosos.EL TREN
Pregunta: ¿Dónde están los 117CDMX TOLUCA
millones de pesos que le dieronPODRÍA INICIAR
al titular de Salud, Fernando PeEN 2023
tersen, para fumigar el mosco

__j_J portador del virus?

SAN LUIS POTOSÍ: El diri
gente de Morena de la entidad, Sergio Serrano, reta a la
militancia y dice que nadie lo sacará de la oficina, aunque
se la clausuren. Lo acusan de no dar cuentas claras ni
de abrir espacios democráticos en el preámbulo de los
comicios de 2021. Se atornilló, dicen, a la silla y se niega
a convocar a elecciones. El hueso es el hueso... y cuando
se acercan a gruñir.

EDOMEX: El tren MéxicoToluca podría estar en marcha
en 2023. El presidente AMLO y el gobernador Alfredo
Del Mazo analizaron los costos y, a pesar de los gastos
de la pandemia, se continuarán las obras para terminar
el tren rápido entre la capital del país y el Valle de Toluca.
CHIAPAS: El secretario de Gobierno, Ismael Brito,

acusó a los alcaldes de la entidad de realizar actos masivos
que contribuyen a propagar el COVID 19. Son permisibles
por intereses particulares, diferencias y favoritismos.
Además, convierten la salud en política. ¿Brito, golpeador
del gobernador Rutilio Escandón, para acallar a ediles
rezongones?

OAXACA: Miedo en Juchitán debido a la propagación
del virus y el disparo de contagios y muertos. En los últimos
días, el gobernador Alejandro Murat ordenó sanitizar los
pueblos y rancherías del Istmo de Tehuantepec y entregar
cubrebocas. Urge concientizar sobre la higiene, el uso de
cubrebocas, la sana distancia y el quedarse en casa.

PUEBLA: El Congreso local de la entidad que gobierna
Miguel Barbosa eliminó el fuero de gobernador, magis
trados, diputados y el titular de la Auditoría Superior. Pero
mientras son juzgados, se mantendrán en el cargo, lo que
entorpecerá los juicios. Plan con maña.
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uestra democracia es más incipiente de
lo que a veces nos gusta imaginar. Las
ansias legítimas y naturales de ver de
inmediato una democracia que funcione
como reloj nos hacen olvidar que nues
tro país es nuevo en la dinámica de las
elecciones plurales.

Treinta y dos años de antigüedad si calculamos el tiempo
a partir de la reforma electoral de 1988. Treinta y uno a
partir del primer triunfo de la oposición reconocido en la
gubernaturaBaja California. Veintitrés a partir del año
en que el PRI perdió por primera vez la mayoría en la
Cámara de Diputados.
Nuestra democracia no es una obra concluida. Es una

cuenca cubierta de arena movediza en cuyo fondo hemos
buscado enterrar postes que nos permitan asirnos en
momentos de turbulencia. El INE, la Fepade y las leyes
electorales son algunos de esos postes. No son perfectos,
pero son lo que tenemos para no volver décadas atrás cada
vez que hay una elección, Al culminar cada proceso los
revisamos, intentamos mejorarlos, construirles soportes
y parchar las fallas rumbo a la siguiente jornada electoral.
Hablo en plural porque el proceso de construcción

 , democrática ha sido colectivo.
Ha incluido desde activistas

A LA CAMARA DE hasta periodistas, partidos de
DIPUTADOS LE oposición, voces progresistas

TOCA DEFENDER dentro de los partidos en el po
der y una sociedad civil que haAL INE
sabido defender sus triunfos.

 ,1 Sin embargo, hay personas

que piensan que sus caprichos
personales están por encima de esa construcción colec
tiva que implica reglas, procesos e instituciones que dan
certeza. John Ackerman ha sido un lamentable ejemplo
de esto, llamando públicamente a desechar el proceso de
evaluación de consejeros para el INE realizado por el Comi
té Técnico del que él mismo forma parte simplemente
porque no le gustaron los resultados de las quintetas. (He
ahí una muestra del daño que hace una escuela política
que llama a descalificar a las instituciones cada vez que
no les parezca el resultado).
Podría parecer cosa menor si no fuera porque este

proceso está previsto en la Constitución y obliga a los
diputados a elegir entre exactamente las quintetas que
envía el Comité Técnico. Y si los diputados se tardan en
ponerse de acuerdo, la Constitución los obliga a elegir por
insaculación dentro de esas quintetas y si aún así deciden
no hacerlo, entonces instruye a la Suprema Corte a desig
nar a los nuevos consejeros... ¡de esas mismas quintetas!
No hay ningún escenario, bajo ningún supuesto, que

permita que se reponga este proceso por un descontento.
65 diputados de Morena. PT y el PES han secundado la
postura de Ackerman, sin darse cuenta de que en sus
manos no solo está el nombramiento de cuatro consejeros,
sino el siguiente pequeño paso de la primitiva edificación
de nuestra democracia electoral.
Ante el descontento, será más fácil buscar destruirlo

todo, descalificar, reventar procesos y señalar al árbitro.
Nos toca a los demás, los que sabemos que la construcción
democrática es un camino largo, defender a las institucio
nes. Y hoy, en la Cámara ele Diputados, toca defender al INE.
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a intentona golpista, como la definió el
legendario Porfirio Muñoz Ledo, para
descarrilar la elección de los cuatro nue
vos consejeros del INE, tenía un doble
propósito. El principal tener injerencia
directa en el Consejo General del Insti
tuto Nacional Electoral. El secundario,

y más perverso, sembrar la semilla de la sospecha en el
arbitro electoral.

Para el presidente López Obrador es asunto de primera
importancia. A estas horas, debe estar desayunando, en
Palacio Nacional, con el diputado Mario Delgado, a quien
le encargo el tema. Si el coordinador de los diputados de
Morena logra tejer fino, a estas horas ya deberá tener los
consensos necesarios con los demás partidos.
Sin embargo, podemos anticipar que a partir de ahora

el ala radical de Morena se dedicará a dinamitar la cre
dibilidad del INE. A esos radicales de izquierda no les
interesa le ley, sino construir su ruta hacia el poder. No
les es suficiente el triunfo de López Obrador, en 2018.
Quieren perpetuarse en el poder y desterrar cualquier
posibilidad de alternancia.
El doctor en Derecho. John Ackerman, pretendía que

los diputados violaran la Cons
titución con tal de lograr meter
la mano en el INE. Si fracasa,MARIO DELGADO
la estrategia será sembrar laENCARA UNA
semilla de la sospecha sobrePRUEBA MÁS A
el Instituto Nacional Electoral.

SUS HABILIDADES
Es como lanzarla granada que,

'...i si no te mata o te mutila, sus

esquirlas te dejarán mal herido.
Mario Delgado encara una prueba más a sus habilidades

políticas, este proceso dividió a la bancada morenista. La
siguiente será la operación cicatriz para recomponer la
cohesión entre sus diputados, porque los necesita si quiere
ganar la presidencia de. Morena.

BON APPÉTIT: Otro asunto de prímera importancia
para López Obrador es lo que Emilio Lozoya Austin

tiene que decir y las pruebas que ofreció aportar para
abrir las cloacas de la corrupción en el

sexenio pasado.
Solo esperemos que las ansias justicieras de la 4T no
echen abajo judicialmente el caso. Para empezar, el
tratamiento que la Fiscalía General de la República

está dando al caso es completamente irregular. Desde
las 0:46 horas del viernes pasado no ha informado ab

solutamente nada sobre el detenido más
importante del sexenio.

Llama la atención que personajes que deberían estar
ajenos a la investigación parecen estar muy bien in

formados de los detalles sobre Lozoya. López Obrador,
quien asegura que en cinco meses no ha hablado con

el Fiscal Gertz Mañero, dijo que el exdirector de Pemex
ya dio algunos nombres de los involucrados en actos

de corrupción en el sexenio peñanietista. Ricardo
Monreal. líder de los senadores de Morena, informó
en un mensaje que Emilio Lozoya Austin regresó a

México en calidad de testigo protegido, cosa que ni la
propia FGR ha declarado.

¿Y la secrecía de la investigación que manda la ley?
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Cinco meses y 40 mil muertos después, los funcionarios del gobierno mexicano
promueven el uso del cubre bocas corno instrumento de saltación no sólo física
sino económica.

¿Porqué tuvieron que moriresos 40 mil mexicanos para que se entendiera que
usarlo evita contados?

El subsecretario de Salud Hugo LópezGatell ha dicho una y mil veces que el
tapabocas o mascan lia no prantiza protección y que solo se ha comprobado
científicamente que evita que alguien portador del virus lo expulse y contagie, pero
la Organización Mundial de la Salud (0MS), ia Organi¿ación Panamericana de ia
Salud (0PS) y diversas instituciones en todo el mundo opinan lo contrario: ayuda a
evitar contagios.

No es casualidad que los países donde sus presidentes populistas se han negado
a utilizarlo sean los que encabecen lalista con más contagios y mas muertes:

Estados Unidos, con Donald Trump. suma 145 mil: Brasil, con Bol sonar o. acumula
81 mil 500: Reino Unido, confloris Johnson, uene 4Q mil y México, conAtiÉ^és Manuel
López Obrador superó anoche ios 40 mil.

áQué tienen en común los cuatro, además de las decenas de mies de muertos y
contagios?

Su negativa a utilizar el tapabocas.
Todos, sin excepción, aparecen en público sin un cubrebocas y envían una señal

equivocada a sus gobernados:
"Utilizar una mascanlla no es importante, asi que no me lo pongo*.
El mensaje lie ga al subco nsclente de quien los observa y escucha y la reacción

natural es tampoco usarlo.
Uolsonaro y Johnson ya se contagiaron de Covid19.
Ambos llegaron. Incluso, al grado de negarla existencia del virus.
Ifa comprobaron que es real.
fcndrss Manuel tuvo q ue colocarse uno por primera vez e n público a pn ncipios de

julio, cuando visitó a Trump en Washington.
Entonces, obligado por el protocolo de las aerolíneas, lo portó en el vuelo que le

llevó primero a Atlanta, Georgia, y luego, a Washington.
V se sometió a las pruebas para detectar el virus, c uando se habia negado,

cuando menos en público, a hacerlo.
¦¿Se imaginan cómo se vena el presidente utilizando uno?Qué mensaje se envía

al puebla? No. ha dicho el tabasqu e ño.
V es ahí don de está la clave: López Obrador cree que se envía un mensaje de

debilidad, de vulnerabilidad, de pendida de fortaleza y segundad.
Está equivocado.
Su equipo de imagen debiera decirle sí, ya sé que es obsesivo que, por el

contrario, el mensaje seria positivo y hubiera evitado miles de contagios.
Seguro.
V que LópezGateB está equivocado.
Con todo y s u es peclalizadón y s u doctorado en la Universidad Hopkins.
La lógica, sin pretender hacerle al epidemiólogo, es que si existe una barrera

tapabocas entre la fuente de contagio y un posible contagiado, la probabilidad
disminuye.

El problema ha sido la comunicación y la forma de dar el mensaje.
LopozGatell tiene razón cuando asegura que no es ciento por ciento protector.
Sí, pero ayuda.
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Hay que lavarse las manos, no tocarse los ojos, la boca, los oídos y evitar estar a
menos de metro y medio de las personas.

Todo, en conjunto, contnbuye.
Penó nú.
Su mensaje ha sido de desprecio, de rechazo y de negación.
La consecuencia, además de la nula estratega de contención de la epidemia

¿para qué. si de todos modos se van a infectar?, tía dicho LópezGatell y ta escasa
aplicación de pruebas, ade más de ia falta de equ ipo en hospitales, son esos miles de
muertes y contagios.

El secretarkj de Hacienda. Arfciro Herrera, dijo ayeralgo que es absolutamente
cierto: el cubrebocas será clave en la recuperación de la economía,

¿A que se refiere?
A que debe utilizarse, a que hay que protegerse para evitar contagios.
¿Cómo?
Con cubrebocas, con máscara, protector facial o escudo de acrilico.
V con la serie de medidas conocidas.
Va lo habla advertido el fin de semana: esta crisis obliga a ajustar ta economía y

ta crisis durará, cuando menos, año y medio.
Ayer So reiteró: será, cuando menos, hasta julio de 2021.
Trump. por cierto, modificó el discurso ayer: utilizó el tapabocas en público y

pidió a los ciudadanos utilizarlo si no pueden mantener ta sana distancia,,, para
evitarlos contagios.

Ah, y volvió a pegarle a México eso si, llamó a Andrés Manuel extraordinaria
caballero "porque ha sido golpeado muy duro por el coronavirus".

Vamonos: México ya está en la fila de la vacuna.
El mundoespera que los experimentos tengan resultados positivos y que se

consiga este año.
albermantmax^yahoojos aalbermontmex
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La designación de los cuatro nuevos Consejeros áe 11NE de Lorenzo Gordo va.
es un método que avalan todos los partidos políticos, sobre todo el propio
PAN de Marko Cortés.

Esa nueva modalidad le podría dar a Bario Delgado, litüer de los diputados, oxi
geno puro tras el cascabeleo del pasado lurtes en la sesión permanente donde ie
dieron palo en los acuerdos para este extraordinario de hoy donde solo podrán
discutir la selección de los Consejeros.

En cambio, su contraparte, Ricardo Monreal tejió fino con sus pares el priista
Miguel Angel Oso rio. el panista Mauricio Kiiri. el perredista Miguel Angel Mancera
y ef ecologista y aliado de Monreai. Manuel Velases cara alcanzar el consenso de
llevar un extraordinario el 29 de julio,

Conese mecanismo, el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador adelan
tó que ya no habrá la repartición de Consejeros para los partidos políticos, vaya
que ahora se busca que la Cámara de Dip utados que está en mareos de la panista
laura Hojas, liaga bien su trabajo en la selección de los nuevos ártjitros electorales.

Bueno, Juan Carlos Romero Hicks, mandamás de los diputados del PAN en San
Lázaro respaldó ese mecanismo que integró un comité que calificó de extraordi
nario. con su excepción por el berrinchudo John Arkerman. el mismo que votó la
mayoría del proceso pero reventó cuando le dieron palo a sus dos recomenda
dos y dijo adiós.

Romero Hicks adelantó que la decisión que tomaran este miércoles, tal vez
sea ¡a más importante de la legislatura en san Lázaro, pues van a te ner un pro
ceso i néíirto. transparente y abierto a la población de los cuatro Co nsejeros, es
decir no habrá trucos.

Agregue que son los mismos, esos aspirantes salidos de las cuatro quintetas
y que entierran las famosas ternas etiquetadas con color partidista de antaño.
Hoy; dice el propio panista que ía convocatoria está diseñada para tener un pro
ce so sin se sgo s de partido y de ideología.

Bueno, lograr este mecanismo fio fue nada fácil, sin embargo Mario Delgado
alcanzó acuerdos para el proceso donde aportaron todas las bancadas, anote al
propio PRI de Rene Juárez Ctsneros, el PRD de Verónica Juárez, Arturo Escobar
del Vende, los panástas de Hornero Hioks y la cñiquí/Jada.

A regañadientes pero salieron, ahora esos Consejeros serán parte de los arbi
tros para las elecciones además de las presiderfGiales dE I £024. antes serán las del
2021, consideradas las más importantes en la historia, pues de entrada se eligen 15
gubernaturas y la renovación de la Cámara de Diputados con sus 500 integrantes.
POR UNOS PAGANTODOS EN SECTOR FARMACEUTICO

A la industria farmacéutica que agrupa más 250 plantas con 600 mil empleos, no le
gustó nada de nada el anunció que hizo el Presidente López Obrador que con el apo
yo de la ONU realizará su gobierno la com pra de medicamentos en el extranjero.

Desde luego que afectará la economía del país en ese rubro, porque se deja
rán de captar unos 60 mil millones de pesos destinados para la compra.

Bueno, ¡a decisión presidencial fue por la sencilla razón que en el sexenio pasa
doy quien sabe cuántos más anteriormente, existía contubernio de unos cuantos
empresariosqueacaparabantodaslascompras.oornohasidoen otros renglones.

Tan solo entre tres empresas, el Presidente dijo que se les compraba más del
fiO por ciento de unos 80 mil mil Iones de pesos en un claro monopolio y grosero
mecanismo de corrupción.

La inconformidad a las acciones de este nue 1/0 gobi e r no en la oomp ra oe me
dicamentos pro:ocó un desabasto principalmente los destinados para el cáncer
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y el VIH, productos que por ser las únicas distribuidoras simplemente dejaron de
surtir, como dice el Preside nte para p resionar que se les compra como ante s.

Por ellos ahora están pagando todos los empresarios dedicados a ese sector
farmacéutico y están en riesgo sus empleos, sus inversiones y sus empresas.

En consecuencia los más dolidos y afectados, sin deberla ni temerla, son los
que integran la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Caíiifarrna), La
Asociación Mexicana da Industrias de Investigación (AMIIF), la Asociación fabri
cante de Medicamentos (Anafam) y ta Mexicana de Laboratorios (Amelaf).
EL LLAMADO DE PAVLOYICH DE NO CONFIARSE

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavtovlch después de pasar del semáforo
rajo al naranja al inicio de esta semana, llamó a no relajarse pues son momentos
de seguir extremando la alerta sanitaria. Entonces, remachó, con justa razón que
no se puede salir a la calle como sí ya se hubiera superado la pandemia. Van más
de 40 mil fallácidos y 350 mil contagios en el país, cifras preocupantes, por eso su
llamado es más que importante que no estaría nada mal que se debería replicar
por sus pares, sobre todo los que han presentado rebrotes.

SAN LUIS POTOSI PARA MOREN AVER DE: QUERETAR0 PARA EL PAN
Se acerca la fecha para prepararse a las elecciones del 2021, van aspirantes a
15 gubernaturas y la de San Luis Potosí va tomando mayor fuerza. Anote que la
alianza, en las últimas encuestas dan ventaja extraordinaria a Ricardo Gallardo
como gallo de la alianza del partido de López Obrador. Morena y el Verde de Jorge
Emilio González El Mño Vende.

Mientras que en Querétaro, el fenómeno es para el PAN que gobierna con
Francisco Pancho Domínguez, los números le favorecen al senador Mauricio Hurí
sobre Morena cor Santiago Nieto y más rezagado el PRI como partido.

Hagan sus apuestas porque Esteban Moctezuma también la quiere en San Luis
Potosí, aunque la última palabra la tiene el que manda en Palacio Nacional.

JachavezTT^ahn.com
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Enroques republicanos
Es cuestión de tiempo para que
se confirme la salida de Javier

Jiménez Espriú del gabinete fe
deral, acelerada por la llegada de
la Sedeña y la Semar a la admi
nistración de puertos y aduanas,

y aunque el aún titular de la SCT
quiere influir en la sucesión de
la dependencia, el relevó aún no
está totalmente definido. Una

opción que ha cobrado fuerza
en los últimos días es la del

coordinador de asesores de la

Presidencia, Lázaro Cárdenas

Batel, pero nos comentan que
el michoacano también podría
apuntar hacia la dirección de Pe
tróleos Mexicanos, lo que lleva

ría a Octavio Romero de Pemex

a la SCT, en otro de los llamados
"enroques" que se han dado en la
administración pública federal.
Atentos.

Mañanera desde el hangar
El avión presidencial llegará el día
de hoy al Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México,

después de permanecer desde
diciembre de 2018 en California,
Estados Unidos. Según fuentes
de la Presidencia, el presidente
Andrés Manuel López realizará
el próximo lunes 27 de julio su
conferencia matutina desde el

hangar presidencial con motivo
del retorno de la aeronave TP01

De acuerdo a la información

preliminar, el procesó de venta
de la aeronave sigue en pie, y se
mantiene una oferta anunciada

hace unos días por Banobras por
120 millones de dólares.

Desechan impugnación
Las dos impugnaciones presen
tadas por aspirantes al Consejo
General del INE, entre ellas la de
Diana Talavera, fueron rechaza

das por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

Talavera, quien era la candidata
que impulsaba John Ackerman,
pedía su reintegración a la lista
de candidatos al considerar que
tiene un mejor perfil que quienes
fueron incluidos, aunque la Sala
Superior del Tribunal no encontró
fundamento en el reclamo.
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línealO

Durante su participación en el Consejo Di
rectivo Nacional de Canacintra, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, se llevó te
mas de tarea.

Primero, que considere su propuesta de
que las pruebas Covid19 que deben aplicar
las industrias sean deducibles de impuestos.
La Mandataria les dijo que lo revisaría con
quien tenga que revisarse y que los restauran
teros ya habían solicitado un esquema similar.

Pero, además, le encargaron mucho que
cuando se trate de inversiones, voltee a ver
a la manufactura nacional. Pusieron como
ejemplo el centro de transferencia que se ha
rá en Azcapotzalco con tecnología extranjera,
cuando en México hay con qué responder.

La morenista tomó nota y dijo que lo
consideraran para las obras que se vienen,
sobre todo las del Metro.

El Estado de México pasó a naranja en el

Semáforo Epidemiológico, pero el Alcalde
Fernando Vilchis decidió que Ecatepec se
guirá en alerta máxima.

Apenas cacareó su rebeldía... perdón...
su decisión, vecinos le recordaron puntos de
contagio donde no se respeta medida pre
ventiva alguna y la autoridad municipal ni se
aparece. Y de poco servirá permanecer en
rojo si no cambian el tonito ¡transparente!

demisfuentes 0reforma.com
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comediapolítica
EL mundo
NUNCA HABRA

UN PEOR
PRESIDENTE

DE ESTADOS
UNIDOS QUE
DONALO TRUMP
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TODO FUE ENCANTO
El recluta hizo su primer salto de paracaidista.
En caída vertiginosa llamó angustiado por el
radio a su sargento: "¡No encuentro la anilla
que sirve para abrir el paracaídas!". Le indicó
el milite: "Busca a la altura de tus testículos". El
recluta se llevó la mano a la garganta y clamó
con desesperación: "¡No está!"... El hombre de
la Edad de Piedra vio las calificaciones de su
hijo y lo reprendió, irritado: "No la jodas. Re
probado en Historia, y apenas llevamos un
año"... Don Cucurulo, senescente caballero,
cortejaba con discreción a la señorita Himenia,
célibe de 30 abriles más un número indeter
minado de mayos, junios y julios. Una tarde,
terminado el piscolabis de bienmesabes y una
copita de vermú, el provecto señor se atrevió
a pedirle a su anfitriona un beso. Ella se resis
tía, pues había leído en el libro Pudor y pudi
cicia que la doncella que besa a un hombre
es como el guardián de un castillo que entre
ga la llave de la puerta al sitiador. Insistió, sin
embargo, el provecto galán. Con vivas instan
cias le dijo a la señorita que besar sus dulces
labios era la ilusión de su vida, y le prometió
que el beso no sería al estilo francés, sino más
bien tirándole a la inglesa. Himenia no quería
faltar a los deberes de la hospitalidad, y dijo
al fin: "Hagamos lo siguiente, amigo mío. Me
esconderé, y usted contará hasta 10 antes de
buscarme. Si me encuentra le daré el beso que
me pide. Si no me encuentra estoy detrás de
las cortinas de la sala"... Recordemos el cuento
de la recién casada a quien una de sus amigas
le preguntó cómo era el matrimonio. "Al prin
cipio es muy bonito respondió ella. Todo es
encanto, amor, palabras bonitas... Pero luego
sales de la iglesia donde se celebró la boda y...".
Algo semejante sucedió con el reciente en
cuentro de López Obrador y Trump. Todo fue
encanto también: lindas palabras, promesas

de amistad eterna, elogios del magnate yanqui
para México y los mexicanos, alabanzas para
el visitante. Y ahora, cuando AMLO no acaba
todavía de enderezar la cintura, la diatriba de
siempre contra nuestro país. Dijo el tal Trump
a propósito de la pandemia: "¿Por qué no ha
blan de México, que no nos está ayudando?". Y
añadió: 'Todo lo que puedo decir es que gra
cias a Dios que construí casi todo el muro, por
que si no tuviera el muro arriba, tendríamos un
problema mucho mayor con México". Desde
luego las palabras de Trump son mentirosas,
pero el mentecato ocupante de la Casa Blanca
se parece a López Obrador en que para ellos
la realidad no existe: ambos fabrican su propia
realidad. Me pregunto ahora si AMLO ejercita
ra su famoso derecho de réplica con Trump...
Pepito y Juanilito estaban en el parque. En eso
pasó junto a ellos una bella pelirroja. La vio
Pepito y le comentó a su amigo: "No sé, pero
algo me dice que la vida es algo más que una
tablet y una bicicleta"... Doña Jodoncia le dijo
a su esposo, don Martiriano: "Cuando uno de
nosotros se vaya de este mundo me iré a vivir
a Mazatlán"... Babalucas se estaba confesando
con el padre Arsilio. Le dijo: "No sé qué ha
cer para resistir las tentaciones". Le aconsejó
el buen sacerdote: "Ora". Respondió el tonto
roque: "Las 6 y cuarto"... Un granito de are
na en el desierto del Sahara lanzó un hondo
suspiro y exclamó: "¡Me siento tan solo!"... La
esposa de Lucifer, el diablo mayor del infierno,
le dijo a su marido: "Me preocupa nuestro hijo.
Se está portando como un angelito"... Aquella
gallinita tenía tratos indebidos con el gallo del
corral vecino. Un día estaban juntos cuando de
pronto oyeron pasos. "Es mi marido se alar
mó la gallinita. Conozco perfectamente sus
pisadas"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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VALLE DE MEXICO
AHORA FUE TECÁMAC
RUBÉN PÉREZ

Para nadie es un secreto el ni

vel de putrefacción que exis
te en el sistema de procura
ción de justicia del Edomex.
clasificado como una de las

principales minas de oro, que de manera
piramidal lleva las "bondades' del tráfico
de influencias, aunque para ello se tengan
que poner en prácticas las más ruines ex
presiones de la corrupción, esa que se su
pone "combate" de manera feroz el régi
men de la 4T. Resulta que ahora en Tecá
mac, a cargo de la alcaldesa morenista Ma
rida Gutiérrez Escalante, fue ventilado

uno de los cientos de casos que a diario se
presentan en esa y otras localidades, rela
cionado con los "conectes" entre policías y
ministerios públicos. Y es que la policía lo
cal logró echarle el guante a un oficial es
tatal que pretendía extorsionar a una mu
jer, a cambio de zafar al hijo de ella, quien
había sido puesto a disposición en el MP
por circular en moto con un permiso su
puestamente apócrifo. Los efectivos de la
corporación local, de chiripa o no, pudieron
darse cuenta de la deleznable intentona

del policía estatal, y para fortuna de la ma
dre acongojada llegaron a su rescate. Más
allá de buenos o malos, pues personajes
malvados también Disten en las filas mu

nicipales, el tema es que la procuración de
justicia nomás no cambia en el Edomex.

A RENGLON SEGUIDO

EUERON notificados ya los aspirantes a in
gresar a la UAEM sobre el examen en línea,
aplicado por primera vez en la historia de
esa casa de estudios debido a la pandemia.
La SEP estatal, a cargo de Alejandro Fer
nández, puso a disposición 75 salas de
cómputo con internet en la entidad para
aquellos jóvenes que no tengan equipo ni
acceso a la red... CONSIDERADO bastión
de grupos dedicados a la compraventa de
autos usados, el histórico tianguis de Venta
de Carpioen Ecatepec fue retirado, aprove
chando la emergencia sanitaria. Según el
alcalde Femando Vilchis, la decisión de

"barrerlo" pretende dignificar ia zona y li
berar al paso. A dónde iría a parar el dineral
que pagaban los interesados en exhibir
vehículos para la venta Sería bueno que el
presidente municipal lo dijera ASEGURA
Gabriel O'Shea Cueras, secretario de Salud

mexiquense, que la pandemia muestra una
tendencia a la baja. Sin embargo, el reto
que tienen las autoridades es la utilización
adecuada de mensajes, con el fin de que los
ciudadanos no perciban la idea de que el
peligro ya pasó Más de 7 mil 200 niexi
quenses han perdido la vida por Covid.
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PODER CIUDADANO
AHORA VAN CONTRA AIRBNB

JUAN C. FLORES AQUINO
orno si nuestra capi
tal mexicana no su

friera su peor crisis
económica y sanita
ria en toda su histo

ria, parece que este 1er Congreso
Local de la Ciudad de México, pa
sara a la historia, por el enorme
desconocimiento en las priorida
des y necesidades de quienes vi
vimos aquí, y en su ignorancia
para legislar leyes que nos ayu
den a mitigar el trágico momento
que estamos viviendo este 2020

No fue suficiente mandar a la

congeladora la iniciativa de ley
de arrendamiento, de vivienda,
o contra la propiedad privada
como la llamaron muchos, sino
que ahora presentan otra polé
mica iniciativa, que si bien es

cierto hay voces a favor y en
contra, en lo que si hay coinci
dencia es en el pésimo momento
para presentarla.

Esta vez corrió a cuenta de la

Diputada Leticia Estrada de
Morena, quien en iniciativa de
nueva Ley de propiedad en con
dominio, propone textualmente
"por ningún motivo podrán ser
destinadas a hospedaje de carác
ter temporal como el que ofrece

la plataforma Airbnb u otras mo
dalidades semejantes en contra
vención a las normas condomi

nales, de establecimientos mer

cantiles, sanitaria, de protección
civil, permisos de uso de suelo,
fiscal y demás". Así nomás.

Ya salió la Diputada a declarar
que no busca prohibirla, sino re
gularla, y que hasta ella y su es
poso han utilizado la plataforma,

y que de ninguna forma la ha re
tirado como se rumoraba el día

de ayer sino que continúa pre
sente, y que además, solo va diri
gida a inmuebles en calidad de
condominio y unidades habita
cionales ¿sabrá que es el 75% de
vivienda en nuestra ciudad?

En fin, si bien es cierto que
hay voces a favor y en contra de
tener en condominios departa
mentos que rentan bajo esa mo
dalidad, también es cierto que es
propiedad privada, y que tendría
que ser a través de otro tipo de
iniciativa como tendría que legis
larse específicamente sobre esta
regulación que se busca. Y qué
decir del tiempo en que se pre
senta, en la peor crisis económica
donde las familias buscan como
subsistir económicamente Así

nuestros diputados.
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LAS ESTADISTICAS DE LOS
DELITOS A LA BAJA

Lo que parecía misión imposible para
el gobierno federal, comienza a dar espe
ranzas y un respiro para la sociedad mexi
cana, ya que los delitos en el país en el
2020 reflejan en los últimos meses tina
tendencia a la baja. Las ciñas que presen
tó el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Alfonso Durado, indican que,
a la mitad del año, el robo de auto bajó un
24"fa, la extorsión descendió 0.ó%, los se
cuestros disminuyeron 23% y el homici
dio 0.8%, reconocido por organizaciones
de la sociedad civil. El despliegue y el tra
bajo que realiza la Guardia Nacional para
el apoyo y reforzamiento de la seguridad
en los estados son acciones que inhiben la
comisión de los delitos A pesar de que el
homicidio doloso se había incrementado,
hay una disminución marginal a la baja.

DESTITUYEN A DIRECTORA DE
PENAL TRAS RIÑA
La Subsecretaría de Control Penitenciario
de la Secretaría de Seguridad del Edomex,
dio a conocer que se suscitó una riña en el
dormitorio II femenil del Centro Penitencia

rio "Santiaguito". Inició cuando una custo
dia penitenciaria intentó realizarle una re
visión a una interna, sin embargo, la mujer
agredió verbal y físicamente a ia custodia.

Tías estos hechos, fue necesaria la inter
vención de más elementos femeninos y co
menzó una rifla en la que fue necesario
aplicar el uso de la fuerza. A petición de la
Subsecretaría de Conuol Penitenciario, se
solicitó a los organismos públicos de Dere
chos Humanos su intervención para escla
recer el hecho. Por ello se separó del cargo a
la directora del Centro Penitenciario, así co
mo a la responsable del dormitorio femenil
para facilitar las investigaciones. Además la
Unidad de Asuntos Internos inició las in

vestigaciones para deslinde las responsabi
lidades sobre la directora del Centro Peni

tenciario, así como de la responsable del
módulo femenil.

CNDH EMITE RECOMENDACIONES
la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos ICNDH) emitió una recomen
dación por Violaciones Graves, al titular
de la Semar; ia FGR, Gobierno de Tamau
lipas y Presidencia Municipal de Nuevo
Laredo, por el caso de las 27 personas que
fueron detenidas arbitrariamente y des
aparecidas durante los meses de marzo,
abril y mayo de 2018 por elementos de la
Marina; 12 de las víctimas fueron en
contradas posteriormente sin vida en bre
chas y "entierros clandestinos", en los
municipios de Nuevo Laredo, Tamaulipas,
y Anáhuac, Nuevo León,
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RED
COMPARTIDA
EL FACTOR ACKERMAN
Dentro del TEPTF hay un per

sona ¡e que es el verdadero
poder tras el trono: José Luis
Vargas y en sus manos esta
uno de los casos más polé

micos que se resolvió cuando favorecie
ron a MORENA, Vargas fue de ios que se
movió para que le perdonaran la mulla de
197 millones de pesos al partido del Presi
dente por la constitución del fideicomiso
que supuestamente sería para apoyar a
los damnificados del terremoto de sep
tiembre de 2017 su planteamiento no fue
contra el partido sino contra la autoridad
que tiene obligación de probar, acreditar y
fundar la acusación. Hay que recordar
que el fallo fue apoyado por Ménica Soto,
la misma que hoy va a revisar el caso de
los candidatos excluidos

Por cierto, ayer Sara Lovera dio
a conocer las tripas de cómo
trabajaron en el ComitéTéori
co Electoral para la elabora
ción de los candidatos a con

sejeros del 1NE, bueno, el caso es que ella
cuenta como lohn Ackerman sabía que
Diana Talavera Flores, una de las descali
ficadas en el proceso, era un claro conflic
to de interés y a pesar de ello no solo no se
excusó de su participación, sino que fue
quien revisó y calificó el ensayo, la desca
lificación que ha hecho Ackerman del
proceso causa extrañen porque, ya en
este momento, salieron a fióte todas las

relaciones de la candidata: fue colabora

dora de Netzai Sandoval, hermano de su

esposa Irma Eréndira Sandoval; en el Ins
tituto Federal de la Defensoria Pública.

Ackerman descalificó el pro
ceso completo y buscó que
los diputados descarrilaran el
acuerdo, la primera reacción
de Mario Delgado fue dejarlo

pasar hasta que se comentó a convertir en
un problema para su propio liderazgo, bási
camente se le generó tina rebellón en la
granja que tuvo que reprimir paia poder
continuar al mando Hoy incluso el diputa
do del PT, Gerardo Fernández Noroña, eslá
buscando su eliminación e insiste en que lo
que se necesita es un consejero en el INE
con el periil de John Ackerman, sacar a
Delgado y convertirse en el Presidente de la
Cámara de Diputados, un lugar que le co
rrespondería, en teoría, al PR1.
Ayer se hizo un operativo im

portante de la Guardia Na
cional y de la Micia Ministe
rial en el Fraccionamiento

Costa de Oro, en Boca del Río,
Veracmz. No iban por un narco o algo así,
ahí viven los dos abogados que están en
conflicto con Ana Gabriela Guevara, la titu
lar de la Conade.

PD: The Economist calcula que muertes
reales por coionavirus en la CDMX podrían
ser tres o cuatro veces mayor que las infor
madas por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.
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SIN PROTOCOLO
¿LOZOYA EN LIBERTAD?
JOEL SAUCEDO

Qué sucede con Emilio Lozoya,
extraditado de España a Méxi
co la semana pasada?

Hay una desinformación
absoluta. ¿En calidad de qué

llegó a México? ¿A disposición de qué au
toridad fue puesto? ¿Qué autoridad deci
dió llevarlo a un hospital? ¿En calidad de
qué está detenido?

Lo que sí queda claro es que el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, lia
tomado el caso Lozoya para intimidar a la
oposición. De facto se ha convertido en el
vocero de la í i.cal i a General de la Repúbli
ca (PGH), al hablar todas las mañanas del
tema.

Ayer dijo: la información que pueda
proporcionar como testigo protegido",
ayudará a limpiar de corrupción a México.

Pero hay demasiadas dudas e inconsis
tencias que podrían llevar a la libertad de
Lozoya.

Eso lo explica el maestro en Derecho
Penal por el INAC1PE, Moisés M. Castillo
Guerrero:

El extraditado debió haber sido puesto
a disposición del juez, pues sólo él puede
autorizar el intemamiento en un hospital

Ha vencido el plazo constitucional de
72 horas para definir la situación jurídica.

Se desconoce que se haya solicitado la
ampliación del mismo

La declaración inicial al imputado, la
debe tomar la autoridad judicial (juez), por
lo que la autoridad administrativa (Minis
terio Público!', no puede actuar sobre eso
por sí misma.

"Si no se observan esas formalidades

esenciales, la detención podrá estimarse
ilegal y se debería dejar en libertad al suje
to", argumenta el maestro Castillo

Si al Ministerio Público le interesa la in

formación que pueda ofertar el imputado,
hay vías para lograrlo, indica el litigante.

Es posible dice abandonar la situa
ción de imputado y asumir la de testigo,
pero de acuerdo a la ley

Lo que no puede suceder es "burlar" los
términos de la extradición e incomunicar

al detenido que debe estar a disposición
del juez, en tanto se resuelve su estatus ju
rídico. Lo más grave seria que si se está an
te una "privación ilegal de la libertadade
más de las responsabilidades oficiales, to
das las pruebas obtenidas bajo esas condi
ciones se considerarán inválidas y serán
desechadas.

PROSPECCION... ¿Acaso en eso con
siste el pacto con Lozoya?

¡W'iítíy {a}!oelSaucedo

saucedosi@yahoo.corrLmx
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¡Inédito! se va a parlamento
abierto Ley de Ingresos 2021
Cosas buenas y nuevas suceden en esta

IiXIV Legislatura del Senado de La Re
pública, ahora que es liderada por la

mayoría de Morena, cuyo jefe político es
Ricardo Monreal Avila, a partir de que sena
doras y senadores han adoptado la buena
práctica parlamentaria de legislar mediante
el parlamento abierto.
Recién nos enteramos, en voz del presi

dente de la Comisión de Hacienda y Crédito
Público, Alejandro Armenta Mier, que en un
ejercicio inédito, en el periodo ordinario de
sesiones que inicia en septiembre, se analiza
rá la Ley de Ingresos del próximo año con los
sectores productivos del país, bajo el esque
ma de parlamento abierto.
Obviamente que esta modalidad está ple

namente avala por Monreal Ávila, quien ya
la ha puesto en práctica y dado buenos resul
tados, a contrapelo de los radicales, que
siempre quieren hacer lo que se les ocurre y
sus intransigencias dan al traste con la buena
voluntad de hacer las cosas bien.

Se trata de escuchar a todos los sectores

involucrados, que los dictámenes contengan
la opinión de todos los representantes que

participan en las actividades productivas.
De los absurdos de la política, cosa de ver

cómo un sujeto, el "gringo loco" que ni si
quiera es mexicano por nacimiento, y el sena
dor "buitres ", traen de cabeza a los bobalico

nes radicales diputeíbols de Morena y PT, a
los lorroñas y las padiernas, a quienes mane
jan a su antojo y de tal manera que están a
punto de lanzar por el caño los avances de la
Cuatro Té.

Claro, hablamos del caso de los consejeros
electorales, ya que el "Don JTion" se inconfor
inó porque no quedó "su amiga" y los con
venció de protestar en masa. Peeerooo, cuan
do vieron la foto de quien vive en el zócalo
con Ricardo Monreal y Mario Delgado,
entendieron la pichada y se quedaron con su
cara de bobos. Ja, ja, ja.
Pero allá ellos y su loquita cabeza, que con

su pan se lo coman.
Les decíamos que el senador poblano,

Alejandro Armenta Mier, uno de los distin
guidos integrantes de la banca morena y
fuerte aspirante a presidir la Mesa Directiva a
partir de septiembre próximo, dijo que Pre
supuesto y la Ley de Ingresos 2021 debe pro
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mover la inversión, que ayude a recuperar el
empleo y a reactivar economía.
Vale la pena insistir en lo que Armenta

Mier señaló: "el presiden fe de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal
Ávila, nos lia aprobado que, de manera co
ordinada con todos los grupos parlamenta
rios, hagamos Parlamento Abierto con los
sectores productivos de nuestro país. Ésa es
una buena noticia, es inédita, nunca antes
se había hecho".

Mujeres reclaman justicia
Por otro lado, les cuento que la senadora

Mirtha Lucía Micher Camarena, en el foro
a distancia "Acelerando la Realización de la

Igualdad de Género y el Empo deramien to
de las Mujeres y JVmas' en el marco del 25
aniversario de la Plataforma de Acción de

Beijíng, dijo que las mujeres deben repre
sentar una agenda feminista que no retroce
da, sino que avance en la progre sividad de
derechos, para reclamar las injusticias y des
igualdades en el acceso a estos, señaló
En el Senado mexicano, dijo, se lograron

reformas constitucionales para instituir la
paridad en los tres niveles y órdenes de go
bierno. Somos el segundo país en el mundo
que logra la paridad en todo; las mujeres tra
bajamos para que cambie la vida de todas en
todos los ámbitos, político social y cultural.
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Fronteras de la ciencia
; México sin políticas científicas
en la prevención en enferme
dades

Femando Fuentes
"México no cuenta con una me

dicina científica de prevención y
atención de las enfermedades, mu
cho menos para la atención opor
tuna a la población de alguna pan
demia emergente. Hoy lo vemos, ni
los países poderosos, como China
y Estados Unidos, han podido con
trarrestar al COVID19, la pandemia
vino a transformar el ambiente cien

tífico para enfocar nuestros esfuerzos
para identificar nuevas formas de trata
miento, formas de diagnóstico, formas
de prevención, con modelos predicti
vos y estudios genéticos del humano,
aseveró en exclusiva Horacio Astudillo

de la Vega, Doctor en Ciencias en Bio
medicina Molecular del Instituto Poli

técnico Nacional (IPN).
"El costo terapéutico es mucho más

alto que el costo preventivo, esta es la
transformación que debemos hacer,
es la integración donde tenemos que
empezar a trabajar, sino fortalecemos
nuestro modelo de atención y preven
ción, y transformamos nuestros servi
cios médicos al servicio de la población
en programas de salud pública estamos
trabajando en forma equivocada"
"Dentro de este concepto integral

nos está llevando a empezar a enten
der que dentro de la medicina tene
mos que evolucionar y transformarla
en cuanto al servicio que se otorga.
Hoy en día, seguimos utilizando mo
delos médicos que tienen más de 300
años en la historia de la medicina" así

lo afirmó el investigador Horacio Astu
dillo miembro del Sistema Nacional de

Investigadores 20062018.
"¿Como vamos a prepararnos ante

estas nuevas enfermedades emergen
tes? Porqué si vamos a pensar que estas
pandemias son de cada 100 años estas
son mentiras, las pandemias se presen
tan a cada momento, hay algunas que
van a transitar en trastornos y fatali
dades increíbles, otras que serán casi
imperceptibles, entonces que debemos
hacer nosotros, empezar a entender
que tenemos que transformar nuestro
modelo medico científico, estamos a
tiempo a empezar a transformar lo que
no hemos entendido y lo que no hemos
querido evolucionar de la medicina.
Hay una disfunción entre lo que ha

sido el progreso tecnológico en el de
sarrollo de armas y comodidades que
el progreso del conocimiento biomé
dico, cuando el tema más importante
es la salud, seguimos con viejos mo
delos de prevención y tratamiento, en
el caso del paciente acude al médico
cuando ya está enfermo", tenemos
que cambiar la visión del ciudadano de
a pie es cierto, pero el concepto de los
administradores de la salud pública es
todavía peor, porque seguimos imple
mentado modelos donde: "yo atiendo
al paciente que ya no le funciona el
riñon" "yo atiendo al paciente que ya
le dio un infarto" "yo atiendo al pa
ciente que ya le dio cáncer", etc.... ¿y
cuando establecimos un programa o
una medicina donde podemos hacer
hoy por predicción genética quienes
tienen la posibilidad de desarrollar un
cáncer? " aseguro Horacio Astudillo,

con maestría en Genética y Biología
Molecular del Cinvestav del IPN.

"Esas tecnologías que ya las te
nemos no las hemos podido lograr
llevar a la implementación los ser
vicios de salud pública.Y hablando
de los tratamientos de las misma

manera, ¿dónde están los medi
camentos o tratamientos para la
población de riesgo genético de
padecer diabetes o cáncer?
¿Dónde están nuestros modelos

de atención para la gente que no está
enferma sino para la gente que no se
quiere enfermar, es un concepto que
se tiene que cambiar, si vamos a espe
rar a que venga una pandemia peor
que esta, para que entonces volva
mos a comprar muchos ventiladores
o más camas de terapia intensiva es
una carrera que nunca le vamos a ga
nar a la enfermedad.

Por eso es importante entender el
concepto de una medicina científica
que no la tenemos implementada en
la práctica diaria, no tenemos mode
los de medicina donde tengamos un
proyecto de prevención y atención
para los desastres de salud que se
pueden presentar de pandemias y
que además que tienen fatalidades
difíciles de recuperar entonces te
nemos empezar a crear un modelo
predictivo de prevención y atención"
concluyó Horacio Astudillo, Investiga
dor del Laboratorio de investigación
Traslacional yTerapia Celular del hos
pital de Oncología del Centro Médi
co Nacional Siglo XXI del IMSS.
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¡Queconste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

Sonora rio solamente cuenta con una amplia lista
de grandes hombres, algunos me comentaban que
las condiciones difíciles para desarrollarse y sobre
vivir forjaron hombres y mujeres de fuerza y volun
tad, en el desierto muchos son los que conocen las
historias del chaman; DON JUA MATUS, contadas
con detalle por el antropólogo Carlos Castañeda en
su serie de libros:" LAS ENSEÑANZAS DE DON
JUAN", así se fueron entendiendo que la fuerza que
mueve a las gentes y las liga con la naturaleza están
determinadas por las energías y de la forma en que
los hombres las llegan a controlar por medio del
Punto de Encaje, en fin, lo importante en todo esto
es, creo, que muchos lograron perder los miedos y
dejar a un lado la idea de que su egocentrismo era lo
que podía dar paso al desarrollo personal, por esta
razón las acciones de todas las enseñanzas se han

convertido en clases importantes para una nueva vi
sión así como la serie final de los PASES MÁGICOS
o de tensigridad que dieron paso a que muchos pu
dieran entender en lo personal cómo se compartan
esas energías que no vemos, ni cómo entran en la
conciencia las otras realidades, así, por medio del hu
mito, del uso de la datura, del peyote, también se fue
ron ocultando en los libros muchos otros sistemas de

despertar esa realidad y dejar la importancia personal
a un lado. Ahora, en Sonora, en los tiempos de lluvia,
aparecen nuevamente los "sapos alucinógenos" de
ellos se extrae lo que se llama la molécula de Dios",
considerada la sustancia alucinógena más importante,
pero seguramente si no saben cómo tomarla se entra
no al conocimiento sino a la adicción y esta es peligro
sa, como lo son todas las plantas de esa característica,
como los mismos hongos dados a conocer con las to
mas de doña María Sabina, EN OAXACA.

En Sonora los chamanes tienen una gran
formación pero no andan anunciando sus conoci
mientos ni sus actos, al contrario, tienen enorme

discreción y no se prestan a la comercialización de
sus conocimientos, por eso es bueno que entenda
mos que, los buenos, tienen discreción, como los
propios políticos y gentes de nivel la deben tener
para estar en mejores niveles en sus operaciones
normales y tradicionales.

Con esos elementos del Sapo Alucinógeno,
dicen, se pueden realizar los "viajes Cósmicos" y así,
en este caso, tal como lo relata Ernesto Méndez en
un artículo referente a este asunto, publicado en
Excélsior, comenta que:"recientemente Mike Tyson,
el campeón más joven de los pesos pesados, relató
su experiencia de fumar esa substancia cristalizada
en las primeras semanas del 2019 en el Desierto de
Sonora:"Me la fumé y todo salió...¡Boom! Mi cere
bro funcionó y podía hablar. Me maté a mí mismo y
maté a mi ego. Mi vida cambió totalmente", aseguró
el mítico pugilista"...

Y todas esas tendencias naturales, las cura
ciones de brujos y chamanes, las plantas y los ritos
por supuesto que son, en muchos casos, buscados
por gentes que creen que de una sola limpia estarán
protegidos para todo daño, pensando en que son
víctimas de envidias y enemigos que les buscan des
truir cuando no se dan cuenta de que ellos mismos
provocan esos estados por sus actos cotidianos,
en fin, por ejemplo, también hemos leído que el "lí
der de los Rodolfos" pide protección en ritual de
Santería o recordamos aquellas historial brutales y
sangrientas del grupo de los narco satánicos o las
mismas operaciones de muchos políticos a los que
les encanta aumentar su poder por medio de esos
actos y ahí están las publicaciones de muchos libros
que nos hablan del tema, y para decirlo claro, tam
bién hemos visto los actos de limpias y protecciones
que le han brindado a plena luz y con trasmisión de
los eventos al propio presidente López Obrador...
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r ' I¿SERA?
L J
Pasaron 72 horas de que llegó Emilio ¿Y?
Emilio Lozoya es como la cuarta dimensión, sabemos que exis
te, pero nadie sabe dónde estáynadie lo ha visto. Y es que según
nos explican los especialistas, yconbaseenla misma informa
ción de la Fiscalía General de la República, si llegó en calidad de
detenido por los casos Agronitrogenadosy Odebrecht, y confor
me alo que establece el tratado de extradición, después de 72
horas de que se ejecutáronlas órdenes de aprehensión ya debió
ser puesto a disposición de un juez, a menos que el detenido
haya pedido que se duplique el plazo... pero nadie sabe realmen
te qué pasó. Sin duda la opacidad se convierte poco a poco en la
protagonista del caso. ¿Habrá acuerdos en lo oscurito? ¿Será?

Hacen su propia pasarela
Después del rechazo unánime al proceso de elección de las
quintetas para consejeros delINE, promovido por John Acker
man, y de la fallida revuelta del ala radical morenista, se orga
nizó una pasarela exclusiva para Morena, pero no con todos
los candidatos, solo con algunos, lo que, dicen los especialistas,
rompe el principio de equidad, más aún porque no se mencio
naba ni una línea de ese procedimiento en la convocatoria.
¿Qué hacían entonces en las comparecencias del domingo? ¿Sí
ponen atención? ¿Será?

Perfilan a nuevos consejeros del INE
Por cierto, es una muy esperada la sesión extraordinaria en San
Lázaro en donde se pondrán a votación hoy las quintetas de fi
nalistas para el Consejo General del INE. Las tendencias indican
que en el primer grupo de mujeres podría resultar vencedora la
mexiquense Jéssica Rojas; mientras que en la segunda destaca

como puntera en las preferencias legislativas la funcionaría
de la Unidad de Inteligencia Financiera, Carla Humphrey. En
cuanto a la quinteta número uno de hombres se ve como ven
cedor al consejero capitalino YuriBeltrán, y para la número
dos, la más complicada de todas, podría darse la sorpresa con
la selección del poblano Jesús Arturo Baltazar. Pero nada está
escritoypuede ser cualquiera. ¿Será?

Se va, se va, se va y...
Muy interesante el tema sobre la posible renuncia de Javier
Jiménez Espriú ala Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes. Se ve que el presidente lo aprecia mucho, pues a diferencia
del ex secretario de Hacienda, sigue en pláticas con él. Su
peso es tal en el gabinete que dicen que podría proponer para
el cargo a una persona muy cercana a él, también con amplia
trayectoria en la UNAM y que ha jugado un buen papel en la
liquidación de compromisos entorno al NAIM Texcoco. ¿Será?

Descarta impugnación por pasaportes
Nos dicen que, no, que no hay enojo enMainbit por no haber
logrado el contrato de servicios de emisión de pasaportes de la
SRE en una licitación que ganó una firma francesa, pues la em
presa de José Antonio Sánchez tiene 30 años de operaciones
en el mercado de tecnologías de la información y la compañía
recurre únicamente a los recursos legales de impugnación
cuando las dependencias adjudican indebidamente contratos
a empresas con tarifas más elevadas, o bien cuando éstas incu
rren en violaciones al marco jurídico en materia de adquisicio
nes, lo que no es el caso. ¿Será?
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Al principio existía el Verbo

Al darnos vida, Dios nos en

tregó también el Verbo.
Tómelo en sentido literal

o figurado, si tiene usted
otro tipo de creencias. Lo cierto es
tenemos el poder de crear median
te las palabras, y es inherente a la
existencia, no podemos evadirlo ni
cederlo ni dejar de utilizarlo, para
bien o para mal, aunque sí podemos
negarlo, para no hacernos responsa
bles de lo que hemos creado.
Todo lo que vivimos, personal y

colectivamente, lo hemos creado no
sotros, cada uno, aunque no sepamos
ni cómo. Bueno, pues el gran secreto
siempre ha estado expuesto, pero
nuestra negación nos ha impedido
verlo: si en la emoción está el Poder,
en la palabra está su manifestación.
Las palabras funcionan como un
magnetófono de nuestras emocio
nes. Son el principio de la materiali
zación de la voluntad humana.
¿Quién de nosotros no ha sido

definitivamente marcado en su

vida por palabras, con dolor o con
alegría? Los destinos de personas y
pueblos pueden ser trazados por las
palabras, pues, como dijera el ilus
tre escritor austríaco Hermán Batir:

"Las palabras no están en poder de
los hombres; los hombres están en el
poder de las palabras".
Un "tonto" dicho a alguien en un

momento de vulnerabilidad, puede
hacerlo creer toda la vida que lo es y,

por el contrario, un "inteligente" tiene
elmismo efecto. Cuando le damos una

calificaciónanuestrosniñosyjóvenes
podemos convertirlos en eso que les
estamos diciendo, sin que sea su rea
lidad, pero marcamos su destino. Las
palabras sonmagia pura,transforman
lo que tocan, y ni siquiera nos damos
cuenta. Por el contrario, intentamos
despojarlasde su potencial: "purachá
chara", "bla, bla, bla, bla", etc.
Incluso cuando no llevan una

emoción perceptible involucrada,
las palabras con su magia constru
yen y destruyen, dejan su rastro a
travésdeltiempoyelespacio. Consu
poder la humanidad puede cometer
los más atroces crímenes o realizar

las más loables proezas.
Ilustra el Dr. Miguel Ruiz, autor de

Los Cuatro Acuerdos: "Estamagiaes
tan poderosa, que una sola palabra
puede cambiar una vida o destruir
a millones de personas. Hace años,
en Alemania, mediante el uso de las
palabras, un hombre manipuló a un
país entero de gente muy inteligen
te. Los llevó a una guerra mundial
sólo con el poder de sus palabras.
Convenció a otros para que cometie
ran los más atroces actos de violen

cia. Activó el miedo de la gente, y de
pronto, como una gran explosión,
empezaron las matanzas y el mundo
estalló en guerra. En todo el planeta
los seres humanos han destruido a

otros seres humanos porque tenían

miedo. Las palabras de Hitler, que
se basaban en creencias y acuerdos
generados por elmiedo, seránrecor
dadas durante siglos".
Es decir, el Verbo puede ser entre

gado al engaño intencionado, a la
manipulación de las emociones y las
mentes de otros, para alcanzar fines
personales, que pueden ir desde ocul
tar un error que finalmente se conver
tirá en una cadenade equivocaciones,
llevar a cabo una venganza, hasta la
realización de un delirio personal sur
gido del dolory el resentimiento.
El Verbo al servicio de la mentira

es el peor fin que podemos darle al
Poder de crear, porque existe la con
ciencia de su efecto, la elucubración
para usarlo en provecho propio, la
inteligencia para armar el "discurso"
y repetirlo hasta que la gente lo crea.
Entonces generamos una nueva rea
lidad, aquella que hemos construido
a golpe de repetición, programando
las mentes y las emociones de las
personas para que crean en ello, in
cluso hasta el fanatismo.
No obstante, en un rango mental

menos insano que ese, los seres hu
manos usamos el Verbo, en general,
sin conciencia, lanzando palabras
llenas de las emociones negativas,
criticando, juzgando, envidiando,
chismeando, insultando y, así, enve
nenandoalosdemás. ¿Seimaginalas
maravillas que haríamos en elmundo
si lo utilizáramos positivamente?
Y dígame, ¿cómo es su Verbo?
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Cruz Pérez Cuéllar, ¿era suya y la dejó ir?

a tenía, era suya... y la dejó
ir". Así podrán decirle, dentro"L;de un año, a Cruz Pérez Cué
I llar, con tono del gran Perro

Bermúdez, claro.
Y es que todas las encuestas indicaban que

recibiría el hoy senador, de manos del gober
nador panista, Javier Corral Jurado, las
llaves del tan anciano despacho.
Pero las cosas cambiaron con la detención

de César Duarte Jáquez. Efectivamente es
un gran acierto, y se ganó una medalla la 4T
con el arresto (el pasado 8 de julio en Florida)
del poderoso priista, acusado de corrupción,
desvío de recursos con fines electorales y en
riquecimiento ilícito, pero le podría salir el
tiro por la culata aMorena en aquella entidad.
Cruz nació en Ciudad Juárez, es abogado

y se acercó al PAN por allá de 1986. Se afilió a
ese partido en 1988. Fue dos veces presidente
estatal del PAN en Chihuahua y llegó al con
greso localy al federal, en dos ocasiones.
En 2004juntó a su partido, al PRD y a Con

vergencia buscó la alcaldía de Juárez, y perdió
la elección. Eso nunca se lo perdonarán en la

frontera, porque le devolvió al PR[ la impor
tante presidenciamunicipal.
En 2012 participó en la histórica elección

interna del PAN para elegir a candidato a se
nador, proceso que fue anulado por decenas
de irregularidades en el proceso electoral. Más
tarde, allá por 2014, fue suspendido por un año
de sus derechos como militante del PAN debi

do a que se expresaba mal de su propio partido.
Terminó por irse del PAN en 2015 y Movi

miento Ciudadano lo postuló como candi
dato a gobernador externo un año más tarde.

obteniendo un vergonzoso cuarto lugar.
Ahí empezó a coquetear con Morena y

en 2017 fue acusado de que recibió finan 
ciamiento del propio César Duarte para su
aventura electoral. En 2018 se convirtió en

senador de la República, y sus compañeros
estiman que pedirá licencia pronto, para com
petir por la gubernatura.
Y claro, tiene que pensar bien si se aleja del

Senado o se queda, porque insistimos, las co
sas cambiaron: con la captura del otro Duarte,
se elevaron los bonos del gobernador Corral,
y por tanto los bonos de Acción Nacional.
Todo el discurso del titular del Ejecutivo

local se ha concentrado en que Duarte ex
primió las arcas estatales, y que su Gobierno
fue la cueva de Alibabá, y con la detención en
Estados Unidos, los azules gritan, también
como el Perro Bermúdez "Uf, uf y recontra
Uf'. ¡ Saben que tienen posibilidades de ganar
otra vez!

María Eugenia Campos Galván lleva la
delantera. La alcaldesa reelecta de la capi

tal, todo indica podría ganarle a Cruz Pérez
Cuéllar.

"Tuya, mía, tenia, te la presto, acaricíala"
(la gubernatura), porque las cosas cambia
ron en Chihuahua. Le dieron a Corral lo que
tanto deseaba, la aniquilación del tricolor: su
peor enemigo tras las rejas. Pero ese capítulo
de la tragicomedia chihuahuense es oro moli
do para Acción Nacional.
"Zambombazo" para el PAN, golpazopara

el PRI (que se irá a última fuerza política en
las próximas elecciones), y seguramente un
disparo suicida para Morena.

¦'Periodista, editory radiodifusor
@GustavoRenteria
www. GustavoRenteria. mx
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Se abre la vía para un nuevo pacto físcal

Se cumple el pronóstico dado
aquí.
Hubo un incipiente en

tendimiento en Palacio Na

cional y los gobernadores se frotan
las manos ante la posibilidad de re
visar las participaciones.
Quién sabe si llegue hasta una

Convención Nacional Hacendaría

para repartir mejor los recursos fis
cales, pero son datos esperanzado
res.

Siempre encabezados por el po
tosino Juan Manuel Carreras, los
gobernadores iniciarán la semana
próxima el diálogo sobre participa
ciones.
Es una instrucción al secretario de

Hacienda y Crédito Público, Artu
ro Herrera, en el mejor momento:
cuando más escasean los recursos.

Al margen de este hecho, cita pro
gramada desde la semana anterior,
mañana jueves dialogarán con la
secretaria de Economía, Graciela
Márquez.
Estará presente la titular de Go

bernación, Olga Sánchez Cordero,
quien a partir de ahora parece guía
de este entendimiento.

Tema: cómo pueden conectarse y
beneficiarse los estados del reciente

acuerdo comercial de México con

Estados Unidos y Canadá, elTMEC.
Estos son los primeros frutos, to

davía en espera de maduración, de
la reanudación del diálogo de los
gobernadores con el jefe del Ejecu
tivo federal.

RELANZAMIENTODELACONAGO

Más allá de lo señalado, se ha crea
do una hoja de ruta para el entendi
miento.

He aquí algunos elementos:
Esta vez no fue posible un inter

cambio abierto por las condiciones
sanitarias, pero se trata de crear un
espacio para agosto.
Sería la primera plenaria de la

Conago en prácticamente un año y
con la asistencia presidencial.
S erá en S an Luis Potosí.
Para entonces deberá haber avan

ces y quizá acuerdos para modificar
el reparto de recursos públicos, con
los cuales la única ganadora hoy es
la federación y los perdedores son
estadosymunicipios.
Será, podría decirse, el relanza

miento de la Conago.
Porque a Los Cabos en febrero

fueron muy pocos gobernadores a
la asunción de Carlos Mendoza Da
vis por dar un ejemplo, de priistas
únicamente fueron Claudia Pavlo
vichy Juan Manuel Carreras y no
hubo diálogo.

ACKERMAN, PIEDRA YLA CNDH
1. ¡Vayafichita!
John Ackerman, enviado por Ro

sario Piedra Ibarra, es la mejor de

mostración de la politización y polí
tica facciosa del proceso de selección
de consejeros electorales.
Como su candidata de interés

personal no está en la lista final de
prospectos, el esposo de la secreta
ria Irma Eréndira S and oval ha tra
tado de ensuciar todo.

Y lo peor, lo siguen diputados de
Morena y del PT con igual o mayor
desprestigio a Ackerman para des
hacer el consenso.
Con su enviado a la Cámara de

Diputados para participar en el pro
ceso de selección, la presidenta de
la CNDH compromete también un
órgano supuestamente autónomo.
Una autonomía perdida.
2. De esta crisis el perdedor final

puede ser Mario Delgado.
Por una parte está enjuego la ho

mogeneidad del grupo dominante
en San Lázaro, pero del otro están
los duros en busca de un golpe.
Quieren hacerse del controly para

dar la presidencia a Gerardo Fer
nández Noroña necesitan vencer a
los moderados, a los negociadores.
Y 3. Mientras tanto, en el Sena

do Ricardo Monreal ha abierto la
negociación con todas las fracciones
para los temas a tratar en el período
extraordinario del 29 de julio.
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Refrescos y medicamentos mortales

Los lamentos de quienes aprovecha
ronhasta el último suspiro de la vieja
administración pública para enve
nenar a la población son más altos

que el daño que hanhecho al país. Es decir, los
laboratorios farmacéuticos que monopoli
zaron algunos medicamentos, entre ellos los
medicamentos para combatir el cáncer, cuyos
precios eran dictados a su antojo, porque sim
plemente no tenían competencia.
Los representantes de los laboratorios far

macéuticos, como Rafael Gual Cosío, director
de la Cámara Nacional de la Industria Far

macéutica, consideró que la compra consoli
dada de medicamentos por alrededor de 60
mil millones de pesos en el extranjero será
un golpe, porque se perderán empleos. Esto
quiere decir que el Gobierno federal tiene la
obligación de comprar a sobreprecios a los
farmacéuticos que encarecen las medicinas
a los mexicanos.

Nunca consideraron que sus privilegios ter
minarían, pensaron que la imposición de pre
cios inhumanos prevaleceríapor siempre. Los
farmacéuticos demuestran con esto que están
acostumbrados a chantaj ear al gobierno para
ganar más de lo que deben. Sin embargo, es
absurdo pensar que esos laboratorios sólo

elaboren un medicamento o dos, porque se
está comprando al extranjero medicamentos
que aquí vendían a sobreprecio o de venta
condicionada, no se adquiere en el extranj ero
toda la producción de esos laboratorios, a me
nos que toda su producción tenga sobreprecio.
El lamento de los representantes de los la

boratorios es no sólo injustificado sino chan
tajista, pero no sólo eso, ahora surge otro gru
po de empresarios que se dicen víctimas del
actual Gobierno federal, que son las empresas
refresqueras.
A raíz de que el subsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell, señaló que los refrescos
eran igual que veneno embotellado, empeza
ron a quejarse porque ellos se dicen suscepti
bles de quiebra por esa advertencia.
No es la primera vez que se compara a los

refrescos embotellados con un arma mortal,
incluso con la adicción a las drogas. En primer
lugar, porque el inicio de un infarto surge de
las bebidas envasadas, que producen obe
sidad, que llevan a un gasto adicional de los
gobiernos en el sector salud superior al que
requiere la adicción de las drogas.
Pero ahí no termina el daño de los refrescos

embotellados, sino que esa obesidad lleva al
infarto y este, en algunas ocasiones a la muer

te, la cual enpromedio es superior a la de cual
quier pandemia, incluyendo el coronavirus.
El Sector Salud tiene la obligación de ad

vertir sobre los daños que produce cualquier
producto, desde las drogas hasta los refrescos
embotellados, no se trata de sabotear una
industria ni de tomar como adversario a al

gún grupo de empresarios. El Sector Salud
cumple con su trabajo advirtiendo el daño de
los productos que pue den llevar a la muerte y
uno de ellos es el refresco embotellado.

Ni los farmacéuticos monopolizadores de
medicamentos ni lo refresqueros creyeron
que alguien del Sector Salud fuera a desen
mascararlos, siempre fueron cómplices, nun
ca tuvieron diferencias, al contrario, eran
socios.

La salud de los mexicanos es primero para
el Sector Salud, eso lo sabemos todos, pero
nadie lo había practicado dentro del Gobier
no mexicano. PEGAY CORRE.  Llegó el fin de
los sindicatos simulados. En un par de meses
la Secretaría del Trabajo echará abajo todos
los gremios sin registro, hay muchos, sobre
todo en la administración pública y no se diga
en dependencias como Pemex donde cada
trabajador parecía tener un sindicato fan
tasma... Esta columna se publica los lunes,
miércoles y viernes.
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Jaque al INE

Si existe un órgano del Es
tado que es fundamen
tal para la estabilidad
democrática del país es

el actual Instituto Nacional Elec

toral (INE), cuya autonomía ha
sido puesta en jaque por el deseo
de un grupo político que busca
imponer, en una clara violación
al marco jurídico que rige la de
signación de los integrantes de
su Consejo General, a aspirantes
que no cumplen con los criterios
de elegibilidad.
El INE, antes Instituto Federal

Electoral (IFE), ha sido el motor
de la construcción del proyecto
democrático del país, un proce
so ampliamente reconocido más
allá de nuestras fronteras y que ha
sido objeto de una permanente
modernización desde la década
de los años 90.
El fraudulento proceso electo

ral de 1988 obligó al Poder Legis
lativo a impulsar una reforma que
acabó con la Comisión Federal

Electoral para dar paso al Insti
tuto Federal Electoral. Con este
cambio, el Gobierno comenzó a
perder atribuciones en la orga
nización de los comicios y se dio
paso a la ciudadanización de esta
responsabilidad.
El sistema político mexicano,

con un partido hegemónico, el
PRI, que todo lo controlaba, in

cluido el rumbo y resultados de
las elecciones, comenzaba a ago
tarse. Con la aparición de este
nuevo órgano vendría una serie
de reformas que le dieron forta
leza, independencia y, con ello, la
facultad de organizar elecciones
cada vez más libres y alejadas de
toda sospecha.
En 1992 apareció la credencial

para votar con fotografía. Un año
después, se le dieron nuevas atri
buciones al IFE, se le otorgóelpapel
de validar elecciones para diputa
dos y senadores y se establecieron
los topes de campaña. En 1994
nació la figura de consejeros elec
torales y se permitió la presencia
de observadores internacionales.
La evolución de la democracia

en México iba viento en popa. En
1996, el IFE obtuvo la autonomía
absolutay en 1997fue designado
su primer presidente ciudadano,
José Woldenberg, uno de los ar
quitectos de la transición política
en nuestro país.
Fue en ese año que el control de

la mayoría de la Cámara de Dipu
tados dejó de estar en manos del
PRI. Se trataba de la antesala del
momento más trascendente de

este proceso que fueron las elec
ciones de 2000, que marcaron
una de las mayores transforma
ciones en el México moderno.

En 2005 vino el voto de los con
nacionales en el exterior, en 2007
una nueva reforma y en 2012 la
creación de las candidaturas in

dependientes. Dos años más tar
de, se dio el cambio de IFE a INE,
dándole un carácter nacional que
le permite hoy homologar los pro
cesos electorales.
La del INE ha sido una historia

que ha permitido la alternancia,
la certeza y legalidad de las elec
ciones, que antes en México eran
fúente de incertidumbre. El bene
ficio ha sido para todos, incluido
para el partido hoy en el poder,
que debería, a toda costa, evitar
cualquier intento por dinamitar
la autonomía de este indispensa
ble órgano del Estado mexicano.
Segundo tercio. El Senado

de la República pierde una voz
autorizada y equilibrada. La
solicitud de licencia en favor de

Vanessa Rubio Márquez obedece
a un deseo de hacer una pausa
tras 26 años de carrera. Ganan la

academia y el ámbito de la con
sultoría, a los cuales ha decidido
consagrarse.
Tercer tercio. El presidente

López Obrador realizará una gira
de trabajo este fin de semana por
el estado de Oaxaca, entidad que
se vio obligada a regresar al se
máforo rojo por el incremento de
contagios de Covid19.
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Paradoja: Hacienda urge el uso del cubrebocas, Salud lo desdeña
• 7" aya paradoja!
§ 1 / El encargado de conducir la es
1 W trategia contra el Covid19, Hugo
LópezGatell, insiste, a 4 meses del inicio de la
pandemia, en negar los beneficios que aporta el
cubrebocas para detener los contagios.
Pero el secretario de Hacienda, Arturo He

rrera, quien superó hace unos días al Covid19,
no solo lo recomienda en términos sanitarios

sino que afirma que de su uso generalizado de
pende la recuperación económica del país.
¿Ni eso hará cambiar de opinión a los López,

Gatell y Obrador, sujefe?
Herrera es quien mejor conoce la situación que

guardan las finanzas públicas y sabe que entre
mayor tiempo transcurra antes de que verdade
ramente se dome lapandemia, menos dinero ten
drá el erario para hacer frente a sus obligaciones.
La caída en la recaudación tributaria, el des

censo de la inversión privada a niveles histó
ricos y la suspensión de toda obra pública "no
esencial" osea, todo lo que no sea el aeropuerto
en Santa Lucía, larefinería de Dos Bocasy el pro
yecto del Tren Maya, han generado un peligro
so coctel que afecta, como nunca en la historia, a
la economía nacional.

Ni que de decir de sus efectos sociales.
Por ello resulta por demás paradójico que un

simple pedazo de tela pueda hacer la diferencia
entre una recuperación de la economía más rápi
da, por efecto de la contención de la pandemia, y
seguir esperando que ocurra un milagro para que
sus índices de mortalidady contagios se reduzcan
de tal manera que todos los sectores económicos
puedan reincorporarse a la actividad productiva.
Quién diría que una decisión aparentemente

sencilla, como el haber utilizado el cubrebocas
desde el inicio de pandemia le habría ahorrado
al país varios miles de muertos y decenas de
miles de contagios.
Bueno, hasta Donald Trump decidió usar el

cubrebocas "como acto patriótico", cuando se
negaba rotundamente a colocárselo.
¿Será que después del razonamiento del se

cretario de Hacienda en la Secretaría de Salud

cederán en su ego?
• • • •

Cómo estará de complicado el tema delpaquete
económico para el próximo año que los sena
dores anunciaron que la discusión de la Ley de
Ingresos se hará bajo la modalidad de "parla
mento abierto".
Asilo anunció el senador Alejandro Armenia,

presidente de la Comisión de Hacienda de la
Cámara Alta.

El' 'parlamento abierto" es esta modalidad que se
inventaron en el Congreso para escuchar las posi
donesdetodoslossectoresinvolucradoseneltema.
Muchas veces este método solo ha servido

para validar las decisiones que los legisladores
ya tomarony en otras ni para eso.
Pero, seguramente los senadores sí reque

rirán de la opinión de los sectores productivos
toda vez que el diseño del presupuesto y de los
ingresos del Gobierno para el próximo año re
querirán una operación con bisturí, no con ma
chete como ha sucedido.

• • • •

Los 70y tantos diputados que querían boicotear
el proceso de selección de las quintetas para la
elección de los 4 consejeros del INE se quedarán
conlas ganas.
El proceso avanza conforme a lo programado;

el Tribunal Electoral, como se esperaba, des
echó las tres impugnaciones presentadas por
candidatos que no pasaron a la final y los dipu
tados de Morena que sí están de acuerdo con el
proceso ya hasta tienen candidatos en cada una
de las quintetas.
Hoy se votarán los nombres de los nuevos

consejeros; si no logran la votación requerida
serán seleccionados por insaculación en San
Lázaro pero si el mecanismo tampoco arroja los
nombres de los ganadores será la Corte quien
decida, por sorteo, los nombres de los nuevos
consejeros electorales.
Por cierto, sobre el tema, indispensable leer a

Sara Lovera, integrante del Consejo encargado
del proceso; solo para que se den una idea del
papel de reventador de John Ackerman.
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• Hugo LópezGatell entró a la categoría de "mitos".
Resulta que el día que llegó a los 40 mil decesos por
Covid19, el subsecretario calificó como "mito" la crítica
que se le hace por su negativa a las pruebas.
• AMLO contra Ackerman en el relevo de 4 consejeras
y consejeros del INE. Tras el desayuno del lunes con
Mario Delgado y Ricardo Monreal les dejó claro que la
batalla de los ultras encabezada por John Ackerman
simplemente no tenía futuro. Nos cuentan en San Lá
zaro que la señal desde Palacio fue bajarle a la espuma.
• Irma Eréndira Sandoval salió igual que Virgilio Andra
de, sí, su antecesor en la Secretaría de la Función Pública
que simplemente se volteaba para otro lado cuando se
trataba de los amigos que eran acusados de corrupción.
Resulta que sin empacho promovió en redes sociales la
defensa de su hermano Amílcar por su propensión a los
bienes raíces. Será que por ser su hermano ella tiene otros
datos, pero se ve muy mal que el árbitro diga que no hubo
falta antes de ver siquiera el expediente.
• Arturo Herrera, Javier Jiménez Espriú, Germán
Martínez Cázares... a lista podría alargarse. ¿Qué los
une? Que sus sabios consejos son ignorados por su jefe,
el presidente Andrés Manuel López Obrador. El titular
de la SHCP dijo este martes que el uso de cubrebocas
puede reducir el impacto de la pandemia por Covid19.
Pero su jefe simplemente lo abomina. Y al de SCT le
orillaron a presentar su renuncia, aún en ascuas, por
oponerse a la militarización de los puertos. Total, los
colaboradores del presidente no tienen jefe que los
escuche...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 22/07/2020

Página: 2

Area cm2: 117

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,356

Página 1



La idea de que la corrupción se iba a combatir de
manera distinta, más allá del discurso que todos
los días nos receta el jefe del ejecutivo, no ha sido
como se esperaba. Sí bien hay una ex titular de
una secretaría de estado en el reclusorio Rosa
rio Robles, lo cierto es que se esperaba mucho
más durante el primer año de gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador. La deten
ción del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, y
su extradición a México provocó una serie de su
posiciones y comentarios en distintos sentidos.
Muchos pensaron que el ex titular de la petrolera
mexicana sería recluido y vinculado a proceso de
manera inmediata, sin embargo, por cuestiones
de "salud", hoy se encuentra en el hospital. Du
rante el transcurso de los días, la información
ha ido saliendo de a poco, hoy se sabe que Lo
zoya será un testigo protegido y una de las hi
pótesis apuntan a que esta decisión se da para
que pueda haber muchos otros políticos impli
cados en temas de corrupción por recibir sobor
nos durante la aprobación de la pasadaReforma
Energética. Se ha vendido la idea de que Lozoya
es el eslabón que podría iniciar el exterminio

de la corrupción, la verdad es que es falso. Aún
no sabemos cuáles serían las pruebas que po
dría presentar el ex titular de Pemex y qué tan
to pueda afectar a terceros. También sabemos
que la mira está puesta en los miembros de la
oposición solamente. Nadie está en contra de
que se llegue al fondo de la corrupción, de que
se detenga a políticos corruptos, aquí el tema,
y hay que ser muy claros, es una estrategia del
gobierno para atacar a sus contrincantes. Es jus
to decir que si no hubiera corruptos en la oposi
ción no tendrían que estar preocupados y que
es importante que paguen por sus actos, pero
también hay que decir que ellos no son los úni
cos corruptos, muchos otros viven enMorenay
esos no se van a tocar. Así entonces será la justi
cia selectiva. Aquellos que cometan o cometie
ron actos de corrupción en el pasado, pero que
hoy vivan bajo el cobijo de López Obrador no
serán tocados, ejemplos tenemos varios, como
Manuel Bartlett o Napoleón Gómez. El com
bate a la corrupción se dará, pero no para todos,
aquellos en Morena pueden estar tranquilos.
Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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DENUNCIA AL 9933989344 Y

ZTELLA@HOTMAIL.COM...
Hay un desfalco en Pemex Dos Bocas
de alrededor de 3 millones de pesos en
el "pago de lentes", en donde por lo me
nos están involucrados 6 personas...
El fraude terminó por romperse por lo
más delgado siendo que los jefes fueron
los que se rayaron y como de costum
bre no les hicieron nada y menos por
que son "de confianza".
Unicamente rescindieron a dos sin

dicalizados: GLADIOLA LEÓN ALA
MILLA y HÉCTOR "N"
La suma del fraude es porque diver

sos trabajadores hacían pagos cator
cenales de b mil pesos por ta supuesta
compra y se repartían la cochinita.
Desde el 203.9 vienen haciendo es

tá operación pasando por las ma
nos de los jefes: JOEL
F. EK MARISCAL

F320491), ÁNGEL
MENDOZA ABID (F
301692) y EDGAR R.

LUNA SANTOS (F
315646), jefe de per
sonal de Dos Bocas,
ahora dicen que "nun
casedíeron cuen ta".
El fraude consis

te en el pago de lentes
descuento al CCTV

para personal sindi
calizado... Involucra
dos: el que contactaba
a los trabajadores en
la Terminal Marítima
Dos Bocas, que depen
de de Pemex Exploración y Produc
ción, y los que hacían el pago a través
del sistema SIRHN y los recibos que
autorizaban los jefes inmediatos an
tes mencionados y aun así los premia
ron por la puerta grande sin quitarle
un pelo a los gatos. Atención @lope
zobrador_ @CNH_MX @SFP_mx @
ASF_mx @FGRMexico @SNietoCasti
llo (ffiSATMX y @SHCP_mx !!!... Habrá
más...Sigúeme en Face: (Slinozenteílal
oTwitter: @linozentella_ Youtube: Li
no Zentella y Hnozentella.com. mx don
de hay más información.
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SE HA CAUSADO UN VERDADERO

REVUELO ENTRE LOS GRUPOS...
...de poder. Esto es, sectores influ
yentes que han mostrado su molestia
por el proceso para la designación de
cuatro Consejeros del Instituto Na
cional Electoral (ÍNE).
Resulta que se creó un sistema, por

el cual un COMITÉ TÉCNICO EVA
LUADOR. estaría en contacto con los

diputados, para integrar cuatro gru
pos, cada uno conformado por cinco
personas, entre los cuales se elegiría
a un participante de cada conjunto,
para ocupar tan importante cargo en
materia electoral.

Dos de esos grupos están formados
por mujeres y las otras dos quintetas,
por hombres. Sin más, un buen núme
ro de diputados de MORENA, han cri
ticado esa propuesta, dando por razón
esencial el de que no son afectos a la
"Cuarta Transformación", y con base

a ese planteamiento, piden se anule la
conformación de las quintetas.
Van más allá y solicitan que quie

nes sean los próximos Consejeros
Electorales, estén acorde con los li
ncamientos de la mencionada "Cuar

ta Transformación", tal y como es la
ideología presidencial.
Es claro por tanto que, con esta

maniobra, el grupo de diputados re
beldes, lo que buscan es que el INE
se aparte de su orientación de impar
cialidad, para que de alguna forma
se garantice la afinidad ideológica;
así, tal vez estén considerando que
en un futuro, sea requisito indispen
sable para ser Consejero Electoral,
el coincidir plena e ideológicamente,
insistimos, con la "Cuarta Transfor
mación", sin duda un tema que obli
gadamente no pasará mucho tiempo
en debatirse.

Fecha: 22/07/2020

Página: 10

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,780

Página 2



La corrupción,
Árbol del Tule
MAESTRO, MORENA PROPONE QUE ELI DE
JULIO SEA EL DÍA DE LA4T
Si en 2023 o 2024 todo el pueblo tiene bienes
tar y recibe justicia por los saqueos sufridos,
que lo instauren.
La FGR reconoce a la UIF como víctima de los

delitos imputados a Lozoya.
Ya lo escribimos: Gertz y Nieto deben ser como
Batman y Robín para enfrentar a El Guasón (Fox).
El Pingüino (Calderón) y Oetopus (Peña, por tan
tos tentáculos saqueadores y abarra todo).
El gobernador Martín Orozco pidió evitar tin
tes políticos en eí caso.
Políticos vendepatrias le dieron el visto bueno a
Emilio para el saqueo de los bienes nacionales, cul
tivando la corrupción como si fuera Arbol del Tule.
Canadá no le otorgará asilo político a Tomás
Zerón por el video de la tortura,
Le va a otorgar, pero el visto bueno para que lo
traigan y lo juzguen por hacerle al Tor quemada.
Zoé Robledo sufrió varias fracturas por un ac
cidente automovilístico.

Le llueve sobre mojado aJ director del IMSS: le dio
Covid19, choca y se fractura, y recibe mentadas de
derechohabientes por la nueva escasez de Clopido
grel, Cloroqui na y otras importantes medicinas.
Sofía Castro quiere que su personaje de
hacker en El Dragón haga llorar y enfure
cer al público.
Igual que su padrastro: hizo llorar a millones en su
papel de viudo joven y en la boda con La Gaviota, y
luego nos encabronó a todos con sus estafas maes
tras, sobornos y la tramposa reforma energética
que casi aniquila a Pemex.
Gurú, ¿la frase del día?
Al nial que aún no tiene cura, eubrebocas que dura..
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No entiendo por qué los
jueces son bénevolos con
los millonetas y poderosos
y bien ganda! las con la gen
te pobre y sin recursos para
defenderse.

Aviento choro con esto,
porque es inadmisible que
el juez Jorge Isaac Lagunes
Leano, titular del Juzgado
Segundo de Distrito en Mú
relos, le haya dado quebra
da al ex rector de la Univer

sidad Autónoma del Estado

de Moreíos (UAEM), Ale
jandro Vera Jiménez, otor
gándole un amparo contra
una posible orden de apre
hensión.

Y es que a Vera Jiménez
le urgía que alguien le tirara
un paro martille para que la
tira no lo apañe, pues el 15

de julio la Sala Superior del
Tribunal Federal de Justi

cia Administrativa, resolvió
que sí es responsable del
desvío de 239.3 millones de

pesos como parte de la Es
tafa Maestra.

Sospechosamente el im
partidor de justicia le fijó al
exrector solamente el pa
go de una garantía de 5 mil
varos para que continúe vi
gente la medida cautelar.
Ahora, sí a Vera Jiménez

ya le habían dado pa' sus tu
nas y lo habían encontrado
culpable por su participa
ción en la Estafa Maestra,
porque le dan chance inclu
so hasta de pelarse. De ver
dad que los juececillos dan
mucho qué desear con sus
procederes. ¡Chale!
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Tiraditos
PARA FLORERO, LE GUSTA A LEVY LA
SECTUR
•En medio de las continuas controversias en la que se ha
metido Simón Lev v , guien recién arrancada la presente
administración renunció al encango de subsecretario de
Türlsnio, sin dar la espalda al gobierno de la #kdd que se
ha gpnvertido en un espadachín defensor a ultranza* ahora
se vuelve a meter al ring en campo amigo. En su cuenta de
Twitter, ai una serie de mensajes» lo menos que dijo fue que
la Secretaría de Turismo "ya se convirtió en un florero o en
museo que brilla por su ausencia. No puede ser merólico
(sic) de estadísticas... Si hubiere política y regulación
turística no se tendrían que llenar los vacíos locales en los
legislativos... lo mismo que con el intento de privatizar las
playas de M&isp... la solución: parque públicos de playa... Lo
mismo para @airbnb mx integración, no exclusión..." Y así...
Falta Ja respuesta deToiTOcpjCjaro.

5 MESES DE HUELGA DEL SUTNOTIMEX Y
SANJUANA ALARGA CONFLICTO
•La huelga iniciada por d Sindicad tínto de Trabajadores
de Ñotimex (SIJTÑÓTÍMÉX) cumplió cinco meses. Éste
martes se retomaron las negociaciones con representantes

! la R_ci>úblicv3 3 la Sjecrc\tai;ía clel rIi>7baj o,
Adriana Urrea, líder sindical, manifestó apertura para
una soiuciidtti que peemita rgcontratar a periodistas y
trabajadores deispedidos injustificadamente y trabajar d
rescate y modernización de Ñotimex, sumida en una crisis
de audibilidad y de suscriptores. Su aún directora, Sanjuana
Martínez, siguió estirando la lto, inventando mentira^
supuestas investigadones de la Función Pública y alargando
el conflicto.

AGUASCALIENTES EN LA MIRA
lE&te día (£2 de julio) la adminfetradón de MaiHn Orozco
Sandovai, en Aguascaiientes,.darái a .conoce el faüo de la_
Lídtación 0Q1/19 para construir, equipar, operar, explotar,
conservar y mantener el libramiento carretero poniente
del estado. Todo indica qué la firma que dirige DéniÉtrió
Sodi Cortés, feed de Carreteras de Occidente QRGO). será la
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ganadora, .ello pese a que no representa la mejor opción
para los hidrocálidos, pues según Consta en las actas del
procedimieftto, RCO ofertó ün pago inicial de apenas
100 millones de pesos y un monto ele inversión de mil
719 millones, cifra que dista mucho de las presentadas
por sus competidoras. Asimismo, no olvidemos que las
opciones sonpocas puesto ii^fe una délas tresempresas
que presentaron propuesta, Grupo Proftezac, era accionista
niayoritaria dqConcesionaria de Autop!stas,_sqciqdacl a_la^
que en 2019 le revocaron la concesión que se encuentra en
P.ugna;

EL PRESIDENTE LO VOLVIO A HACER
«Durante su conferencia para hablar del avance del
coronavirus en su país indicó que la situación "se ya a poner
peor antes cíe mejorar" y sugirió al público usar mascarillas.
"Le estamos pidiendo a todos tos que no puedan mantener
Ja distancia1 socialque usen una. Les .guste q no, timen
un efecto. Y necesitamos todo (d apoyo) que podamos
conseguir", expresó. Antes, Donald Tramp había insistido
en que la pandemia está controlada su pafe e fticluso
presionó a las acudas para rdniciar actividades en .agosto.
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DESCONOCEN LEY ANTIAIRBNB
•Ls JÉI?. de Gobferno,Ciaría Sh^bauto^
í!ÍÍP..desconoc;erla^.E^^éaai^s^tedapor^
Ja Jipyi?da joca] cíe Morena, tó
contra la aplicaridn. Airbtib, la cusí, a través de
™.®Eedición de .yna nueva Ley de.í^í^Mdad
en Condominio, sancionaría hasta con 26 mil
¦pesos a quienes alquilen víyfefida a través de
esta plataforma. "No conozco la iniciativa, no
podría opinar hasta no saber exactamente lo
qtte se plantea", señaló la mandataria. Resaltó la
importancia de éste tipo de aphcarionei en todo
el mundo; también, reconoció los problemas por
los que paga d sector hotelero.

DESINCORPORACION.
¦Derivado de las recientes renuncias de diputados
de los partidos dd Trabajo y,Varié Ecologista a
sus fracciones parlamentarias en el Congreso
de b Ciudad de Médco, se realizó un afuste
.'v.1.!. ).<?..! Íl!r5r\sr.^ ( .^! .^r". U1. J milVí?. A!
A>(_ ^Á1; _I?A ?!. IÍA ALV! i.'l i Í >11 ?_
do la Vega dejó ele ser parle de esc ()rgano de
Gobierno del legislativo local. Y aunque se le
permitió estar presente durante la sesión, su
partfciparión tiene un carácter de espectador,
ya que a partir de esta sesión ya. no puede votar.
Aunque la legisladora pnssentó una carta para
e\itar el hecho, el movimiento fue aplicado en
automático,, sin necesidad dg que se emitiera un
acuerdo o se tratara en la sesión.

VA EL EXTRAORDINARIO
•Con el votoia¡favor de Morena y dd PTv la
abstención dd resto de los partidos; finalmente,
.í?.c. ¦Al?AAAÍAfÁ A!!1. M .íy I \<*jvatiy.adón ^A'. .LU1
segundo periodo extraordinario el viernes 24,
para discutir los dictámenes de; Tipificación
como Delito ele las Terapias de Reconversión;
Reformas en Materia de Violencia Política de

Género; Reformas a la Ley de Participación
Ay.^dan.} y al ¡Vesupuesto de Ingresos;
para posponer la ejecución del Presupuesto
partidpatjvo 2020. y; la Ley orgánica de la
ÁA_^^A?J_1a! .'AAA L AI ^AlA'Ai^ _'^A A!A\ AA í A'AjjAAÁ A i
.México. También, quedó latente la posibilidad de
que se realice un tercer periodo.
SORPRESAS POR AIRBNB

Mk'A AA1. IAA l. |ci (l ÍÍQIA AnA'A'AÁ A ?tra
Morena

AI^_ !.c?. A! ÍA^AA Í?Al ^AA ?! A^Á'Al i.^A1. y.A1. lA'AAt?.'.^! Í? A! lA'.AA A1, tlí?».
en el momento en que más se requiere de su
participación para alcanzar la reactivación
económica de ja.ciudad. Sostop que, ^
necesario revisar el otorgamiento del servicio
de Airbnb en condominios, "Ya hemos tenido
mesas de trabajo para buscar una regulación
de Airbnb y piso parejo. Ño entiendo por qué
se presentó ahora si^ja .sentaba .ttaí^rdc¿
señaló la le^sladora.
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Por una semana me abstuve fie leer

periódicos y ver los noticieros con
el propósito de desinloxicarme da
lanías malas noticias qué tíos afec
tan de manera personal, la pregunta
seríasi logré relajarme y disfrutar de
un b uen libro que a un no termino de

leer, la respuesta jg no; de tina ti otra manera me
enteraba de que el virus sigueaumentando la esta
dística de contagios y muertes de mexicanos que,
tristemente, comienzan a ver las cifras con frialdad
y como algo normal cuando más de cuarenta mil
familias han perdido algún familiar a causa de la
pandemia.
Hoy qué retomo dé nuéva cítenla mi columna

rompí mi promesa de no saber nada del exterior
y leí no sólo noticias y columnas, me; metí oirá vez
a las redes sociales donde comprobé que nada ha
cambiado, qué no somos más Inicuos o mejores
seres humanos, seguimos en la misma recia de «cu
sár, amenazar, juzgar y usar el poder para dejar
huella en la historia de este país.
Ilusa dé mi al creer que en ocho días todo sería

diferente: la realidad me golpeó la cara con cruel
dad, la delincuencia a lodo lo que da, las bandas
del crimen organizado haciendo videos mostrando
su poderío ante un Estado que sigue sin hacer nada
para contenerlos; la economía, qué,a lodos nos ésta
golpeando de frente, sigue en picada libre dejando
a miles de hombres y mujeres en el desempleo.

Los rostros de niñas y mujeres con la leyenda "se
busca" mantienen los feminicidios mientras las ins
tancias creadas en el pasado neoliberal sufren de
recortes presupuestóles que las hacen inoperantes.
El deseo insano de controlar al INE ronda la

menté maquiavélica fié los legisladores de Morena
que quieren a toda costa tener consejeros a modo
para garantizar en las elecciones intermedias del
2021 que el partido del presidente Andrés Manuel
López Obrador seguirá siendo mayoría en la Cá
mara fie Diputados.
Los buenos contra los malos,.los malos contra

los buenos, los ricos haciendo "mutis" para no ¡u
venir en un país donde no hay garantía de que se
respeten los actiérdos políticos y financieros; los
¡nielenlíalos antiobrafloristas y proobradorisias
uniéndose en una carta pública ante él temor dé
que el autoritarismo siga caminando hasta empren
der una loca carrera én la que perdamos nuestros
derechos y libertades.
El morbo fiel regreso del éxdiréclor de l'emc\.

Emilio Lozoya, cíe saber a quién culpará de los des
falcos a la paraestatal es una amenaza ©Mistante
para los políticos que actualmente gobiernan, so
bre todo para los panistas que son los constantes
adversarios fiel presidente López Obrador.

No obstante, todo esto, lo que más me duele es
ver que más dé cuarenta mil mexicanos muértOs
son solo números y que no hay nadie responsa
ble de esta, catástrofe, total los muertos, muertos
están...
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Por una niñez sin miedo
I camino para una sociedad fundada en el amor, loleranle y que 110
discrimina es una educación abierta, plural é integral, qué lépermi
ta conocer a sus niños sobre sexualidad, diversidad e idenlidad de
género para que niñas y niños desarrollen auionomía, libertad de
pensamiento, conciencia y responsabilidad sobre sus decisiones.
La educación sexual funciona como un mecanismo dé preven

ción para evitar embarazos j uveniles, casos de abuso sexual infantil
y acoso escolar debido a la invisibilidad de niños 110 heieronoi mados. Todos
los niños tle México merecen información.

IM;imer(),NIú\ic()ocupaelj[)rinierliigarenahus()
infantil, cada año se registran 5.4 millones de casos,
priiiciiialnienteenl()seslad()sdella\cala?Queiétar()}
Chihuahua,^. De acuerdo con cifras de la Ó
Pí11 >í^P^^rac:i<>ii_A;_ cl j >csai;,;ííil( * F.ciinjuri

só!<» s« denuncia I caso_por iíH?,
Por olro lado, el acoso escolar con base en M homofobia représenla un serio

problema a nivel mundial. En México, 61% ríe los 'estudiantes LGBT reportan
haber sido víctimas fie acoso escolar homofóbico en sus escuelas. La Ley General
de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes en su artículo 13, reconoce el
derecho a la vida, a, la supervivencia y al flesarrollo, el derecho a, la idenlidad,
el derecho a la educación y el derecho a la libertad fie convicciones éticas, pen
samiento,. conciencia, religión y cultura. Representa un peligro a la educación
dé cualquier niño o niña el negar el acceSo a la información,
Si sé restringe este derecho y los niños crecen .con la educación sexual en

señada hasta hoy, que sería la heieronoi uiada \ se supedita únicamenie a las
consideraciones fie lo que se acosl umbra en una familia tradicional, se cerraría
la puerta a la enseñanza sobre las relaciones afectivas y manifestaciones de la
sexualidad o del género que no entren dentro del espectro heteronormalivo.
En pocas palabras, se les negaríi el derecho de existir socialmente y a definir
se a sí mismos fuera de las estruct tiras fie heteronormalividad debido a que
110 comprenderían si pertenecen a Un espectro afectivo, fié manifestación dé
la: sexualidad o tle género distinto. En otras palabras, millones de niños viven
confundidos, atemorizados y cautivos por una educación e\clu\ente.

I.()sclisciiis()sde()d¡(),juici()ydescal¡l¡cal¡cac¡c)n,¡i()larizan
ydi\icleii,ii()res()debeiíamoscaniiiiariioilaseiidacIel
5^T.». .'t;v_ !_a_ i_nc¦! u si <>*;, _ F,_s i,sev3_rx_> ele t
p()deni()siii<)klearuiiniuiid()eiieltj[uec^uepaiii()st<)cl()s,
sinnecesidacldctiiiet()dosiienseni()si¿»iialyaqiiela
humanidad es diversa. Porque de cierto digo, que aquel que

Artista, Activista y Politólogo. #MovimientoESCENA #FCPyS #UNAM
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Los hilos
secretos
de Epstein

aJeffdesde hace 15 años, es alguien
estupernio. Le gustan Insimijeres tanto camo a
mi, varias de ellasjikvnes". En ese momento
Doiiald Tnimp era un poderoso empresa
rio, no sabía que se convertiría en presidente

de lisiados Unidas y mucho menos pensaba
que esa declaración años después, pudiera

cobrar otro: sentido ya que son varias las imágenes de
él coi) el delincuente sexual Jelfrey Epstein.

Decir que le gustan las mujeres puede ser aceptable,
pero agregar "wias de ellas jóvenes", lo cambia Iodo,
porque sobre el multimillonario JelTrey Epstein pesa
el haberle desgraciado la vida a casi unas 40 mujeres
en aquel entonces menores de edad, y es más algunas
hasta de 14 años cuando fueron sometidas ante este
monstruo.

Sólo una mente enferma se obsesionó por niñas y
con el mismo niodus opemndi: Que le dieran masajes,
pedirles que se quitaran la ropa por 200 dólares y de
ahí los abusos. Su casa en Palm Beach, Florida, era el
reflejo de su obsesión: pint tiras y fotografías de mujeres
desnudas.

Este hombre se aprovechaba del poder que te daba
el dinero, las conexiones, las amistades coii hombres in
fluyentes comoél para robar la inocencia de joveiicitas.
Lo cien o es queEpst ein y su pareja, Ghislaine Maxwell,
eran calcular lores. Cada paso que daban lo cobraban de
distintas formas: con el silencio, con la amenaza, con
dinero, con viajes, todo por satisfacer esa obsesión de
la mente retorcida de este par.

El 10 de agosto se cumple un año de la muerte de
Epstein y, tras elaiTesto de su expareja, es más creíble la
versión fie que lite asesinarlo como la propia Ghislaine
lo afirma y no sé suicidó. ¿Se sabrá algún día quién y
por qué: se ordenó la muerte del multimillonario que
estaba preso en una cárcel de máxima seguridad en
NY?¿Qué poder tiene el autor intelectual para haber
ordenado un asesinato y callar a Epstein cuando apenas
iba a comenzar su juicio?
Ghislaine, la cómplice que reclinaba niñas para

JelTrey y que también cometió delitos sexuales, dará
nombres de otros involucrados como último recurso.

Se lia filtrarlo que tiene; grabaciones de personajes im
portantes; mientras, permanecerá en prisión hasta la
fecha de su juicio prevista para julio del 2021, y eso no
te impedirá mover hilos afuera para su beneficio, tiene
millones para hacerlo.

Otra pista de este caso fue el asesinato del hijo de la
jueza Esther Salas quien, por cierto, dentro desús casos
lleva el seguimiento a las cuentas de Epstein. Por últi
mo, en la boda secreta de la princesa Beatriz de York
no apareció en las fotos oficiales; sú padre el príncipe
Andrés. Es el cost o de su relación de amistad con el

pedófilo y un supuesto abuso con una menor dé edad.
Lo cierto es que varios no duermen tranquilos, sus fe
chorías del pasarlo no los dejan en paz.
¦Es analista de temas internacionales,

especialmente, en política de EU,
Latinoamérica y el Vaticano.

@lauperezcisnero
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Las preguntas de Marco
y Pablo Gómez
Desde 1990 que nació el Instituto Federal Electoral (1EE), ac

tualmente Instituto Nacional Elecioral (INE), nunca se había
transparentado como: esta vez el proceso de selección y elección
de consejeros electorales, Años atrás, con episodios opacos,
era sabido que los elegidos obedecían a. cuolas partidistas, sin
garantizar capacidad ni experiencia..
Hay casos de consejeros y consejeras que, (me: consla porque

tengo más de dos décadas de darle ¡seguimiento a la información elecioral), lle
garon al instii uní sin dominar la legislación. En estos tiempos, sería imposible.
Se pueden conocer las calificaciones del examen escrito y ver por televisión
abiertó, a través del Canal fiel Congreso "en vivo", citando Son enirevistados.

I a ex igentia de t ra iispa rene ia ha sido nía} oí . 111 a
resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

laIederaci()n,tleri^adacleqllieIlessL\inc()nlornlaI()Il
conelresiiItad()desuc\anienescHt(),()lil¡g()aqiiese
c o ii < > c i era la cal i He a c i < i 11 c| e al 111 e 11 c > s t > ti e I < > s as p i r5i| 111 e s.
Ojalá que en próximas convocatorias para elegir consejeros: y consejeras, sea

una norma revelar esa calificación sobre materia elecioral y culiural general. Al
INE deben de llegar los más aptos.
Hubo dos rondas de enIrevistas. La primera, grabada, sin acceso inme

dialo al público, la hicieron inlegranles del comilé técnico evaluador, no
lodos con alio nivel académico ni dominio de la materia. Algunos aspirantes
demostraron saber más que quienes hacían preguntas, Lá: segunda ronda fié
entrevistas, realizada por diputados y diputadas que forman parle de la Junta
de Coordinación Política dé la Cámara dé Diputados, en transmisión directa
por televisión abiertó. Segunda ronda porque más de un legislador 110 había
quedado conformé con lo visto y observado en él primer interroga lorio a los
20 Imalistas o cualro quinielas.
La competencia por 4 lugares en el Consejo General del INE, dos para muje

res y dos para varones. Quedaron satisfechos los diputados que participaron en
las entrevistas. El mismo Gerardo Fernández Noroña, especializado polemista,
admitió que habían sido un éxito, aunque su bancada se inconformó con el
trabajo previo del comité evaluador y solicitó reponer el procedimiento de
integración fie las quinielas.
Pablo Gómez Álvarez (Morena) y Marco Antonio (.ómez Alcántar (Verde),

hicieron las preguntas más cortas e incisivas, Pablo ha sido variás véCeS re
presentante de partido en el Consejo General del 1EE e 1 \I.: Marco se des
empeñó Como consejero electoral. Ambos conocen fortalezas y debilidades
del inst iluto. Midieron como nadie el desempeño de aspirantes a consejeros.
Dé la veintena de candidatos, Carla Humphrey y Uue*kib Espadas Anco

lia, en ese orden, lograron el mayor reconocimiento. La última palabra para
elegir a los cuatro consejeros, la tienen los diputados con su volo en sesión
extraordinaria.
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Cada \t'/. que un ariullo pu
blica una fotografía, video
0 Cualquier información
fie un menor de edad en
las redes sociales, debería
tener en cuenta que con
ello contribuye a integrar

la identidad digital permanente fie esa
niña, niño o adolescente.

Padres, tíos,abuelos, padrinos, vecinos
o amigos de la familia tendrían que re
flexionar áiit es fie p ü blicaf cualquier 1 ipo
de información sobre ellos cómo quieren
que sea identificado y reconocido por los
flemas durante el resto de su vida.

Sin proponérselo, los adultos podrían
ser los aut ores del apodo y event ualmen
ir dd acoso que acompañarán a ¡Os niños
el resto fie su vida. Pensemos en el festi

val escolar, por ejemplo, donde todos los
alumnos del colegio ejecutan bailables y
obras de teatro con simpáticos disfraces
que los padres se afanan en prepararles.

El orgullo y la festividad se vuelcan en
decenas de fotografías y videos que aho

ra están en formatos digitales. Atrás que
daron los álbumes de lotos qué servían
para recordar nuestra niñez. Hoy todo se
deposita en las redes sociales donde las
fotografías, videos, audios y toda clase
fie información pasa a ser del dominio
público. Se pierde el control sobre ellas.

Imaginemos que el niño lúe disfrazado
fie una/simpática ranilaal festival escolar
y la niña participó como una graciosa ya
ca de la granja. Al transcurrir de Iosaños
las imágenes estarán disponibles para
siempre en internet.

¿Cómo se sentirá cuando sea adoles
cente y süs amigos o chicas con las que
quiera relacionarse lo busquen por su
nombre o imagen y siempre aparezca
aquella fotografía? No es fie descartarse
que le apoden La Baña. Y á ella, bueno
ella será La Vaca. Gracias a papá, gracias
a mamá por 110 cuidar la identidad digi
tal de sus hijos. Esa es una realidad ríe
nuestros días con la proliferación de pla
taformas fligil ales y la pérdida ríe control
sobre lo que; se publica.

La afectación a los menores puede ser
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todavía mayor si los adultos no dejan fie
publicar aspectos sobre la personalidad y
conducía de sus hijos, sobrinos, ahijados.
Cuando el responsable del Departa

mento fie Recursos Humanos fie la em
presa a la que quieran ingresar a trabajar
los busque en internet, probablemente
tenga sus reservas fie contratarlo al ver
que en su niñez se caracterizó por ser
"siempre un niño muy inquieto, distraído
y a veces algo tosco con sus compañeri
tos", según la descripción de sus propios
padres o familiares.
Vale la pena reiterarlo: la identidad

digital fie una persona no se limita a lo
que publica ella misma en sus propias
redes sociales, blog o página de internet,,
sino que abarca también todas aquellas
publicaciones de fotos, videos, audios,
anécdotas y reseñas que hicieron otras
personas.

Los derechos de las niñas, niños y

adolescentes sé rige por el principio del
interés superior de su protección, y esto
significa que prevalecerá siempre líente
al derecho e interés de terceros que pu
dieran afectarlos o entrar én aparente
conflicto.

La Constitución y las leyes mexicanas
protegen ese interés superior y obligan a
las instancias públicas á vejar por ellos,
pero también a todos los particulares. Co
rresponde g los padres de familia, tutores
y en general a la comunidad protegerlos
con medidas preventivas frente a ambien
tes tan volátiles como el digital.
Uno de los derechos que tienen los

menores fie edad es el acceso a las tec

nologías de la información y la comunica
ción, pero én la perspectiva de favorecer
su desarrollo integral; en cambio, un des
Cuido dé los adultos puede convertirlas
en una auténtica pesadilla sin fin.

Contra RéplicaFecha: 22/07/2020
Página: 2

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Torres Rogelio

Costo: 74,426

Página 4



Xi Jlnping contra el mundo
hiña asume una actitud
coi i I roí ii acioi i ¡si ;i en su

política exterior. Tras
muchos ¡ifi os f I e e j e r ce r
"una diplomacia sutil,
pero perspicaz, dedica
da a garantizar el ascen

so pacífico y silencioso al estatus de
gran poiencia . según la línea dictada
por DengXiaoping, ahora vemos agre
sividad y prepotencia bajo el lidera/.
go de un ambicioso "hombre fuerte"
quien no iluda ni un Segundo én mea
rarse con oíros países para cumplir, a
ultranza, su anhelo ríe hacer fie China
el país más poderoso y rico riel planeta
para el año 2049, Centenario de la fun
dación ríe la República Popular.
La nueva generación ríe diplomá

ticos chinos es conocida como los

"lobos guerreros?. Son contestatarios
y hasta groseros én Su empeño por de
fender las posiciones de Pekín. Naría
Conservan ríe los embajadores de la
China ríe antaño, caractéfizaríos por
su discreción.

En aras de "Hacer a China otra vez
grande", Xi ha estrechado el cerco so
bre 'Taivván, hizo aprobar para Hong

Kong una férrea Ley ríe Seguridad Na
cional para "combatir él SéCésionismo
y la injerencia extranjera" disputa fie
forma crecientemente violenta la so
beranía ríe aguas territoriales estra
tégicas con sus vecinos fiel sudeste
asiático, se enfrentó Con Inríia en él
¡neníenle fronterizo más sangriento
en 50 años y se lleva mal con Japón,
Australia y Canadá.

En él ámbito interno reprime niovi
mientos separatistas en el ríbel y Sin
kiang, la región occidental ríé1 país en
la que viven los uigures, una minoría
musulmana la cual Sé ha conven ido
en objetivo de una inicua campaña fie
internamiento en campos ríe "rearíies
tramiento ideológico"
Ln el renglón económico, China

se ha propuesto ponerse a la cabeza
ríe la carrera tecnológica. Ya Mera, el
ríésarrollo fiel 5G y hace progresos
en la exploración espacial. También
impulsa, el ambicioso proyecto ríe la
tvNueva Ruta cíe la Sería'", macroproyeo*
lo comercial y ríe infraestructuras fie
enorme trascendencia geoestratégi
ca diseñado para ubicar a China como

eje central fie las dinámicas interna
cionales: Así, Xi se convertiría Bit la
personificación ríe la imagen clásica
fiel emperador gobernante "de lorio
cuanto hay bajo él cielo".
Pero, ¿es necesaria tanta agresivi

dad para alcanzar este objetivo? ¿No
bastaría con la buena administración

del "poder blando" preconizada por
Deng Xiaoping? Muchos expertos opi
nan que la asenivirlad chilla se debe, a
presiones internas resultado ríe la pan
demia y la ralent ización económica, Xi
pretende disipar cualquier sensación
ríe una "China debilitada".

Tanta agresividad provoca la descon
fianza ríe la comuniríarl internacional.

Ta India lia prohibido 59 appS chinas
(entre ellas la popular Tik'Tok), el Reino
( nido ha retirado su participación en
la red 5G, Japón y Taivván se rearman
y sus empresas empiezan a abandonar
China, Estados Unidos diseña nuevos

trazados'para sus líneas ríe suministro.
La prepotencia, producto ríe la insegu
riflarí, le puede salir cara a Xi.

«>@elosobruno

Especialista en política comparada
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En investigación
Claudia Revilla, quien

hizo las primeras de
nuncias en colina de

Rolando por las pre
suntas agresiones que
sufrió el pasado 10 de
julio, en el Parque Hun

dido de la colonia Nápoles, alcaldía
Benil o j uán•/.. sost uvo que seguirá con
el proceso legal, anles que llegar a un
acuerdo conciliaiorio, a pesar dé toda
la polémica que despenó el caso.
"Hubo violencia <Ji género, jamás

hubo homofobia, no había forma de
qué yo supiera SU preferencia sexual
(de Rolando), por eso invenía esa his
toria., Seguiremos él procéso, la vio
lencia cíe género existe", ha dicho esta
mujer.
Señaló que su denuncia penal ya

fue ratificada ame el Ministerio Públi
co, también sus abogados apunarán
pruebas de los hechos, que servirán
para corroborar süs dichos.

"No habrá desistimiento alguno,se
van a ofrecer las pruebas y se sabrá la
"Agradezco proluudamente el inleréS
de la opinión pública por escuchar y
conocer mi versión de la situación.
Como lo he: señalado anteriormente,
las denuncias en m¡ contra son total

nieiiie falsas.,.en ningún momento he
agredido a nadie; solo actué en de
fensa propia ante un ataque físico y
con lenguaje homofóbico en mi con
tra. Creo que es importante dejar la
situación en manos de las autoridades

responsables, esperando que éste inci
dente se pueda resolver de forma con
ciliatoria lo antes posible", expresó a
través de un mensaje escrito, Rolando.
Révilla ha refutado lo dicho por lio

laudo, el cual, en su denuncia, presen
tada cinco días después de los hechos,
aseguró no haber golpeado a la mujer,
sólo se defendió dijo, de la agresión
física de la que fue objeto por parte
de Claudia quien, minutos antes, lo
había insultado a él y a su pareja por
su preferencia sexual. Además de re
cibir amenazas en su contra.

En la Fiscalía General de Justicia de
lá Ciudad dé México sé ha informado
que no hay acercamientos, ni posibi
lidad dé acuerdos conciliatorios, por
lo que en este caso habrá de agolarse
con las pruebas aportadas e investiga
ciones que lleve a cabo el Ministerio
Público.

VENTANAL
Vaya análisis hecho ayer por Francisco
Rivas, titular del Observatorio Nacio

nal Ciudadano, respecto al atentado
contra Ornar García Harfuch a pocos
días de qué se cumpla un mes,
"Su atentado es muy grase por

muchos motivos, porque muestra
una capacidad de penetración de la
delincuencia organizada en la capital,
mucho mayor a la que sabíamos. Pa
ra poder ejecutar un atentado de esa
naturaleza, no sólo necesitas armas

y gente, necesitas dinero, estrategia
y un punto de corrupción, es decir,
personal comprado que te garantice
que púédas llevar a cabo ese atentado,
es evidente que lo hubo, porque si no,
cómo sabían cuál éra la ruta qué iba
a usar esa mañana en específico, el
secretario de seguridad", dijo.
Amas de die/ dias que
qcur rieron las agresiones
c oii t r aCla utlia jioijiar t e
cie Rolaiido, y luegode
queeste litmibie acusara
ataques de honiolobia en
su.cqntr;a4 esperat.que las
a lili íridades responsables
piiedanresol^eiio.
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De corrupción, Lozoya y otras linduras
Hecho: No existe el co

rrupio solitario.
La corrupción es una.

conducta social y, como
tal. es mi acto complejo
que no puede definir
se de manera sencilla,

pues supone un beneficio privado pa
ra quien la pi an ¡ra. al momenlo de
violar obligaciones que sé derivan fié
un cargo, al mismo liempo que genera
iiii daño al fésio de la sociedad, pués
la suma de lodos los beneficios que
por ella recibe uno o varios individuos
siempre es menor a lodos sus costos.
tíj ron ii pío sólo rxisic cu un sisie

iuh político y económico corrompido y
corruptor, quesé basa én una sociedad
altamente desigual, donde unos pocos
tienen el poder y el dinero. Se erige
sobre un mundo polarizado, donde los
menos harán lo que sea por conservar
él poder polílico y él poder económi
co sobre el interés de las mayorías. La
ley en papel, la equidad, la igualdad
y la justicia son leí ra murria para el
corrupl o.
Se corrompe desde la polarización

fie la sociedad, créando una sérié de
"lsM( )>" (clasismo, racismo, sexismo,
étc.) éSIOS crean una sociedad donde

los dueños fie los poderes se impon
(Irán a cualquier costo sobre; oíros.
Ln consecuencia, la corrupción

afecia la percepción dé aspectos y
valores básicos ríe la sociedad, tales
como: la liberiad y los derechos hu

manos, Peor aún, pone én entredicho
la credibilidad de las instil liciones Ititi
daménialéS dé un Estado, gobierno y
sociedad, así como su capacidad de
acceder al desarrollo.

De la misma forma, ahoga a las eco
nomías. nacionales, pues distorsiona,
sus procesos ríe loma de decisiones y
aféela los proyectos para el desarrollo
fié un país, incféménlándo la inversión
del gobierno que no se refleja en una
mayor producción g inli.aesii uriiiia
por el desvío de recursos, por lo que
sé termina adquiriendo bienes más
costosos y/o de menor calidad.

Así. en México, desde la llegada a la
presidencia del movimienl o encabeza
do por Andrés Manuel López ( Mirador,
se ha dado la lucha por invenir el mo
delo, donde el sistema está diseñado
para que la corrupción defina la vida
pública del país.

Por ésto, la extradición desde Espa
ña de Emilio Lozoya Ausl in es un golpe
importante para dar fin a un Sistema
que el PRI y el PAN diseñaron para sa
quear al país, enriquecer y emporlerar
a los que se sintieron dueños del mis
mo, lastimando a la pairia.sumiendo a
millones ríe mexicanos a una pobreza
endémica.

Lozoya. era el brazo corruplor del
priísmo de Peña Nielo, se encargaba,
de. conseguir millones de dólares de
sobornos y era el encargado de repar
tir los moches, que garantizaron la re
forma energética o el Iriunfo electoral
de la contienda fie 2015.
Zacaiecas lia estado inmerso en la

influencia de dinastías monárquicas,
que lieri'daron los costos de una co
rrupción que trajo violencia y pobre
za a nuestro estado. Daremos la vida
por erradicar este cáncer para hacer
fie nuestia tierra, un mejor lugar para
vivir.

I .at orín pe ion sigiiilica
la clcstriicci()ii dc la vicla

iiistitiicionaI, el desjpreci<)
p<>r la legaliclacl yel triunfo
de la il e «iti mi dad yd e la
1 f' ^i
toirupla n<> puede ser s im)
lina S()ciedad en estacW>

declescí mipí )siei ()iiy,
por consiguieiit e.tiene
necesariamciilc que ser
una sociedadLjnjusta.

La lucha de la 4T contra

construír lajjusticiaen
Nléxic(>v el encarccíaniientí)

tlelpotlcrcí írrnplordcl
IMil es iiiiportante para
de siiK miar el pro) et t o
de lie t ¡vo de laderec lia

que se niega a moríi .

•Senador, presidente de la Comisión de
Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo

Rural del Senado de la República
@NarroJose
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El chiste de
Inmujeres

A qué nos referimos cuando hablamos
de Inmujeres? Lsie órgano dependieñ

¿te de la Secretaría de Gobernación lia
Sido c.n adminislrationeS pasadas lugar
perfecto para poner a mujeres que polí
ticos lian tratado como adorno. Esposas,
amantes, amigas y conocidas. Lo cierto,

es que esa dependencia parecía un chiste cuando se
trataba de dar resultados.

Hablo en pasado, porque con la nueva administra
ción, parecía que esa dependencia sé reivindiéábá.
Con la llegada de Nadine Gasman, también se vis
lumbrada un poco fie esperanza, era inusual qué una
mujer con sus credenciales llegara al puest o. Doct ora
en Salud Pública por la Universidad Johns Hopkins,
Maestra en Salud Pública por Harvard, Médica Ciru
jana por La Salle f la UNAM. Todos pensamos que
el órgano adorno podría empezar a fiar resultados.

Pero én la más cruda fie las noticias, nos entera
mos que la junta del organismo aprobó una reducción
del presupuesto en un 75 por ciento. ¿Las causas? L1
decreto cíe austeridad, para destinar ese dinero a la
emergencia sanitaria, L1 ya cast igado presupuest o se
destinó a otra cosa mariposa.

No me sorprende que no haya interés en arreglar
el trina fie la desigualdad fie género én nuestro país,
por más horrible que eso suene. Suelo pensar posi
tivo y creer en las personas, pero lo que no me cabe
en la cabeza, es que al igual que otras administra
ciones; quieran yérnos la cara con las justificaciones
del hecho.

Aunque la dependencia ha dado pocos resultados
para atender la violencia contra la mujer, es necesario
contar con una figura que tengfl este fin. ¿Qué/ayance
podemos esperar si no hubiera .absolutamente nadie
trabajando por ello?
Y aunque no se anunció el cierre total del Insti

tuto, operar con el 25 por ciento del presupuesto y
pretender que la lüchasigúe, és poco menos que una
payasada.

Lá doctora (.asman y los hilos de Twil.ler dé la de
pendencia, salieron a jugar el juego de me chupo el
dedo. Haciendo aclaraciones qué nos toman a todos
por tontos perpetuos o locos sin memoria. Tras .deve
lar el recorte, Gasman aseguró que los programas Si
guen vigentes, queserecortaron los gastos operativos.

Sin embargo, dentro dé los recortes que especificó,
se encuentran papelería, viáticos, estudios, investi
gaciones y comedores. Como Si todo eso no fuera
necesario para entender la magnitud del problema.
Los programas a los qúé ella se refiere, requieren in
vestigación y estudios para poder planearlos, ejecu
tarlos y evaluarlos.
/1 ii qué mnudo el presupuest.o áéstuflios e inves

tigación es un gasto operativo? No se equivoquen.
Lá cosa es más sencilla fié explicar, ante la malá ad
ministración y la economía que se va por el caño,
los recortes empiézan por el eslabón más débil y el
recorte a Inmujeres dice muellísimo fie un país y sus
gobernantes, que tienen siglos perpetuando el nía
chismo y la violencia en contra fie las mujeres.
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